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في الذكرى الـ«50« لنصر 
حرب أكتوبر المجيدة

بحضور رئيس الوزراء  توقع اتفاقية مع » ميرسك« العالمية :

السيسي: روح العبـــــور قــــادرة على بنــــاء مصــــر المستقــبل

3 مليارات دولار لإنتاج الوقود الأخضر ومشتقاته بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس بالسخنة

كتب : دينا عبد المنعم – مصطفى ابراهيم 
تقدم السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس جمهورية مصر العربية 
، لأبطال ورجال القوات المسلحة المصرية الباسلة، وشعب مصر العظيم، 
بخالص التهنئة.. في الذكرى الخمسين.. لانتصار السادس من أكتوبر عام 
1973.. عيـد القـوات المـسلحة .. يوم حولت مصر الجرح وآلامه.. إلى طاقة 
عمل عظيمة.. عبرت بها الحاجز الذي كان منيعا.. بين الهزيمة والنصر.. 
وبين الانكسار والكبرياء .. وأزالت بعقول وسواعد أبنائها.. جميع أسوار 
الحصار واليأس .. لتنطلق.. حاملة مشاعل الأمل والنور.. للشعب المصري.. 

والأمة العربية.
قال إن في هذا النصر الفريد.. ما يستوجب الوقوف أمامه لسنوات، 
بل لعقود وعقود، للتعلم والتدبر.. عندما حضرت.. حضر النجاح والتفوق: 

التخطيط العلمي.. المحكم الدقيق.. الذي لا يترك شيئاً إلا وتحوط له بما 
يلزم .. التنسيق المنظم.. الذي يستغل جميع القدرات والإمكانات، فيصـل 
بأداء المنظومـة إلـى أعلــى درجاتـها.. والتنفيذ المنضبط.. الراقى في أدائه.. 
والمبهر في نظامه وترتيبه .. والروح الوطنية القتالية.. التى استعانت على 
التحدي الهائل، بالمخزون الحضاري العميق.. للأمة المصرية.. من القوة 
والبأس.. والثقة بالذات .. وقبل كل ذلك، وبعده، كان الإيمان بالله.. إيمان 
الواثقين العارفين.. بأن نصر الله قريب.. يكافئ به المخلصين المجتهدين.. 

أصحاب القضايا العادلة.
أضاف كل هذه القيم والمبادئ والصفات.. تجسدت في الإنسان 
المصري.. في قواتكم المسلحة.. الباسلة.. البارة بوطنها.. جيل أكتوبر 
العظيم.. الذي ارتفعت قامته، فوق ارتفاع المحنة وأثبت مجددا.. أن لمصر، 
رجالا فى كل عصر.. يعرفون قدرها العظيم.. وقادرون دائما.. بإذن الله.. 

على صون الوطن.. ورفعته.  تحية احترام وتقدير.. من شعب مصر العظيم.. 
لقواته المسلحة الوفية.. لدورها الوطني المقدر.. في الحرب والسلم 
لإخلاصها الدائم.. واحترافيتها المتميزة.. واستعدادها.. لجميع التحديات 

التـي تواجـه الوطـن. 
وتحية من القلب للزعيم القائد.. محمد أنور السادات.. البطل.. الذي 
استشهد في نصب السلام.. بعد أن كلل جبينه.. بشرف الحرب من أجل 
الوطن.. تحية له.. ولشهداء مصر الأبرار.. فى حرب أكتوبر.. الذين ارتوت 
أرض هذا الوطن العزيز.. بدمائهم الغالية.. وسطروا أسماءهم.. خالدة.. في 

دواوين الشرف والبطولة.
أكد إن سيناء، أمانة غالية في أعناقنا جميعا نحن المصريين.. استعدناها 
بثمن مرتفع.. وقدمنا من أجلها تضحيات جليلة.. وبات علينا.. واجب 
تعميرها وتنميتها.. بما يتناسب مع طموحنا العظيم لوطننا.. وهو ما بدأنا 

فيه بالفعل.. بحجم أعمال لم تشهده من قبل .. فتم إنفاق مئات المليارات 
من الجنيهات.. وهو إنفاق مهما زاد.. لا يعوضنا قطرة دم واحدة من دماء 
أبنائنا الطاهـرة.. التـى سالت فوق هذه الأرض الغالية.سواء لاستردادها من 
الاحتلال.. أو تطهيرها من الإرهاب.. وهى الحرب الأخيرة.. التى امتدت أكثر 
من عشر سنوات كاملة،  وسيأتى اليوم.. الذى نقص فيه بالكامل.. روايتها.. 
ليعرف الجميع.. أن المصريين عازمون.. على الاحتفاظ بكل ذرة رمل.. 
فى بلادهم.. وتنمية مواردها وتطويرها والانطلاق بمصر.. من خلال بناء 
مقومات القوة الشاملة.. اقتصاديا وتكنولوجيا وتنمويا.. لتصل مصر بإذن 
الله.. وفي وقت ليس بالبعيد.. إلى المكانة.. التي يصبو إليها شعبها العظيم.. 

وتتسق مع تاريخها المجيد.
فى الختام.. أتوجه إليكم بالتحية مجددا.. كل عام وأنتم بخير، ومصر 

والأمة العربية، والإنسانية كلها، في ســلام واســتقرار وازدهـــار.

كتب : أمين قدري – وائل الجعفري
أكد  الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الــوزراء، أن 
الدولة المصرية، بقيادة الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس 
الجمهورية، تواصل السعي بخطى حثيثة للتوسع في مجال الطاقة 
النظيفة لإنتاج الهيدروجين الأخضر ومشتقاته؛ حيث تعمل الدولة 
على تنفيذ مشروعات لإنتاج واستخدام الميثانول الأخضر والأمونيا 
الخضراء، وذلك في سبيل خدمة قطاع تموين السفن على الأخص، 
بفضل ما تمتلكه مصر من موقع متميز ومقومات فريدة تجعلها 

رائدة في هذا القطاع.
جاء ذلك خلال ، توقيع الاتفاقية الإطارية بين كل من الهيئة 
العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، وصندوق مصر 
السيادي، وهيئة تنمية واستخدام الطاقة الجديدة والمتجددة، 
والشركة المصرية لنقل وتوزيع الكهرباء، وشركة “C2X”؛ لإقامة 
مشروع لإنتاج الوقود الأخضر باستثمارات تصل قيمتها إلى 3 

مليارات دولار للمرحلة الأولى، لإمدادات تموين السفن والوصول 
لانبعاثات كربونية صفر، وذلك بحضور الدكتور محمد شاكر 
ـ وزير الكهرباء والطاقة المتجددة، والدكتورة هالة السعيد ـ 
وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية، كما حضر عدد من مسئولي 

الوزارات والجهات المعنية ومسئولي الشركة.
ووقع الاتفاقية كل من وليد جمال الدين ـ رئيس الهيئة العامة 
للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، وأيمن سليمان ـ المدير 
التنفيذي لصندوق مصر السيادي، والمهندسة صباح مشالي ـ 

رئيس الشركة المصرية لنقل الكهرباء، والدكتور محمد الخياط ـ 
رئيس هيئة تنمية واستخدام الطاقة الجديدة والمتجددة، و براين 
دايفيس  ـ الرئيس التنفيذي لشركة”C2X”، التي تم تأسيسها 
مؤخراً كأحد أذرع شركة A.P. MOLLER MAERSK؛ بهدف 

إقامة مشروعات لإنتاج الميثانول الأخضر ومشتقاته.
أكد  رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس 
أن اتفاقية اليوم هي الاتفاقية الإطارية العاشرة ضمن مذكرات 
التفاهم التي وقعتها المنطقة الاقتصادية؛ موضحا أن المشروع، 
الموقع بشأنه الاتفاقية الإطارية، تستهدف المرحلة الأولى منه 
إنتاج 300 ألف طن سنوياً من الميثانول الأخضر، والوصول إلى 
مليون طن سنوياً من الميثانول الأخضر باكتمال مراحل المشروع 
النهائية، وذلك لما يمتلكه موقع المشروع من مقومات تؤهله 
لذلك، مشيراً إلى أنه تمت مناقشة تفاصيل المشروع مع مسئولي 
الإدارة العليا للمجموعة خلال زيارة وفد المنطقة الاقتصادية 

لكوبنهاجن منتصف سبتمبر الماضي.

فوداكوم العالمية تؤكد التزامها بتعظيم استثماراتها بسوق الاتصالات المحلي
كتب : مصطفى ابراهيم – 

دينا عبد المنعم
أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس 
الوزراء ، تقديره لمساهمة شركة فودافون في السوق 
المصرية، مؤكدًا في هذا الصدد ما توليه الحكومة من 

حرص على توفير مختلف سبل الدعم للشركة بشكل 
مستمر، بما يسهم في زيادة استثماراتها في مصر. 
حاء ذلك خلال لقائه مع مسئولي شركة » فوداكوم 
» العالمية، لاستعراض سبل تعظيم استثمارات 
الشركة في السوق المصرية بحضور الدكتور عمرو 
طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 

وشامل جوسيب ـ الرئيس التنفيذي لشركة فوداكوم 
العالمية، وكومو شانيان ـ نائب رئيس مجلس إدارة 
شركة فوداكوم العالمية، ومحمد كمال عبدالله، 
الرئيس التنفيذي لفودافون مصر، وهاني محمود ـ 
رئيس مجلس إدارة فودافون مصر، و أيمن عصام ـ 
نائب رئيس مجلس إدارة فودافون مصر. ومن جانبه، 

أكد وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أيضًا 
على التعاون الإيجابي مع مجموعة فوداكوم، معرباً 
عن تطلعه لتعزيز استثماراتها في السوق المصرية، 
والاستفادة من الكوادر المصرية في مجال صناعة 
التعهيد، مشيراً إلى أهمية التوسع في المزيد من 
الخدمات المقدمة للمواطنين، والعمل على تحسينها.

كتب : باسل خالد – رشا حسين 
قال الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أهمية 
تعزيز العلاقات الثنائية بين مصر ولاتفيا وتبادل الخبرات فى مجال الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات؛ مشيرا إلى أن مصر لديها قاعدة من الكوادر الشابة 
المدربة باحترافية فى مجالات الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ لافتا لإمكانية 

استفادة الشركات اللاتفية من 
الكفاءات المصرية المتخصصة.  
جاء ذلك خلال لقائه مع أندريس 
رزانــس ـ سفير جمهورية لاتفيا 
بالقاهرة لبحث سبل دفع التعاون 
بين مصر ولاتفيا فى مجالات 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 

خاصة المتعلقة ببناء القدرات الرقمية، ودعم الابتكار التكنولوجى وريادة الأعمال، 
والتكنولوجيا المالية، وتصميم وصناعة الالكترونيات وأشار طلعت إلى مركز الابتكار 
التطبيقى الذى أنشأته وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات والذى يتم من 
خلاله تطوير حلول باستخدام التكنولوجيات الحديثة للتصدى للتحديات التى 
تواجه المجتمع؛ مستعرضا الجهود المبذولة لدعم الابتكار التكنولوجى وريادة 
الأعمال من خلال نشر مراكز إبداع مصر الرقمية ؛ منوها لإمكانية دعوة الشركات 
الناشئة في لاتفيا للتواجد فى مراكز إبداع مصر الرقمية والتشبيك مع الشركات 
الناشئة المصرية.  ومن ناحيته أوضح أندريس رزانس ـ سفير جمهورية لاتفيا 
بالقاهرة؛ أن قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات يعد من القطاعات المهمة التى 
ساهمت فى النهوض بدولة لاتفيا، مشيرا إلى التطور الذى أحرزته لاتفيا في مجال 
تطوير البنية التحتية للاتصالات، وبناء القدرات الرقمية، وكذلك النمو الذى يشهده 

قطاع الشركات الناشئة خاصة فى مجال الحوسبة الكمية.

طلعت يبحث تعزيز التعاون التكنولوجي مع 
سفير جمهورية لاتفيا بالقاهرة

كتب : وائل الحسيني  – 
على الديب  

برعاية إعلامية لجريدة » عالم 
رقمي » انطلقت أمــس ، السبت ،  
فعاليات الدورة التاسعة لقمة » تكني 
الاسكندرية » ، المتخصصة في تعزيز 
الاستثمار والشركات الناشئة بمنطقة 
البحر الأبيض المتوسط، والتى تقام 
ــى 10 أكتوبر  خــلال الفترة مــن 7 إل
الحالي في مكتبة الإسكندرية تحت 
رعاية وزارة الاتــصــالات وتكنولوجيا 
المعلومات، وهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات »ايــتــيــدا«، 
والشعبة العامة للاقتصاد الرقمي 
والتكنولوجيا »DETGD”، واتحاد الغرف 
التجارية المصرية “FEDCOC” ومن 
المقرر أن يجذب الحدث أكثر من 35 

ألف مشارك .

ــذا  ــ ــة هـ ــ ــخ ــ ــس ــ ــل ن ــ ــثـ ــ ــمـ ــ وتـ
العام فرصة لمجموعة كبيرة من رواد 

الأعــمــال والمستثمرين مــن نحو 40 
دولــة للمشاركة في مناقشات مكثفة 

تتضمن أهم وأبرز القضايا في الصناعة 
وكيفية التعامل معها، ومواضيع عن 
التكنولوجيا والابتكار والاستثمار من خلال 
10 مسارات متميزة وستشهد النسخة 
التاسعة للقمة أكثر من 80 جلسة نقاشية 
و50 ورشة عمل تفاعلية، تتناول أحدث 
الابــتــكــارات فــي مجال التكنولوجيا، 
وفرص الاستثمار في الشركات الناشئة، 
والتحديات التي تواجه مشهد الاستثمار 
وريادة الأعمال في المنطقة، بمشاركة 
نخبة من الخبراء والمستثمرين البارزين 

على المستوى الإقليمي والعالمي .
مــن ناحيته قـــال، طـــارق القاضي 
ـ مؤسس قمة تكني، يعد »العرض 
الاستثماري الإقليمي للشركات الناشئة 
بدعم من مستثمري البحر المتوسط« من 
أبرز فعاليات القمة حيث ستعرض نحو 
30 شركة ناشئة مختارة بعناية أفكارهم 

للمستثمرين.

كتبت : سماح سعيد - 
نيللي عبد الحميد 

تفقد الدكتور أحمد السبكي، رئيس 
الهيئة العامة للرعاية الصحية والمشرف 
العام على مشروعي التأمين الصحي 
ــوزارة الصحة  الشامل وحــيــاة كريمة بـ
والسكان، التجهيزات الطبية وغير الطبية 
للمنشآت الصحية، إضافة إلى مراجعة 
توافر المستلزمات الطبية والوقائية والأدوية 
بالمنشآت، كما راجــع عمليات الميكنة 
والتحول الرقمي للخدمات الصحية، لضمان 
العمل بأعلى سرعة وكفاءة ودقة وتحقيق 
أفضل خدمة ورعاية صحية لمنتفعي التأمين 
الصحي الشامل بالسويس جاء ذلك خلال 
تفقده التشغيل التجريبي لمجمع السويس 
الطبي، بمحافظة السويس، مشيراً إلى أنه 
أكبر صرح طبي في إقليم القناة، وسيقدم 

العديد من الخدمات الطبية والعلاجية عالية 
الجودة لمنتفعي التأمين الصحي الشامل 

بالمحافظة ومدن إقليم القناة.
أشار لأهمية اختيار أفضل العناصر 
مــن ذوي الــكــفــاءة والــخــبــرة للعمل 
في المنشآت الصحية التابعة للهيئة 

بالسويس، مشددًا على ضرورة الالتزام 
بالبرامج التدريبية الإلزامية والمتخصصة 
لتطوير قدرات الكوادر الصحية والإدارية، 
كما شدد على بذل كل الجهود لتوفير 
أفضل خدمة ورعاية صحية للمنتفعين، 
وتعزيز الوعي بخدمات الرعاية الصحية 

داخــل هيئة الرعاية موضحا أن عدد 
المواطنين المسجلين بالمنظومة 
بالسويس تخطى النصف مليون مواطن 
حتى الآن، والـــذي يمثل نسبة 65% 
من المواطنين المستهدف تسجيلهم 
فــي المحافظة، اذ ترتكز المنظومة 
بالمحافظة على 33 منشآة صحية، منهم 
6 مستشفيات، 27 مركزا ووحــدة طب 

أسرة.
قال السبكي إن السويس هى سادس 
وآخر محافظات المرحلة الأولى للتأمين 
الصحي الشامل، حيث تشمل المرحلة 
الأولى 6 محافظات وهي »بورسعيد« والتي 
انطلقت بها المنظومة في عــام 2019، 
و«الأقصر، الإسماعيلية، جنوب سيناء« والتي 
انطلقت بهم المنظومة في 16 فبراير 2021، 
و«أسوان، السويس« والتي انطلقت بهما في 

26 نوفمبر 2022.

: » برعاية إعلامية لجريدة »

140 شركة ناشئة تستعرض حلولها الابتكارية »قمة تكني الإسكندرية« برعاية وزير الاتصالات

السبكي : انتهاء عمليات الميكنة والتحول الرقمي للمرحلة الأولى لمنظومة التأمين الصحي

هيبه : »دل« نستحوذ على 65 % من سوق تخزين البيانات 
في مصر و61 % من البنية التحتية

:  DELL نائب الرئيس

نتطلع أن تؤدي المدن الذكية لإنعاش 
الطلب التكنولوجي المصري

 معرض جايتكس دبي 2023 منصة إطلاق الأفكار الإبداعية والابتكارات التقنية

كتب : وائل الجعفري – امين قدري 
أكد طارق هيبة  ـ مدير عام الشركة دل تكنولوجيز في مصر وليبيا ردا على سؤال » عالم 
رقمي » حول مدى اهتمام الشركة بتأهيل الكوادر البشرية المحلية أن الشركة تعد أحد اللاعبيين 
الاساسين والمشاركين لمبادرة وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات لتدريب المتخصصين 
في مجال الذكاء الاصطناعي ان الشركة سوف تستمر فى دعمها لهذه المبادرة المهمة لتأهيل 
وتدريب نحو 1000 متخصص سنويا في مجال تقنيات الذكاء 
الاصطناعي وذلك وفقا لرؤية » دل تكنولوجيز » بأهمية بناء قاعدة 
محلية كبيرة من الكوادر البشرية المتخصصة في » AI “ على أحدث 
وأعلى المعايير سواء لتلبية متطلبات السوق المحلي أو السوق 
العالمي  . أضاف نتعاون ايضا مع عدد من الجامعات الحكومية 
والخاصة لإتاحة كل المواد التعليمية الخاصة بأحدث التقنيات 
، التابعة للشركة ، لتأهيل وتدريب طلاب الجامعات واكتسابهم 
المهارات الرقمية التى يحتاج إليها سوق العمل وأهمها الذكاء 

الاصطناعي والحوسبة السحابية وتحليل البيانات والامن السيبراني . 
جاء ذلك على هامش إقامة منتدى دل تكنولوجيز ، الذي عقد 
مؤخرا بالقاهرة ، وعن حصة شركة » ديل تكنولوجيز » فى  سوق 
التحزين  المحلى للبيانات قال انه وفقا لإحصائيات مؤسسة » جارتنر » فإن حصة » ديل 
تكنولوجيز » بالسوق المصري تتجاوز 65 % في معدات التخزين للبيانات  وفي سوق البرمجيات 
والحلول تتجاوز 40 % من السوق المحلي وفي سوق البنية التحتية تصل حصتها الى نحو 63 % .

كتب: مصطفى ابراهيم – 
دينا عبدالمنعم 

أكد محمد أمين ـ النائب الأول لرئيس 
منطقة أوروبا الوسطى والشرقية والشرق 

الأوسط وتركيا 
وإفريقيا في 
ــل  شــركــة “ دي
تكنولوجيز “ 
، المتخصصة 
فــــــــــــــــي 
تطوير أنظمة 
ــات  ــي ــج ــرم وب
وشـــبـــكـــات 
وخــــدمــــات 
تــــخــــزيــــن 

البيانات والمعلومات ردا على سؤال » 
عالم رقمي “ عن تأثير ضخ الحكومة 
المصرية لنحو 120 مليار دولار فى 
مجال البنية التحتية لبناء المدن والطرق 
الذكية والــمــدن الصناعية فى تنمية 
الطلب المصرى على التكنولوجيا أنه 
لم تتح له الفرصة لزيارة هذه المدن ، 
لأنه يعيش خارج مصر ، ولكن نتطلع 
ان يكون لهذه الاستثمارات في مجال 
البنية التحتية اثار ايجابية على انعاش 
الانفاق التكنولوجي تبنى كل المؤسسات 
الحكومية والمؤسسات الخاصة لعملية 
التحول الرقمي لتحسين خدماتها 
ومضاعفة الإنتاجية ناهيك عن تحسين 
حياة المواطن بصورة عامة وهذا ما نريد 

أن نراه ينعكس على أرض الواقع . 
جاء ذلك على هامش اقامة منتدى 
دل تكنولوجيز 2023 ، الذي عقد مؤخرا 
بالقاهرة ، وقال أن الاعتماد على الحلول 
ــتــكــنــولــوجــيــا  ال
وتـــطـــويـــرهـــا 
مـــحـــلـــيـــا هــى 
الأداة الرئيسية 
الـــتـــى تــضــمــن 
لــنــا أن تــواكــب 
ــل الــقــطــاعــات  ك
ــة  ــاديـ ــصـ ــتـ الاقـ
والـــخـــدمـــيـــة 
المحلية ونطيرتها 
ــي مــســيــرة  ــ فـ
التنمية  عملية 

المستدامة والشاملة .
أضــاف الشركة ستستمر فى تعزيز 
استثماراتها فى مصر لدعم تواجدها 
فى مصر بصورة تتسق مع رؤيــة وزارة 
الاتصالات فى توطين صناعة تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات وتنمية صادراتنا 
موضحا ان اجمالى عــدد الموظفين 
المصرية بالمركز تجاوز حاليا نحو 1500 
مهندس  مقارنة بنحو 80 مهندس فقط 
عند افتتاح هذا المركز كما ان الشركة 
استثمرت فى السنوات الثلاثة الماضة نحو 
7.5 مليار دولار فى مصر وسوف تخصص 
نحو 7.5 مليار دولار للاستثمار فى تطوير 
السوق المصري خلال السنوات الثلاثة 

القادمة .

كتب : محمد العطار -  
محمد شوقي

ـــ 45 لمعرض  ــ تــنــطــلــق الــــــدورة ال
ومؤتمر»جايتكس جلوبال«، في الفترة ما 
بين 16 و20 أكتوبر الــجــاري، حيث يعد 
بمثابثة منصة للابتكار ويحتضن مجموعة من 
الفعاليات، بما فيها معرض »إكسباند نورث 
ستار« أكبر فعالية للشركات الناشئة في الشرق 
الأوسط وإفريقيا وجنوب آسيا، و»عالم الذكاء 
الاصطناعي«، المنصة المخصصة لابتكارات 

الذكاء الاصطناعي ومؤتمر »ماركيتنغ مينيا«، 
الــذي يركز على أحــدث تقنيات التسويق، 
و»جايتكس إمباكت«، و»إكس فيرس« الهادف 
إلى دعم مختلف القطاعات في إطار تقنية 
الميتافيرس. وتشمل أجندة »جايتكس«، إطلاق 
قمة التمويل الرقمي »فينتك سيرج« و»قمة 
مستقبل البلوك التشين«، التي تتمحور حول 
أحدث ابتكارات تقنية البلوك التشين للتعاملات 
الرقمية والعملات المشفرة والــويــب 3.0 
و»جلوبال ديف سلام«، أكبر ملتقى للمبرمجين 

والمطورين في المنطقة.

كتب : رشا حسين – على الديب 
توقعت شركة »ماكينزي« للاستشارات أن تنفق 
السعودية  أكثر من 175 مليار دولار سنوياً على 
المشاريع الصناعية والضخمة بين عامي 2025 
و2028 مع وصول طفرة البناء في المملكة إلى 

ذروتها.
وقالت الشركة الاستشارية في تقرير إنه مع 
وجــود مشاريع كبرى قيد التنفيذ بقيمة 1.3 
تريليون دولار تقريباً، مثل مدينة »نيوم« الجديدة 
ذات التقنية العالية ومنتجعات البحر الأحمر قبالة 
الساحل الغربي للمملكة، من المتوقع أن يصل 

الإنفاق إلى الذروة عند 180 مليار دولار سنوياً في 
عامي 2026 و2027 وسيتطلب إكمال مثل هذه 
المشاريع الكبيرة إصلاحاً شاملاً لقطاع المقاولات 
في المملكة واستخدام البناء الصناعي وتفعيل 
الأدوات الرقمية والتحليلية لإنجاز المشاريع في 
الوقت المحدد، حسبما قالت »ماكينزي«. أوضحت 
أن الأساليب الجديدة من شأنها أن تقلل وقت 
الإنجاز %40، وتخفض التكاليف الإجمالية وتقلل 

من مخاطر المشروع.
من جهته أوضح شانكار شاندراسيكارأن أحد 
المحللين المشاركين في التقرير، إن الموارد 
اللازمة لتحقيق طموحات البناء الجديدة في 

المملكة العربية السعودية على مــدى العقد 
المقبل هائلة. فقيمة العقود السنوية المتوقعة 
تعادل ثلاثة أضعاف المتوسط التاريخي، حيث 

ترتفع من 50 مليار دولار إلى 150 مليار دولار.
أضاف تمثل المشاريع الضخمة في المملكة 
العربية السعودية عاملاً أساسياً لخطط التحول إلى 
وجهة سياحية رائدة وإبعاد اقتصادها عن الاعتماد 
على النفط وبهدف المساعدة في تحقيق أهدافها 
الطموح، منحت المملكة عقود بناء بقيمة 250 
مليار دولار منذ عام 2016 كما أنها تطلق شركة 
طيران جديدة ومطاراً جديداً في إطار خطة 2030 

التي ينفذها ولي العهد الامير محمد بن سلمان .

175 مليار دولار إنفاق السعودية على مشروعات البناء والأولوية لتوظيف التكنولوجيا
كتب : دينا عبد المنعم – 

مصطفى ابراهيم 
كشف كونسورتيوم فرنسي ألماني إنه وقع اتفاقا 
لتوفير أول حاسوب فائق )إكساسكيل( في أوروبا، 
فيما تسعى القارة للحاق بالولايات المتحدة في 
الجيل التالي من الحوسبة ويضم الكونسورتيوم شركة 
بارتك الألمانية ووحدة تابعة لشركة أتوس الفرنسية. 
وقال إنه أبرم الاتفاق مع يورو إتش.بي.سي، وهو 
مشروع مشترك بين الاتحاد الأوروبـــي والــدول 
الأوروبية وشركات خاصة يهدف إلى تعزيز الحوسبة 

الفائقة في أوروبا.

وتزيد قوة أجهزة الحاسوب الفائق كثيرا عن 
التقليدية، ويمكن لحاسوب إكساسكيل إجــراء 
كوينتيليون -أو مليون تريليون )واحد وعلى يمينه 18 
صفرا(- عملية حسابية في الثانية وبموجب الصفقة 
التي تبلغ قيمتها 500 مليون يورو )524 مليون دولار( 
يوفر الكونسورتيوم حاسوبا فائقا يحمل اسم جوبيتر 

لمركز يوليش الألماني للحوسبة الفائقة.
اوضح الكونسورتيوم »سيكون لدى )جوبيتر( 
قدرة حاسوبية تبلغ ثلاثة أضعاف أقوى كمبيوتر 
ــا حاليا«، مضيفا أن الأمــر  عملاق فــي أوروبـ
سيتطلب مساحة تعادل نحو أربعة ملاعب 

للتنس.

524  مليون يورو استثمارات أوروبية لتصنيع أول حاسوب فائق

INFINIX  تفتتح أول مصنع لإكسسوارات المحمول في مصر وأفريقيا
كتب : أمير طه – محمد العطار 

افتتح وليد جمال الدين ـ رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، مصنع 
»وادي السيليكون« و خط إنتاج العلامة التجارية انفينيكس »  INFINIX«، داخل نطاق 
المطور الصناعي »تيدا - مصر«بالمنطقة الصناعية بالسخنة، بحضور المهندس عبد المنعم 
الخواجة، رئيس مجلس إدارة مصنع وادي السيليكون للصناعات الإلكترونية، والذي يعد أول 
مصنع متخصص في مصر والشرق الأوسط وأفريقيا في تصنيع إكسسوارات الهاتف المحمول 
القابلة للارتداء WEARABLES من الساعات الذكية SMART WATCH وسماعات 
البلوتوث بكل أنواعها، من خلال تشغيل 3 خطوط إنتاج لهذه الإكسسوارات، بطاقة إنتاجية 
3000 قطعة يومياً لخط الإنتاج الواحد بإجمالي استثمارات 25 مليون جنيه، بأيادٍ 65 عامل 
مصري مدرب على أحدث تقنيات التصنيع، مستهدفاً توفير أكثر من 150 فرصة عمل في 

مراحل إنتاجية مستقبلية.
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نيللى عبد الحميد
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عادل فريج
قسم التحقيقات : محمد ايمن
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المديـر المالــى : منال رضوان

مدير المحتوي الالكتروني: شيماء حسن

للاشتراكات والاعلانات
شركة  

المكتب الرئيسي : 8  شارع حسن 
ابوسعدة الحي السابع مدينة العبور
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www.alamrakamy.com
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الاسكندرية
فاتـــن الخــولــي 

ــام النسخة  ــي أي انطلقت فعاليات أول
التاسعةمن قمة تكني الإسكندرية، الحدث 
الرائد للاستثمار والشركات الناشئة في منطقة 
البحر الأبيض المتوسط، بمكتبة الإسكندرية، 
والمنعقدة خلال الفترة من 7 إلى 10 أكتوبر، 
بكلمات افتتاحية ألقاها كلاً من معالي وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، الدكتور 
عمرو طلعت، وســعــادة السفير هوكان 
ايمسجورد، السفير السويدي بالقاهرة، والسيدة 
كريستين عرب، ممثلة هيئة الأمم المتحدة 
للمرأة في مصر، والسيد طــارق القاضي، 
مؤسس قمة تكنى. تشهد قمة تكني حضور 
نخبة من أبرز المسؤولين محليًا وإقليميا 
ودوليًا كونها حدث دولي هام يهتم بتفعيل 
دور التكنولوجيا في مختلف الصناعات وتحفيز 
الاستثمار وريادة الأعمال، وتبادل الخبرات في 
المنطقة العربية والشرق الأوســط ومنطقة 
دول حوض البحر المتوسط من خلال عرض 
تكنولوجيات مختلفة وسبل تطبيقها في 

مختلف الصناعات.
وتأكيدا على ريادتها في مجال ريــادة 
الأعمال، تتضمن أبرز فعاليات اليوم الأول 
من النسخة التاسعة لقمة تكنى الإسكندرية 
عرض استثماري إقليميللشركات الناشئة بدعم 
من مستثمري البحر المتوسط الــذي يتيح 
فرصة فريدة لـ 20 شركة ناشئة مختارة بدقة 
لعرض أفكارها أمام مجموعة من المستثمرين 
المتخصصين في مجالهم وموقعهم الجغرافي 

وصناعتهم. بالإضافة إلى مسابقة سفارة السويد 
للتكنولوجيا المالية والتي تتيح فرصة استثنائية 
لأصحاب الأفكار المبتكرة في المجال للحصول 
على رحلة مدعومة بالكامل لدولة السويد 
لتوسيع وإثراء شبكة معارفهم واستكشاف فرص 
استثمار جديدة،وسيتم الإعلان عن الشركات 

الفائزة خلال اليوم الرابع والأخير من القمة.   
وخلال اليوم الأول، قام وزير الاتصالات 
والسفير السويدي بجولة تفقدية للعارضين 
المشاركين في القمة الذي بلغ عددهم 150 
عارضًا يتنوعون بين كبرى الشركات وشركات 
ناشئة مبتكرة. جدير بالذكر ان قمة تكني 
الإسكندرية تعقد تحت رعاية وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، وهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات »ايــتــيــدا«، ومركز 
 »TIEC« الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال
والشعبة العامة للاقتصاد الرقمي والتكنولوجيا 
»DETGD«، واتحاد الغرف التجارية المصرية 

»FEDCOC«. بالإضافة إلى شريك الاتصالات، 
المصرية للاتصالات »وي«، والراعي البلاتيني، 
 ،EDVENTURESــن تــك ونوفارتسو زي
وتراينجلز، والراعي الذهبي، جهاز تنمية 
المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية 
الصغر »MSMEDA« وHIVOS وشبكة 
مستثمري البحر الأبيض المتوسط، والراعي 

الفضي، باراجون وبيبسيكو وروش، والمنظم 
الرئيسي شركة ماركيد.

وفى بداية الحدث، أكد الدكتور/ عمرو طلعت 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن هناك 
اهتمام عالمي بقطاع الشركات الناشئة وريادة 
الأعمال باعتباره يمثل انعكاسا للقدرة على الإبداع 
والفكر الخلاق فىمختلف التخصصات؛ موضحا 

جهود وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
للمساهمة مع جهات الدولة فى دعم رواد الأعمال 
والشركات الناشئة وفقا لثلاثة محاور أساسية 
تتضمن التدريب والتنمية البشرية، وإنشاء مراكز 
إبداع مصر الرقمية لاحتضان الشركات الناشئة، 
وتسهيل الإجــراءات الخاصة بإنشاء الشركات 
الناشئة؛ مشيرا إلى أن الشركات المصرية الناشئة 
فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات قد 
نجحت فى جذب استثمارات بقيمة تصل إلى 
أكثر من نصف مليار دولار فى 2022 رغم التراجع 
العالمي فى حجم الاستثمارات فى الشركات 
الناشئة على مستوى العالم خلال العام الماضي 
من 681 مليار دولار فى 2021 إلى 445 مليار دولار 

فى 2022.
وخــلال كلمته الافتتاحية، صــرح طارق 
القاضي، مؤسس قمة تكنى الإسكندرية، قائلاً: 
»في مجال التكنولوجيا سريعة التطور الذي 
نعاصرها، لن يستطيع الذكاء الاصطناعي أن 

يحل محل وظائفنا، ولكن مما لا شك فيه أن 
الشخص الذي يتمكن من استخدام وتطبيق 
تقنيات وخصائص الذكاء الاصطناعي سيحقق 
طفرة تفوق كل التوقعات، مما يؤكد على 
الدور الحيوي الذي يلعبه العنصر البشري في 
استخدام الذكاء الاصطناعي.« وأضاف: »وعلى 
الرغم من الدور المحوري الذي تلعبه تقنيات 
الذكاء الاصطناعي في تعزيز قدراتنا، ولكن 
البصيرة والتعاطف والإبداع البشري هي سمات 

ستظل غير قابلة للاستبدال.«
ولمزيد من الدعم لمجتمع ريادة الأعمال، 
تقدم قمة تكنى الإسكندرية على مدار أربع 
أيام برنامج مكثف من الفعاليات المتنوعة 
التي تشمل أكثر من 80 جلسة نقاشية و50 
ورشة عمل تفاعلية، وتجمع بين أكثر من 300 
متحدث، و220 مستثمر و150 شركة ناشئة 
وعارضة لمناقشة قضايا التكنولوجيا والابتكار 
والاستثمار من خلال 10 مسارات متميزة تغطي 
العديد من المجالات والقطاعات المختلفة 
بهدف الاســتــفــادة مــن استعراض أحــدث 

التطورات وتبادل الخبرات.
ومن الجدير بالذكر أن النسخة الثامنة 
من قمة تكني الإسكندرية استضافتأكثر 
من30,000 مشارك. وذلك بجانب مجموعة 
ــرز المتحدثين والخبراء  مرموقة من أب
في مختلف المجالات على المستويات 
والمحلية والإقليمية والعالمية. هذا وقد 
اكتسبت قمة تكنى سمعتها كمنصة وفرصة 
مثالية للحصول على الصفقات التمويلية 
لما لها من دور محوري في جذب كلاً من 
الشركات الناشئة الراسخة والحديثة منذ 

انطلاق أولى فعاليتها في عام 2015.

كتب : على الديب – محمد 
العطار

 CANNON( »أعلنت »كــانــون آرتــيــس 
ARTES(، وهي شركة عالمية رائدة في مجال 
ــاءات تتخصّص في قطاع  ــش الهندسة والإن
معالجة المياه، عن فوزها بعقدٍ لبناء محطة 
ضخمة لمعالجة النفايات السائلة لإحدى أكبر 
الشركات العالمية المُصنّعة لمُركّب البولي 

أوليفينات في دولة الإمارات العربية المتحدة.
وأعلنت الشركة عن هذه الشراكة خلال 
معرض ومؤتمر أبوظبي الــدولــي للبترول 
)أديبك( 2023، الذي يقام في الفترة ما بين 
2-5 أكتوبر 2023، في مركز أبوظبي الوطني 
ــيــك(. أفصحت الشركة عن  للمعارض )أدن
ــارت إلــى أن البنية  تفاصيل المشروع، وأش
التحتية لمحطة المعالجة ستمتد على مساحة 
تعادل ملعبي كرة القدم. وستعمل المحطة 
بطاقة إنتاجية تمُكّنها من معالجة ما يصل 
إلى 5,000 متر مكعب يومياً )أي ما يعادل 5 
ملايين لتر يومياً(، ما يعُادل احتياجات مدينة 
يبلغ تعداد سكانها نحو 100 ألــف نسمة. 
ويتُوقعّ تسليم موقع بناء المحطة بحلول 
نهاية الربع الأول من عام 2024، على أن تعمل 

المحطةّ بكامل طاقتها التشغيلية بحلول نهاية 

عام 2024. ولم تكشف الشركة عن الشروط 

المالية للعقد بعد.

وقــال أليسيو لياتي، مدير المبيعات 

بشركة »كانون آرتيس«: »يعُدّ نجاحنا في 

تنفيذ جميع مشاريع محطات معالجة 

النفايات السائلة في قطاع النفط والغاز 

خير دليل على الحضور المتنامي لشركة 

ــس« وخبرتها فــي تصميم  ــي ــون آرت ــان »ك

وبناء وتركيب بنية تحتية متطوّرة للغاية 

لمعالجة وتطهير النفايات الصناعية السائلة 
مع التركيز على كفاءة استهلاك الطاقة 
والاستدامة واستعادة المياه القابلة لإعادة 
الاستخدام. ويتطلبّ هذا المشروع الضخم 
أقصى طاقة تصميمية ممكنة للتعامل مع 
عملية معالجة بالغة الصعوبة تهدف إلى 
ــة الزيوت والملوثات الأخــرى وإجــراء  إزال
عمليات المعالجة البيولوجية والترشيح 
لضمان أن يكون تركيز هذه المواد عند 
الحدّ الأدنــى في النفايات السائلة لإعادة 
استخدامها أو للالتزام بأنظمة التصريف 

البيئي الصارمة«.
وستضمّ المنشأة أربعة جداول تصبّ في 
المحطةّ، يحمل كل منها ملوثات متنوعة. 
وصُمّمت المحطةّ لتحقيق أكبر قــدرٍ من 
المرونة التشغيلية. ولذلك، فقد زُوِّدت بما 
يصل إلى 15 وحدة عمليات تتمتع كل منها 
بالقدرة على إدارة الاختلافات الفيزيائية 
والكيميائية الفريدة الناجمة عن عمليات 
ــخــراج. وسيلتزم تصميم  التنقيب والاســت
المحطةّ بالمعايير الصارمة للتعامل مع المواد 
العضوية والزيوت والجزيئات الصلبة المعلقة 
والفينولات والنيتروجين والعديد من المواد 

الأخرى.

 كتب : وائل الجعفرى – على الديب 
تشارك بوزيتيف تكنولوجيز في أسبوع جيتكس للتأكيد 
على النهج المبني على النتائج في مجال الأمن الإلكتروني 
كتب: امين قدري- مصطفي ابراهيم ستطلق شركة بوزيتيف 
تكنولوجيز - POSITIVE TECHNOLOGIES الرائدة في 
مجال الأمن الإلكتروني، والتي تعتمد منهجاً مبنياً على النتائج 
في إطار فعاليات أسبوع جيتكس للتقنية 2023، تقريرها 
الجديد عن الويب المظلم الخاص بدول مجلس التعاون 
الخليجي والــذي يهدف إلى تسليط الضوء على الجرائم 
الإلكترونية، وتزويد متخصصي الأمن الإلكتروني برؤىً ثاقبة 

لحماية شركاتهم من الجهات التي تهدد أمنهم الإلكتروني.
أجرى خبراء شركة بوزيتيف تكنولوجيز دراسة عن سوق 

الظل الذي يستخدمه مجرمو الإنترنت كموطئ قدم لمهاجمة 
شركات الخليج العربي . ووفقاً للبيانات، فإن الشركات 

الإماراتية والسعودية تعد من الأهداف المفضلة للمهاجمين.
ويعد بيع الوصول والبيانات للبنى التحتية للشركات، 
ــداولاً في الإعلانات المنتشرة على  الموضوع الأكثر ت
الويب المظلم. حيث يصل الحد الأدنى لتكلفة الوصول 
والبيانات للبنى التحتية الخاصة بالشركات إلى 35 دولاراً 
فقط، فيما تعلن أكثر من نصف هذه المنشورات عن 

سعر يتراوح بين 100 دولار و1,000 دولار.
وفي الغالبية العظمى من الحالات، يتم منح الوصول 
باستخدام حقوق المسؤول، مما يجعل الأمر أسهل بكثير 
حتى على المهاجمين عديمي الخبرة ذوي الميزانيات 
المحدودة لمهاجمة الشركات. ويتم ذكــر الشركات 

الإماراتية والسعودية بشكل متكرر في الإعلانات )بنسبة 
إعلانات %46 و%23 على التوالي(. تشتهر هذه البلدان 
بإنتاج النفط وثروته، مما يجذب مجرمي الإنترنت. 
وكانت الهيئات الحكومية والمالية من بين القطاعات 
الاقتصادية الأكثر مناقشة على شبكة الويب المظلم 
)بنسبة منشورات ٪30 و٪20 على التوالي(، في حين يركز 
القراصنة وعصابات برمجيات طلب الفدية جهودهم على 

هذه القطاعات. 
يرتبط %33 من جميع الإعــلانــات ببيع أو توزيع 
البيانات، بما في ذلك قواعد بيانات الشركات وبيانات 
الاعتماد )كالأسماء وعناوين البريد الإلكتروني وما إلى 
ذلك(. ويمكن استخدام هذه المعلومات في هجمات 

مختلفة، بما في ذلك التصيد الاحتيالي والابتزاز. 

يشير الخبراء إلــى أن ثلث )٪31( البيانات التي 
تمت مناقشتها على الويب المظلم يتم توزيعها مجاناً، 
الأمر الذي يعني أنه يمكن لجميع أنــواع المهاجمين 
استخدامها. وحلّ بيع إمكانية الوصول إلى البنى التحتية 
للشركات ثانياً في المواضيع الأكثر تــداولاً على شبكة 
الويب المظلم بنسبة )%22(. ووفقاً للدراسة، تكلف هذه 

الخدمة المهاجم ما بين 35,000 دولار و40,000 دولار. 
وقالت أناستاسيا تشورسينا، محلل لدى شركة بوزيتيف 
تكنولوجيز: »من المهم ملاحظة أنه في معظم الحالات، 
يكون سعر بيع الوصول رخيصاً جداً، بما لا يتعدى )100-
1,000 دولار(، وتأتي الغالبية العظمى من حالات البيع 
)٪90( مع حقوق المسؤول. وبعبارة أخرى، إن المهاجم 
حتى لو كان ضعيف الخبرة وذو ميزانية محدودة، فإنه 

لا يحتاج إلى تعديل »المنتج« بأي شكل من الأشكال، 
ويمكن استخدامه لمهاجمة الشركة المستهدفة بنجاح 
كما هو. ومع ذلك، توفر بعض الإعلانات وصولاً مكلفاً 

للشركات الكبرى في المنطقة.
والمشترون في هذه الحالات هم قراصنة يتمتعون 
بمهارات أكثر تقدماً ويستعدون لتنفيذ هجمات أكثر 

تعقيداً«.
يجدر بالذكر أن مثل هذه التجارة النشطة للبيانات 
والــوصــول إلــى البنية التحتية للشركات إلــى جانب 
الخدمات السيبرانية الرخيصة وانخفاض متطلبات مهارات 
المهاجم، تجعل أنظمة المعلومات الخاصة بالشركات 
العاملة في دول مجلس التعاون الخليجي معرضة للخطر 

للغاية.

تحت رعاية وحضور وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات

انطلاق فعاليات النسخة التاسعة من قمة تكنى 2023 في مكتبة الإسكندرية وسط حضور كبير

كانون آرتيس تفوز بعقد مشروع ضخم لبناء محطة لمعالجة النفايات السائلة 

في أسبوع جيتكس للتقنية 2023 

بوزيتيف تكنولوجيز تطلق تقرير الويب المظلم الخاص بدول مجلس التعاون الخليجي

رئيس »إيتيدا« يستعرض دور الهيئة الرائد في دعم منظومة ريادة الأعمال ورعاية الشركات الناشئة في مصر 
خلال مشاركته في قمة تكنى بالإسكندرية

كتب : مصطفى إبراهيم - دينا 
عبدالمنعم

استعرض المهندس/ أحمد الظاهر، الرئيس التنفيذي 
لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا« الدور 
الرائد والمتميز الذي تقوم به الهيئة لدعم ريادة الأعمال 
وتحفيز وتهيئة مناخ الشركات الناشئة في مصر وذلك في 
ضوء استراتيجية وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
التي تستهدف تمكين رواد الأعمال وازدهار قطاع الشركات 

التكنولوجية الناشئة في مصر. 
وأوضح الرئيس التنفيذي للهيئة أن خدمات وبرامج الهيئة 
تغطى جميع مراحل منظومة ريادة الأعمال بدءا من جهودها 
الرامية إلى زيادة الوعي ونشر ثقافة ريادة الأعمال وبالأخص 
بين المجتمع الطلابي ومرورا بخدمات الاحتضان وتسريع 
أعمال الشركات التكنولوجية وحتى مراحل اختراق الأسواق 

وتشبيك رواد الأعمال بالمستثمرين.
وأشار الظاهر إلى أن إلى ان الهيئة قامت بتدريب 11 ألف 
رائد أعمال خلال عام 2023 فقط وذلك بمراكز إيداع مصر 
الرقمية )كرياتيفا( المنتشرة في جميع أنحاء الجمهورية والتي 
تقدم من خلالها حاليا مجموعة من الخدمات والبرامج لنحو 

400 شركة تكنولوجية ناشئة. 

وأضاف الظاهر أن الهيئة تقوم برعاية مجموعة متنوعة 
من المبادرات تستهدف بالأساس إلى تحفيز وتعزيز بيئة ريادة 
الأعمال القائمة على الابتكار والإبداع التكنولوجي حيث تقدم 
الهيئة برامج موجهة ومصممة خصيصا لفئات بعينها مثل 
البرامج التي تستهدف رائدات الأعمال ومن ضمنها برنامج 
)هي رائدة(، وكذلك البرامج الخاصة باحتضان ورعاية الشركات 
الناشئة في مجالات التكنولوجية العميقة. وأوضح الظاهر ان 
التعاون مع الشركات العالمية والمحلية يعد عنصرا هاما في 
خطط عمل الهيئة حيث تتشارك مع العديد من الشركات 
لدعم قطاع الشركات الناشئة، مشيرا إلى تعاون الهيئة مع أحد 

الشركات العالمية في انشاء مركز للإبداع في مجالات الثورة 
الصناعية الرابعة بمدينة المعرفة بالعاصمة الإدارية الجديدة 

والذي سيتم الإعلان عن بدء أعماله في القريب العاجل. 
جاء ذلك خلال مشاركته في الجلسة الرئيسية لقمة 
تكني بمكتبة الإسكندرية والمنعقدة خلال الفترة من 
7 إلى 10 أكتوبر المقبل تحت رعاية وزارة الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات، وهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات »إيتيدا«، والشعبة العامة للاقتصاد الرقمي 
والتكنولوجيا«DETGD«، واتحاد الغرف التجارية المصرية 

.»FEDCOC«
وترعى الهيئة مشاركة 20 شركة ناشئة منهم 10 شركات 
عارضة تحت الجناح الخاص بالهيئة ومركز الإبداع التكنولوجي 
وريادة الأعمال )TIEC( بالقمة، بالإضافة إلى دعم مشاركة 
وزيــارة 10 شركات ناشئة لفعاليات القمة بهدف التشبيك 

والتواصل مع المستثمرين المحتملين لمشروعاتهم الريادية.
وعلى هامش مشاركته في فعاليات القمة، التقى 

المهندس/ أحمد الظاهر، الرئيس التنفيذي للهيئة مجموعة 
من سفراء مركز الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال حيث 
أثنى على مجهوداتهم وخدماتهم المتميزة وأكد على أهمية 
الدور الذين يؤدونه بما يعمل على تعزيز دور الهيئة وتحقيق 
مستهدفاتها في نشر ثقافة وفكر ريادة الأعمال والأدوات 
الخاصة بالتفكير الإبداعي وزيــادة التفاعل والتكامل بين 
العناصر المختلفة للمجتمع الإيكولوجي لريادة الأعمال على 

مستوى الجمهورية. 
وتشهد النسخة التاسعة لقمة تكني الإسكندرية، أكثر من 
80 جلسة نقاشية و50 ورشة عمل تفاعلية، تتناول أحدث 
الابتكارات في مجال التكنولوجيا، وفرص الاستثمار في الشركات 
الناشئة، والتحديات التي تواجه مشهد الاستثمار وريادة 
الأعمال في المنطقة، بمشاركة نخبة من الخبراء والمستثمرين 
البارزين على المستوى الإقليمي والعالمي. وتعد قمة تكنى 
الحدث الرائد للاستثمار والشركات الناشئة في منطقة البحر 
الأبيض المتوسط، ويشارك في قمة هذا العام مجموعة 
كبيرة من رواد الأعمال والمستثمرين من نحو 40 دولة كما 
تستضيف القمة أكثر من 300 متحدث، بما في ذلك 220 
مستثمرا و145 شركة ناشئة وعارضة، ومجموعة من خبراء 
الصناعة، فضلا عن هيئة الأمم المتحدة للمرأة، وبرنامج الأمم 

المتحدة الإنمائي، وغيرها الكثير.

السنة السابعة عشر - العدد 797
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..ويلتقي سفراء الإبداع للهيئة 
بمختلف المحافظات 

كتب: أمين قدرى - وائل الجعفرى
أصدرت الهيئة القومية للبريد بطاقة بريد تذكارية بمناسبة الاحتفال بالذكرى الـ 50 لانتصارات حرب 

أكتوبر المجيدة.
قال الدكتور شريف فاروق رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد: إن الاحتفال بذكرى انتصارات 
أكتوبر المجيدة احتفال سنوي يجدد الــروح الوطنية 
ويحمل ذكريات وعلامات مجد تتوارثها الأجيال على 
مر العصور؛ لذا تحرص الهيئة القومية للبريد دائمًا على 
مشاركة الشعب المصري العظيم وقواتنا المسلحة 
الاحتفال بذكرى انتصارات حرب أكتوبر المجيدة، من خلال 
إصدار الطوابع والبطاقات التذكارية لتوثيق هذا الحدث 

وتخليده.
وأشار الدكتور شريف فاروق رئيس مجلس إدارة 
الهيئة القومية للبريد إلى أن الهيئة أصدرت هذا 
العام بمناسبة الاحتفال بالذكرى ال50 لانتصارات 
حرب أكتوبر المجيدة مجموعة طوابع تذكارية 
مكونة من أربعة طوابع بريدية تعبر عن هذا 
الانتصار العظيم، مشيرًا إلــى أن الهيئة تحرص 
دائمًا على إصدار الطوابع التذكارية في المناسبات 

الهامة والأعياد القومية الكبرى تخليدًا لذكرى تلك الأحداث المهمة في تاريخ الوطن.
وجدير بالذكر أن مقاس البطاقة )14 سم في 17.5 سم( مكونة من أربعة طوابع مؤمنة ضد التزييف، 
متعددة الألوان، أوفست، ومزودة بتقنية الـ QR CODE بهدف خلق تجربة تفاعلية ثرية لمقتني هذه 

الطوابع تمكنهم من اكتساب المعرفة اللازمة حول هذه المناسبة بطريقة مبتكرة وجذابة.

الهيئة القومية للبريد تصدر بطاقة تذكارية
 في الذكرى الـ 50 لانتصارات حرب أكتوبر المجيدة
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كتب : دينا عبد المنعم – 
وائل الجعفري

كشفت شركة “ أڤيڤا »، العالمية 
المتخصصة في البرمجيات الصناعية 
والتي تدعم التحول الرقمي والاستدامة، 
 KENT عن توقيع عقدين مع شركة كِنت
الهندسية في مجال النفط والغاز والطاقة 
منخفضة الكربون. وضمن الاتفاق 
المؤسسي بين الجانبين، تصبح حزمة 
أڤيڤا الكاملة من البرمجيات الهندسية 
السحابية المطورة الخيار الأول لمشاريع 

كِنت الرقمية المقبلة في قطاع الطاقة. 
وتأتي الاتفاقية استكمالًا لمذكرة 
التفاهم الاستراتيجية التي وقعتها 
الشركتان في مايو 2022، حيث يتضمن 
العقد المؤسسي قيام شركة كنِت بتوحيد 
عملياتها الهندسية والإنشائية بناءً على 
 AVEVA FLEX منتجات أڤيڤا. أما اتفاق
فيدعم تحسين إمكانات التعاون والعمل 
التشاركي ضمن فريق كنت العالمي بينما 
يعزز شفافية ونزاهة البيانات وتنفيذ 
المشاريع للعملاء في قطاع الطاقة 
التقليدية والمتجددة. وبفضل حلول 
EPC4.0 و التوأمة الرقمية من أڤيڤا، 
يمكن للعملاء تنفيذ الأصول الرأسمالية 

ضمن الميزانية والوقت المحددين.  
وبموجب الاتفاقية الثانية، أصبحت 
كِنت الآن شركة معتمدة لتكامل 
النظم من أڤيڤا، وستتمكن من تطبيق 
برمجيات أڤيڤا للهندسة والعمليات 
التشغيلية لأهم العاملين في قطاع 
الطاقة. ومن الجدير بالذكر أن كلًا 

من أڤيڤا وكنت نفذتا العام الماضي 
مشروعين ناجحين للتوأمة الرقمية، 
لتعمل الاتفاقية الجديدة لتكامل النظم 
على تعزيز المكاسب التي يمكن 

تحقيقها في الشركات الأخرى. 
من جهته قال جون جيلي ـ الرئيس 
التنفيذي لشركة كِنت: »ستساعدنا 
حلول البرمجيات السحابية المتطورة 
من أڤيڤا في تنفيذ المشاريع وفقًا 
للوقت والميزانية المقررين، ويسرنا 
أنا نواصل شراكتنا مع أڤيڤا فيما نعزز 
إمكاناتنا الرقمية في مجالات الطاقة 
التقليدية والمتجددة إذ إن خبرات 
أڤيڤا في التكنولوجيا وريادة كنِت في 
خدمات الطاقة ستساعدنا في إيجاد 
الحلول الرقمية المتفردّة التي تلبي 

مستهدفات الاستدامة لعملائنا«.  
أوضـــح جيلي أن الاتــفــاقــيــات 
الجديدة تعدّ شهادة على خبرات 
أڤيڤا المتكاملة في دعم المشاريع 
عبر كل مراحل دورة حياتها، وقال: 
»فــي ظل النجاحات التي حققناها 
مؤخراً بفضل برمجيات التوأمة الرقمية 

من أڤيڤا، إلى جانب خبرتها الواسعة 
وسياستها المرنة في الترخيص، فإننا 
واثقون من قدرتنا على دعم الشركات 
الأخرى في قطاع الطاقة لتتمكن من 
تحقيق أهدافها للتحول الرقمي انطلاقاً 
من دورنا الجديد كأحد شركاء أڤيڤا 

المعتمدين لتكامل النظم«.   
بــدوره قــال كاسبر هيرتسبرج ـ 
الرئيس التنفيذي لدى أڤيڤا: »يمثل 
تعاوننا مع كنِت معيارًا جديدًا في 
تقديم الخدمات الرقمية لقطاع الطاقة، 
فالشراكة الاستراتيجية تجمع بين 
خبرات كِنت المتميزة في المجال وما 
تمتلكه من مهارات وخدمات رقمية، 
وبين مجموعة أڤيڤا المتطورة من 
الحلول التي تدعم تسريع الجهود 
لتخفيض انبعاثات الكربون وتحقيق 
الاستدامة في قطاع الطاقة. وهذا 
التمازج بين الخبرات والتقنية سيمكّن 
العملاء من الاستفادة من إمكانات 
الاستقصاء والمرئيات تتيح الاستجابات 
المبتكرة والمرنة للتحديات التي يمرّ 
بها القطاع في فترات التغير والفرص«. 

كتب : مصطفى ابر اهيم – دينا 
عبد المنعم

كشفت شركة FINAMAZE، إدارة الثروات 
الرقمية المدعومة بالذكاء الاصطناعي والتي تخضع 
لإشــراف هيئة تنظيم الخدمات المالية في سوق 
أبوظبي العالمي، عن حصولها على جائزة »الابتكار 
في مجال التكنولوجيا المالية للذكاء الاصطناعي« 
فــي حفل تــوزيــع جــوائــز الابتكار التكنولوجي 
ــذي أقيم مؤخرا دبي.  لــرواد الأعــمــال 2023، ال
من جهته قال مهدي فيتشتالي الرئيس التنفيذي 
يشرفنا أن نحصل على هذه الجائزة المهمة، مما 
يعكس التزامنا المستمر بدمج الذكاء الاصطناعي 
والخبرة البشرية لتقديم حلول استثمارية متقدمة 
ومخصصة. ويؤكد هذا التكريم التزامنا بالابتكار 
والشفافية وتوفير سيناريوهات استثمارية واقعية 

 في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا وخارجها.
 FINAMAZE تأتي هذه الجائزة بعد فترة من توسع
ــة B2B، والتي  ــي فــي الــســوق المصرفية الأوروب
تميزت بتعيين مايكل ماكمانوس شوشانا كمستشار 
لمجلس إدارة FINAMAZE EUROPE وإطلاق 
B2B ROBOADVISOR 3.0. يسهل حل الويب 
والتطبيقات الآلــي الشامل هــذا، المصمم لإدارة 
الثروات والأصول الشخصية، إنشاء محافظ صغيرة 
مخصصة تناسب 4000 ملف تعريف مختلف 
للمخاطر ويتيح الإدارة الدقيقة عبر فئات الأصول 

المختلفة.
تدمج FINAMAZE، المستوحاة من الأكاديميين 
الحائزين على جائزة نوبل، الذكاء الاصطناعي وعلوم 
البيانات والتمويل الكمي وهندسة البرمجيات لتوفير 
حلول استثمارية مبتكرة، تجسد قيمتها الأساسية المتمثلة 

في »الذكاء الاصطناعي في خدمة البشر«. 

كتب : وائل الحسيني _ على الديب
كشف الدكتور فايز الضباعني ـ رئيس مصلحة الضرائب المصرية، على ضرورة قيام المنشآت الخاضعة لأحكام 
قانون الضريبة على القيمة المضافة، الصادر بالقانون رقم 67 لسنة 2016، بتسجيل كل الفروع التابعة لها، والحصول 

على شهادة تسجيل فرع لكل الفروع التابعة لها، وعدم الاكتفاء بتسجيل المركز الرئيسي للمنشأة فقط .
كما شدد الضباعني كذلك على عدم الاكتفاء بتسجيل بعض الفروع فقط وليس جميعها، موضحًا أن عدم الالتزام 
بذلك يعد مخالفة لأحكام قانون الضريبة على القيمة المضافة ولائحته التنفيذية، ويعرض المكلف للعقوبات المقررة 
على جريمة التهرب الضريبي،. وقال رئيس مصلحة الضرائب المصرية: »إن هذه المنشآت عليها المبادرة بسرعة 
تسجيل الفروع لدى مأمورية الضرائب التابع لها المركز الرئيسي، والحصول على شهادة تسجيل فرع، مؤكدًا على 
ضرورة وضع كل من شهادة تسجيل المركز الرئيسي وشهادة تسجيل الفروع، في مكان ظاهر أمام الجمهور بكل من 

المقر الرئيسي والفروع، إذ إن شهادة تسجيل المركز الرئيسي لونها أخضر، وشهادة تسجيل الفرع لونها أزرق«.   
أضاف التزام المنشآت بتسجيل كل الفروع التابعة لها بالمصلحة، من شأنه تيسير عملية إصدار واستلام الفواتير 
الإلكترونية بشكل سليم على منظومة الفاتورة الإلكترونية ، وكذلك تيسير التعامل مع منظومة الإيصال الإلكتروني، 

ومنظومة الأعمال الضريبية الرئيسية الجديدة، والبوابة الإلكترونية للخدمات الضريبية.

كتب : أمير طه - محمد 
العطار

أكد الجنرال بول ناكاسوني ـ مدير 
وكالة الأمــن القومي الأمريكية، إن 
الوكالة ستطلق مركزا جديدا لأمن 
الذكاء الاصطناعي لحماية أنظمة 
الذكاء الاصطناعي الأمريكية والتصدي 
للتهديدات الخارجية. وقال الجنرال 
في تصريحات صحفية نقلتها وكالة 
أسوشيتد بــرس: “نحن نحافظ على 
تفوقنا في مجال الذكاء الاصطناعي في 
الولايات المتحدة اليوم لكن لا ينبغي 

اعتبار هذه الميزة مسلما بها«.   

وأوضح الجنرال الأمريكي أن المركز 
الجديد يمكن دمجه في مركز التعاون 
للأمن السيبراني الحالي التابع للوكالة، 
والـــذي يعمل مع القطاع الخاص 
والشركاء المحليين لتعزيز الدفاعات 
الأمريكية فــي مواجهة منافسي 
الولايات المتحدة، مثل الصين وروسيا.

وردا على ســؤال عما إذا كانت 
الولايات المتحدة قد اكتشفت محاولة 
روسيا أو الصين التأثير على الانتخابات 
الرئاسية الأمريكية لعام 2024، قال 
ناكاسوني: “لم نر ذلك بعد”، وأشار 
إلى أن عددا من الانتخابات ستجرى 
في العالم قبل موعد الانتخابات 

الأمريكية، مؤكدا أن الولايات المتحدة 
ستعمل مع الشركاء والحلفاء على ردع 

أي محاولات من هذا القبيل.
وقال ناكاسوني إن حماية الأمة من 
تهديدات الذكاء الاصطناعي وحماية 
مصالح البلاد نفسها سوف يضع الذكاء 
الاصطناعي ضمن “أنظمتنا الأمنية 
الوطنية وقاعدتنا الصناعية الدفاعية 
وسيتم إطلاق المركز الأمني الجديد 
في إطار مساعي الولايات المتحدة 
لتطوير أنظمة الذكاء الاصطناعي في 
مجال الدفاع والاستخبارات لحماية 
هذه الأنظمة من السرقة أو التخريب، 

وفق فوكس نيوز.

كتب : محمد الخولى – رشا حسين 
أكد فيسواس راغافان ـ رئيس بنك »جيه بي مورجان 
تشيس« في أوروبا يشهد الشرق الاوسط “عصراً ذهبياً«، 
إذ تدفع التوترات العالمية الأموال والمواهب إلى المنطقة، 
وفقاً موضحا هناك قفزة في إبرام الصفقات، وفي الفرص 
بأسواق رأس المال بالعديد من البلدان في الأرباع القليلة 

الماضية. 
ــارات وقطر ،  أضاف هناك دول مثل السعودية والإم
كلها في وضع جيد جداً من ناحية جذب مديري الأموال 
وصناديق التحوط، وأصبحت اقتصاداتها المحلية رئيسية«، 
مشيراً إلى أن الشرق الأوسط والشركات فيه، أمام »عصر 
ذهبي في مجال جذب الاستثمارات، وأعتقد أن هذا العصر 

سيبقى«.   
شهدت سوق الأسهم السعودية مجموعة من عمليات 
الإدراج الشهر الماضي، في إشارة إلى تجدد الاهتمام بعد 
توقف فعلي في بداية العام. كما أن الجهود الحكومية في 

المنطقة لتنويع الاقتصادات بعيداً عن النفط، تعمل أيضاً 
على تعزيز صناعة التمويل.

أوضح راغافان وهو الرئيس التنفيذي للبنك في أوروبا 
والشرق الأوسط وأفريقيا، قال إن التوقعات العالمية لقطاع 
البنوك الاستثمارية تظهر بعض التعافي خاصة في مجال 
التكنولوجيا، على الرغم من أن الصفقات في القطاع لن 
تكون ضخمة. وتوقع أن يصل مجموع الرسوم المصرفية في 
جميع أنحاء الصناعة إلى 65 مليار دولار هذا العام، مقارنة 

بعام نموذجي يبلغ نحو 80 مليار دولار.
وقال المصرفي المقيم في لندن إن إصلاحات المملكة 
المتحدة لفتح سوق الأوراق المالية، »من حيث زيادة 
جاذبيتها، ستساعد بلا شك” ومع اقتراب الانتخابات الوطنية 
العام القادم، أكد راغافان أن شركته ستعمل مع أي حزب 
يفوز. وقال: »في تعاملاتنا مع حزب العمال، يبدو أنهم 
ودودون بشكل استثنائي للأعمال التجارية، وأعتقد أنهم 
يفهمون أهمية مدينة لندن بالنسبة لاقتصاد المملكة 

المتحدة الأوسع«.   

أڤيڤا تعزز شراكتها مع كِنت لدعم الاستدامة بقطاع الطاقة 
العالمي وتحسين شفافية البيانات وخفض التكلفة

ضمن جوائز الابتكار التكنولوجي لعام 2023 : 

AI FINTECH INNOVATION  على جائزة FINAMAZE

لتفعبل منظومة الفاتورة الإلكترونية : 

الضرائب إلزام الشركات بتسجيل كل الفروع التابعة لها

مع دمجه بمركز الامن السيبراني :

الولايات المتحدة تطلق مركزاً جديداً لحماية أنظمة الذكاء الاصطناعي والتصدي للتهديدات الخارجية

جيه بي مورجان«: الشرق الأوسط يشهد عصراً ذهبياً

رئيس منطقة الشرق الأوسط في »إي إف جي إنترناشيونال«

تحول جذري في إدارة الثروات

بقلم:  فرانسوا فرج الله

من مجرد تفضيل إلى استراتيجية مالية مُعترف بها، تطوَّر الاستثمار المستدام بشكل ملحوظ. 
واتسعت دائرة المستثمرين حول العالم الذين يبحثون بنشاط عن فرص تتسق مع مبادئ 
الاستدامة، حيث باتوا يضمون المبادئ البيئية والاجتماعية وحوكمة الشركات إلى محافظهم. وهذا 

الاتجاه العالمي يعيد تشكيل استراتيجيات إدارة الثروات.
تسلط دراسة إنفيسكو العالمية لإدارة الأصول السيادية لعام 2023 الضوء على تطور لافت 
في منطقة الشرق الأوسط. وتظُهر الدراسة أن نحو %57 من البنوك المركزية، و%25 من صناديق 
الثروة السيادية، تركز الآن على استثمارات البنية التحتية الخضراء والسندات الخضراء. وتجسّد هذه 
الأرقام اهتماماً متزايداً بالاستثمارات التي تؤثر بشكل إيجابي في البيئة، ما يشير إلى تحول واضح 

في أولويات الاستثمار.
وفي منطقة الشرق الأوسط، نشهد خطوات مهمة نحو تكامل المبادئ البيئية والاجتماعية 
وحوكمة الشركات. وبشكل لافت للنظر، اعتمدت %90 من صناديق الثروة السيادية و%22 من 
البنوك المركزية في المنطقة تلك المبادئ، ما يدل على التزام قوي بالاستثمارات المستدامة. 
ويشجع هذا الالتزام المستثمرين على إعادة تشكيل استراتيجياتهم للاستثمار المسؤول. إضافة إلى 
ذلك، تدرك %56 من صناديق الثروة السيادية والبنوك المركزية في منطقة الشرق الأوسط الدور 

الحيوي للمستثمرين السياديين في تمويل التحول الأخضر الضروري.
ويتوقع تقرير »ثورة إدارة الأصول والثروة« لعام 2022 الصادر عن شركة برايس ووترهاوس 
كوبرز )بي دبليو سي(، تحولاً ثورياً في المشهد المالي العالمي. ويتوقع زيادة كبيرة في الأصول 
المُدارة التي ترتبط بالحوكمة البيئية والاجتماعية وحوكمة الشركات، حيث من المنتظر أن ترتفع 
إلى 33.9 تريليون دولار بحلول عام 2026، مقارنة ب18.4 تريليون دولار في عام 2021. وبالتالي، 
يتبدد أي شك يطول التعارض بين الأداء المالي وأداء الحوكمة البيئية والاجتماعية وحوكمة 
الشركات، حيث يرى معظم مديري الأصول أن دمج الحوكمة البيئية والاجتماعية وحوكمة الشركات 
يعزز العائدات. وفي الإطار نفسه، أفاد %60 من المستثمرين المؤسسيين بأن استثماراتهم في 
الحوكمة البيئية والاجتماعية وحوكمة الشركات قد أسفرت بالفعل عن عائدات أداء أعلى، مقارنةً 

بالاستثمارات التي لا تعتمد على تلك المبادئ.
يعكس تبني منطقة الشرق الأوسط للاستثمارات المؤثرة، الاتجاه العالمي نحو الاستثمار 
المسؤول، ويظُهر تآزراً بين الأهداف الاجتماعية والاقتصادية والمالية، ما يدعم الإدارة الواعية 

للثروات.
ومع اقتراب موعد انعقاد مؤتمر الأطراف )كوب28(، تحمل هذه التحولات في تركيز 
الاستثمار أهمية خاصة، حيث يشكّل التلاقي بين الاستثمار المؤثر، والتمويل المستدام، 
والمسؤولية المناخية، تحالفاً قوياً يعيد تشكيل ديناميكيات الأسواق المالية العالمية. 
كما يمُكّن لمؤتمر الأطراف )كوب28( من أن يكون حافزاً لتحويل هذه الاتجاهات إلى 
استراتيجيات عملية. إذ يدرك المستثمرون اليوم إمكانية تحقيق تغييرات بيئية إيجابية إلى 
جانب النتائج المالية المواتية. ويتجاوز النهج الثلاثي الأبعاد حدود الجغرافيا، مستقطباً 
تأييداً واسعاً من المستثمرين والمؤسسات المالية حول العالم. فيتعدى تأثير مؤتمر 
)كوب28( مناقشات السياسات، ويعُيد تشكيل قرارات الاستثمار، ويشجع على مستقبل 

تتداخل فيه حماية البيئة وازدهار الشؤون المالية.
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بهدف تعزيز البنية التحتية للاتصالات الدولية :

90 ٪ من حجم البيانات التى تنقل بين الشرق والغرب تمر من خلال مصر بسبب موقعها الجغرافي 
طلعت: مذكرة تفاهم بين المصرية للاتصالات و4IG  المجرية لبناء كابل بحرى يربط بين مصر وألبانيا

كتب : وائل الجعفري – أمين 
قدري 

شهد الدكتور عمرو طلعت ـ وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات توقيع مذكرة تفاهم بين 
الشركة المصرية للاتصالات، أول مشغل اتصالات 
متكامل في مصر وأحد أكبر مشغلي الكابلات البحرية 
في المنطقة، ومجموعة 4IG  المجرية وهى شركة 
رائدة في مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في 
المجر وغرب البلقان، وذلك للتعاون في إنشاء كابل 
ألياف ضوئية بحري عالي السعة لربط مصر وألبانيا 
مباشرة ومنها الي شرق ووسط أوروبا مع تفريعات 

جاهزة لتوصيل نقاط أخري عبر المسار. 
ويمثلّ الكابل المزمع إنشاؤه مدخل حركة دولية 
جديد لقارة أوروبــا بألبانيا ويضيف مسارا  جديدا 
ومتعددا للحركة بين مصر وأوروبا يمثل إضافة نوعية 
إلي المسارات الحالية بالبحر المتوسط، ويربط نقاط 
الاتصال الأساسية في أوروبا، مثل بودابست وفيينا 
وفرانكفورت، بالإضافة إلى العديد من نقاط الاتصال 

المحتملة فى منطقة شرق أوروبا.
وقّــع مذكرة التفاهم المهندس محمد نصر ـ 
العضو المنتدب والرئيس التنفيذي للشركة المصرية 
للاتصالات، وجيليرت ياساى ـ رئيس مجلس إدارة 
شركة ومجموعة 4IG ، في القاهرة. وحضر مراسم 
التوقيع انــدراش كوفاتش ـ سفير المجر بالقاهرة، 
وعدد من قيادات كل من وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات والشركة المصرية للاتصالات.

تعزيز استمرارية الأعمال
من جهته أكــد الدكتور عمرو طلعت ـ وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن مذكرة التفاهم 
تستهدف التعاون بين مصر والمجر من أجل تعزيز 
سبل الربط عبر أنظمة الكابلات البحرية من خلال 
إنشاء كابل بحري بين مصر والبانيا؛ موضحا أن أهم 

ما يميز هذا التعاون هو أنه يأتي في إطار العمل 
على تنفيذ استراتيجية تستهدف منطقة شرق أوروبا 
من أجل تعزيز استمرارية الأعمال والتوسعات 

المستقبلية .
أشار لحرص الدولة على التوسع فى بنيتها التحتية 
الرقمية الدولية خاصة أن أكثر من ٪90 من حجم 
البيانات التى تنقل بين الشرق والغرب تمر من 
خلال مصر بسبب موقعها الجغرافى المتميز؛ مضيفا 
أنه يجرى حاليا تنفيذ مشروعات لزيادة الكابلات 
البحرية الدولية؛ حيث يوجد بمصر 14 كابلا بحريا 
دوليا؛ وجاري العمل في إنشاء 5 كابلات بحرية دولية 

جديدة من خلال تحالفات دولية.
تعاون استراتيجي قوي بين مصر والمجر

ومن ناحيته ؛ أوضح انــدراش كوفاتش ـ سفير 
المجر بالقاهرة أن هذا التعاون يحظى بدعم قوي من 
المجر؛ مشيرا إلى أن هناك تعاونا استراتيجيا قويا بين 
مصر والمجر على المستوى السياسي وفي المجالات 

المتخصصة؛ معربا عن تطلعه إلى تعزيز التعاون بين 
البلدين في مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
وتوسيع مجالات الأعمال على المستوى الحكومي 
بين وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ونظيرتها 
بالمجر، وكذلك على مستوى قطاع الأعمال خاصة أن 
هناك العديد من الشركات المجرية العاملة في مجال 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات المهتمة باستطلاع 

فرص الاستثمار بمصر.
شراكة عالمية

من ناحية اخــرى قــال المهندس محمد نصر 
ـ العضو المنتدب والرئيس التنفيذى للمصرية 
للاتصالات: »سعداء بالتعاون مع شركة 4IG  في 
خطوة من شأنها أن تمهّد الطريق لإضافة نقطة 
ارتكاز ومدخل جديد إلى قارة أوروبا بالبانيا، لإضافة 
مرونة وتوجيه حركة المرور من قارتى أفريقيا وآسيا 
إلى نقاط تمركز حركة الاتصالات الرئيسية فى شرق 

ووسط أوروبا. 

أضاف تتماشى هذه الاتفاقية مع استراتيجية 
الشركة المصرية للاتصالات لتنويع خيارات عبور 
حوض البحر المتوسط عبر مسارات كابلات بحرية 
متعددة وعالية السعة تربط بين جمهورية مصر 
العربية وأوروبا. وسيتم ربط الكابل البحري بجميع 
محطات الإنــزال بمصر عن طريق النظام الجديد 
“WECONNECT” الذي أطلقته الشركة المصرية 
للاتصالات حديثاً لدعم الاتصال المباشر بين الكابل 
المخطط إنشاؤه وأنظمة الكابلات البحرية المختلفة 

الموجودة بمصر.”

نظام جديد للكابلات البحرية 
الدولية

من جهته قال جيليرت ياساى ـ رئيس مجلس إدارة 
شركة ومجموعة4IG : »يمثلّ توقيع مذكرة التفاهم 
مع الشركة المصرية للاتصالات مرحلة فارقة في تاريخ 
مجموعة4IG ، إذ تعُدّ الخطوة الأولى فى دخولها 

مجال عمل استراتيجي جديد؛ وهو السوق الدولية 
لخدمات البنية التحتية للاتصالات. 

اضاف تهدف مجموعة4IG ، من خلال خططها 
المستقبلية لنشر نظام جديد للكابلات البحرية 
الدولية، إلى تعزيز تواجدها فى السوق الإقليمية من 
خلال إنشاء بوابة بيانات البلقان وتوسيع نطاق عمل 
كابلات الألياف الضوئية على الصعيد الدولي. ومن 
المنتظر أن تؤدى هذه الجهود المشتركة إلى فتح 
آفاق جديدة للتعاون مع شركائنا فى مختلف دول 

المنطقة.”
هذا ويهدف الطرفان عبر هذه المذكرة إلى 
الحصول على حصة كبيرة من سوق البيانات الضخم 
والمتنامى فيما بين أوروبا وآسيا، وكذلك بين أوروبا 
وشــرق وجنوب أفريقيا. وتساعد هذه الاتفاقية 
مجموعة 4IG  على دخول سوق البنية التحتية لنقل 
البيانات عبر القارات، فيما بين أوروبا وآسيا وشرق 

أفريقيا.
وتمتاز ألبانيا بموقعها الاستراتيجي المميز كإحدى 
بوابات الدخول لدول شرق أوروبا، كما تتمتع بشبكة 
من المسارات الأرضية الآمنة العابرة للحدود التى 
تساعد على دعم الاتصال المباشر بالوجهات الرئيسية 

المختلفة. 
جدير بالذكر أن الشركة المصرية للاتصالات 
تمتاز بكونها الشريك المفضّل لأكثر من 160 شركة 
من كبرى شركات الكابلات البحرية الدولية بفضل 
ما تتمتع به من تاريخ عريق وخبرة عريضة في 
مجال الكابلات البحرية الدولية تمتد عبر أكثر 
من 165 عاماً. وتواصل الشركة جهودها الدؤوبة 
لتطوير مجموعة متنوعة من الخدمات باستخدام 
أحدث الحلول المتطورة لمواكبة الطلب العالمى 
المتزايد على الاتصال الدولي، مع الحرص على 
توفير أقصر مــســارات نقل البيانات وأكثرها 

موثوقية شركائها حول العالم.

>  السفير المجري : شركات الاتصالات والتكنولوجيا المجرية مهتمة باستطلاع فرص الاستثمار بمصر
> نصر: الاتفاقية تمهّد الطريق لإضافة نقطة ارتكاز ومدخل جديد لتوجيه حركة المرور من قارتى أفريقيا وآسيا

الحكومة والصناع والتجار يطلقون 
مبادرة لخفض أسعار السلع الأساسية

كتب : باسل خالد – سماح سعيد 
أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، أنه تم 
رصد ارتفاعات شديدة في أسعار السلع الغذائية خلال الفترة 
الأخيرة، مشيراً إلى أنه سبق أن اجتمع برئيس اتحاد الغرف 
التجارية، وتم الاتفاق على عقد اجتماع موسع يضم محافظ 
البنك المركزي، والوزراء المعنيين لعرض بعض المطالب جاء ذلك 
خلال اجتماعه مؤخرا ، لمتابعة موقف توافر السلع الغذائية في 
الأسواق وضبط الأسعار، وذلك بحضور حسن عبد الله ـ محافظ 
البنك المركزي، والدكتور علي المصيلحي ـ وزير التموين والتجارة 
الداخلية، والدكتور محمد معيط ـ وزير المالية، و السيد القصير، 
وزير الزراعة واستصلاح الأراضي، وأحمد سمير، وزير التجارة 
والصناعة، و أحمد الوكيل، رئيس الاتحاد العام للغُرف التجارية، 

ومحمد السويدي ـ رئيس اتحاد الصناعات. 
وقال مدبولي سنعمل معا على أن تكون هناك وفرة في 
مختلف السلع بالأسواق، بما يسهم في انخفاض الأسعار، خاصة 
السلع الغذائية، وسنعمل بالتنسيق مع البنك المركزي على توفير 
المكون الــدولاري المطلوب، وسنتشارك معاً في وضع حلول 

تضمن انخفاض أسعار السلع الأساسية«.
من جهته قال وزير التموين إلى ما تم عقده من اجتماعات 
مع مختلف الجهات المعنية، وذلك بهدف تحديد عدد من السلع 
الأساسية المطلوب توفيرها بأسعار مناسبة، لافتا أنه سيتم العمل 
على توفير أي مكون دولاري يتم الاحتياج إليه، بالتنسيق مع 

البنك المركزي، بهدف تخفيض أسعار هذه السلع.
من ناحيته قال أحمد الوكيل انه يتم من تعاون وتنسيق 
ــوزارات المعنية، والبنك المركزي، واتحاد  مع مختلف الـ
الصناعات،لتنفيذ عدد من المبادرات التي ستسهم في توفير 

السلع الأساسية بأسعار مخفضة. 

عاشور : توقيع مذكرتي تفاهم مع جامعتي كامبريدج وجامعة كانتربري كرايست تشيرش

البريد المصري يشارك في المؤتمر الاستثنائي الرابع للاتحاد البريدي العالمي والقمة الإستراتيجية بالرياض

كتبت : نهلة مقلد – نيللي عبد الحميد 
شهد د. أيمن عاشور ـ وزير التعليم العالي والبحث العلمي، توقيع 
مذكرة تفاهم بين المجلس الأعلى للجامعات وجامعة كامبريدج 
البريطانية؛ بهدف تعزيز التعاون الأكاديمى والبحثى والتدريب بين 
الجانبين حيث وقع مذكرة التفاهم عن المجلس الأعلى للجامعات، 
د. مصطفى رفعت أمين عام المجلس، ومن الجانب البريطاني، 
البروفيسور دارين بيريت مدير الاعتراف والتربية بجامعة كامبريدج، 
وتهدف مذكرة التفاهم إلى تعزيز التعاون الأكاديمى بين الطرفين في 
مجالات التدريب والتعليم والابحاث التطبيقية، وكذلك التعاون في 
التعلم والتطوير المهني فيما يتعلق بمنهجية التقييم وأساليب التعلم، 
كما شملت المذكرة دراسة اعتراف المجلس الاعلى للجامعات ببعض 
أنواع الشهادات التي تمنحها جامعة كامبريدج لتعلم اللغة الإنجليزية. 

كما شهد اللقاء توقيع مذكرة تفاهم بين جامعة بدر وجامعة 
كانتربري كرايست تشيرش، ووقع علي المذكرة الدكتور أشرف 
الشيحي رئيس جامعة بدر، وعن جامعة كانتربري الدكتور محمد 

عبد المجيد ـ نائب رئيس الجامعة لشئون التعاون والعلاقات الدولية، 
وتهدف هذه المذكرة إلى تعزيز التعاون الأكاديمي والبحثي وتبادل 
الخبرات بين الجامعتين في مجالات تدريس مناهج معتمدة من 
نظام جودة التعليم البريطاني في جامعة بدر، مما يتيح للخريجين 
الحصول على شهادة إتمام الدراسة الجامعية من جامعة كانتربري 
كريست تشيرش، وكذلك التعاون في مجال تدريب المعلمين 
وتأهيلهم للحصول على شهادة المعلم المؤهل دوليًا )IQTS( التي 

تمنحها الحكومه البريطانية. 
جاءت فعاليات اللقاء الختامي لزيارة البعثة التعليمية والترويجية 
البريطانية لمصر، بحضور الدكتور مصطفى رفعت ـ الأمين العام 
للمجلس الأعلى للجامعات، وقدسي رشيد نائب السفير البريطانى 
بالقاهرة، ود. رشا كمال الملحق الثقافي بلندن ومدير البعثة التعليمية 

بالمملكة المتحدة وأيرلندا. 

كتب : أمين قدري – وائل الجعفري
شارك البريد المصري في المؤتمر الاستثنائي 
الرابع للاتحاد البريدي العالمي والقمة الإستراتيجية 
التي نظمها الاتحاد ، مؤخرا ، بمدينة الرياض 
–المملكة العربية السعودية– والذي يقام تحت 
رعاية خادم الحرمين الملك سلمان بن عبد العزيز، 

وسط حضور دولي، وبمشاركة أكثر من 130 دولة.
قال الدكتور شريف فاروق ـ رئيس مجلس إدارة 
البريد المصري: »إن هذه النسخة من المؤتمر 
الاستثنائي ستتناول عددًا كبيراً من الموضوعات 
المهمة التي تخص القطاع البريدي العالمي على 
رأسها صياغة مستقبل أفضل للاتحاد في ظل 

المتغيرات العالمية في نظم التراسل ونقل البعثات 
عبر الاتفاق على الآليات والضوابط المناسبة لفتح 
أبــواب الاتحاد البریدي العالمي أمام الأطراف 
الفاعلة في القطاع البریدي بنطاقه الواسع من 
خلال عدة مسارات عمل: منها تطوير الإطار 
المؤسسي، وتحديث المنتجات والخدمات، وتطوير 
أداء اللجنة الاستشارية، وتحقيق أقصى استفادة 
ممكنة من انضمام هذه الأطراف للاتحاد البريدي 
العالمي – خاصة فيما يتعلق بتبادل الخبرات 
والمعارف– بالإضافة إلى مناقشة أطر الخدمات 
المالیة البریدیة المستقبلية والتعديلات المقترحة 

على اتفاق خدمات الدفع البريدية«.
أشار الدكتور شريف فاروق إلى أن جلسات 

المنتدى ستشمل مناقشة التدابير المتعلقة بالمناخ 
في القطاع البريدي والعمل من أجل المناخ عبر 
ــداف الطوعیة المتعلقة  تحديد عدد من الأه
بخفض الانبعاثات وتحقيق الطموحات المناخیة 
للفترة المتبقية من الدورة الحالية حتى 2025 في 
إطار الدور المهم الذي تلعبه الإدارات البريدية في 
خفض الانبعاثات وتقليل البصمة الكربونية وتعزيز 
التنمية المستدامة على كل المستويات؛ كما 
سيتناول المنتدى مناقشة نفقات الاتحاد للعامين 
ــرار التعديلات اللازمة عليه  2024 و2025 وإق
لضمان قيامه بمهامه في ظل هذه الفترة الحرجة 

مع مراعاة مصالح كل البلدان النامية والأقل نموًا.
كما صرح رئيس مجلس إدارة البريد المصري، 

في القمة الإستراتيجية للاتحاد البريدي العالمي 
تحت عنوان »الناس- الهدف – التقدم مستقبل 
قطاع البريد« بحضور معالي السيد صالح بن 
ناصر الجاسر ـ وزير النقل والخدمات اللوجيستية 
بالمملكة العربية السعودية، ومشاركة عدد كبير 
من وزراء الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ورؤساء الهيئات البريدية، وكبار القادة في القطاع 
البريدي؛ لمناقشة مستقبل قطاع البريد خلال 
الفترة القادمة عبر عدة جلسات تتناول تعزيز 
مفهوم الإقليم البريدي الواحد لتحقيق النمو 
الاقتصادي والاجتماعي إلى جانب جلسة التغيير 
متعدد الأبعاد والتي تشمل مناقشة التنمية والتنوع 

والديناميكية من أجل قطاع بريدي مستدام.

وزير الدولة للإنتاج الحربي« يقوم بزيارة 
لمركز التميز العلمي والتكنولوجي

كتب : مصطفى ابراهيم – وائل الجعفري
قام المهندس محمد صلاح الدين مصطفى ـ وزير الدولة للإنتاج الحربي بجولة تفقدية 
مفاجئة لمركز التميز العلمي والتكنولوجي التابع للوزارة بمنطقة السلام، موضحا أن هذه 
الزيارة المفاجئة تأتي بهدف متابعة سير العمل بالمركز، حيث قام السيد الوزير في بداية 
الجولة بالإطلاع على عرض تقديمي إستعرض فيه الدكتور مهندس إيهاب أبو بكر السحيلي 
ـ رئيس مجلس إدارة مركز التميز العلمي والتكنولوجي إستراتيجية العمل بالمركز والموقف 
الحالي للبحوث الــجــاري تنفيذها وكــذا 
المشروعات التي يشارك في تنفيذها المركز 
بالتعاون والتكامل مع شركات الإنتاج الحربي 
الشقيقة ومختلف الجهات بالدولة كما 
تم إستعراض الخطط المستقبلية والبرامج 
الموضوعة بالمركز لتعزيز جهود الدولة 
المصرية لتعميق التصنيع المحلي وإحلال 

الواردات.
أكد الوزير أهمية الــدور الذي يقوم به 
مركز التميز العلمي والتكنولوجي من خلال التعاون مع القوات المسلحة ومختلف الجهات 
بالدولة وما يقدمه من خدمات بحثية تساهم في ربط البحث العلمي بالصناعة والتوصل 
إلى مخرجات تتوافق مع احتياجات قطاع الصناعات العسكرية والمدنية من خلال البحوث 
)الكيميائية وتكنولوجيا المواد المتقدمة، بحوث الأسلحة والمعدات الميكانيكية، بحوث 
الذخائر والمفرقعات، بحوث الاتصالات والإلكترونيات، وغيرها من البحوث المختلفة(، مؤكدًا 
على إيمانه بأن البحث العلمي أداة رئيسية للتطوير وحل المشكلات التي تواجه العملية 
التصنيعية بمؤسسات الإنتاج المختلفة، لافتاً أن البحوث كانت هي أساس التطوير والنقلة 

النوعية التي شهدتها مصرمؤخرا .
وتفقد الوزير مكاتب مركز التميز العلمي والتكنولوجي، وحرص خلال الجولة التفقدية 
على الحديث مع العاملين والإطلاع على ظروفهم المعيشية والتعرف على مطالبهم وقام 
بحثهم على تحسين الأداء والإلتزام بواجباتهم المهنية، حيث أكد على إيمانه بأهمية العنصر 
البشري وضرورة الاستفادة من خبرات العاملين وتمكين الشباب لتكوين صف ثاني قادر على 

تحمل المسئولية وتولي القيادة.
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كتب : باسل خالد -  دينا عبدالمنعم
يعُد »جايتكس جلوبال«، الذي تنطلق فعالياته في 
الفترة ما بين 16 و20 أكتوبر الجاري، منصة للابتكار 
ويحتضن مجموعة من الفعاليات، بما فيها معرض 
»إكسباند نورث ستار« أكبر فعالية للشركات الناشئة 
في الشرق الأوســط وإفريقيا وجنوب آسيا، و»عالم 
الذكاء الاصطناعي«، المنصة المخصصة لابتكارات الذكاء 
الاصطناعي ومؤتمر »ماركيتنغ مينيا«، الذي يركز على 
أحدث تقنيات التسويق، و»جايتكس إمباكت«، و»إكس 
فيرس« الهادف إلى دعم مختلف القطاعات في إطار تقنية 

الميتافيرس.

وتشمل أجندة »جايتكس«، إطــلاق قمة التمويل 
الرقمي »فينتك سيرج« و»قمة مستقبل البلوك التشين«، 
التي تتمحور حول أحدث ابتكارات تقنية البلوك التشين 
للتعاملات الرقمية والعملات المشفرة والويب 3.0 
و»جلوبال ديف سلام«، أكبر ملتقى للمبرمجين والمطورين 
في المنطقة. ويجمع »جيتكس جلوبال«، على مدى 5 أيام 
أبرز الجهات الفاعلة في مجالات الابتكار لتعزيز الإمكانات 
في مواجهة القضايا العالمية الملحة في مجالات الأعمال 
والاقتصاد والمجتمع والثقافة. وتشمل قائمة حضور 
الفعالية مجموعة واسعة من المسؤولين التنفيذيين 
والجهات الحكومية والمبرمجين والمطورين ورواد الأعمال 

والشباب والأكاديميين.

كتب : وائل الحسينى - محمد شوقي 
تحت رعاية الأستاذ الدكتور محمود أبو النصر ـ رئيس الجامعة العربية المفتوحة بجمهورية مصر العربية  نظم مركز 
التدريب و خدمة المجتمع  - فرع مصر بالتعاون مع اكاديمية » CISCO NETWORKING ACADEMY “ بعقد ندوة 
بعنوان “CISCO ACADEMY AND PROFESSIONAL DEVELOPMENT FOR BETTER FUTURE” فى مسرح 

الجامعة العربية المفتوحة بفرع مصر يوم الاثنين الموافق  2 اكتوبر الحالى. 
وخلال الندوة تم تعريف الطلاب ال CLUB التابع لشركة  “سيسكو”  ثم بدأت الندوة بتحدث المهندس أحمد فاروق، 
مدير شئون الشركات في » سيسكو« ، والمهندس كريم عبيد ـ مدير تقنية » سيسكو نت أكاديمي » حيث قدم المتحدثان 
معلومات عن الدورات التدريبية التي تقدمها »سيسكو«وشرحوا للطلاب طرق اختيار الدورة التدريبية المناسبة لهم وكيفية 

الاستفادة منها لتطوير مهاراتهم .
  تحدث الخبراء ايضا عن مستويات التقدم التكنولوجي في مجال الشبكات و الأمن السيبرانى و كيفية دخول هذا 
المجال و عن أهمية البقاء على اطلاع بتطورات المجال التكنولوجى و اكتساب المهارات المناسبة التى تؤهلهم للنجاح فى 

سوق العمل و اشادوا الى تعلم مهارات أخرى غير التكنولوجية للنجاح فى هذا المجال 
تم طرح الاسئلة من قبل الطلاب و الحصول على الإجابات النافعة و الشاملة من المهندسين مما ساعد الطلاب على 

رؤية الصورة بوضوح وتم التحدث عن جميع المجالات التى تهم الطلاب .

أجرى الحوار : 
خالـــد حســن
أعده للنشر : وائل 

الجعفري – امين قدري 
أكد طارق هيبة  ـ مدير عام الشركة 
دل تكنولوجيز في مصر وليبيا ردا 
على سؤال » عالم رقمي » حول مدى 
اهتمام الشركة بتأهيل الكوادر البشرية 
المحلية أن الشركة تعد أحد اللاعبين 
الاساسيين والمشاركين لمبادرة وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
لتدريب المتخصصين فى مجال الذكاء 
الاصطناعي ان الشركة سوف تستمر 
في دعمها لهذه المبادرة المهمة 
لتأهيل وتدريب نحو 1000 متخصص 
سنويا فــى مجال تقنيات الذكاء 
الاصطناعي وذلك وفقا لرؤية » دل 
تكنولوجيز » بأهمية بناء قاعدة محلية 
كبيرة من الكوادر البشرية المتخصصة 
فى » AI “ على أحدث وأعلى المعايير 
سواء لتلبية متطلبات السوق المحلى 

او السوق العالمي  .
أضاف نتعاون ايضا مع عدد من 

الجامعات الحكومية والخاصة لإتاحة 
كل المواد التعليمية الخاصة بأحدث 
التقنيات ، التابعة للشركة ، لتأهيل 
وتدريب طلاب الجامعات واكتسابهم 
المهارات الرقمية التى يحتاج اليها 
سوق العمل وأهمها الذكاء الاصطناعي 
والحوسبة السحابية وتحليل البيانات 

والامن السيبراني . 
جاء ذلك على هامش إقامة منتدى 
دل تكنولوجيز ، الــذي عقد مؤخرا 
بالقاهرة ، ليكون الحدث السنوي 
الأهم الذي يجمع قادة الأعمال وخبراء 
القطاع في البنية التحتية الذكية 
وتقنيات وخدمات الحوسبة السحابية 
ومراكز البيانات والأمــن السيبراني 
حيث يقام المنتدى فى نحو 44 دولة 

حول العالم .

سوق تخزين البيانات
وعن حصة شركة » ديل تكنولوجيز 
» فى  سوق التخزين  المحلى للبيانات 
قال إنه وفقا لإحصائيات مؤسسة » 
جارتنر » فإن حصة » ديل تكنولوجيز 
» بالسوق المصري تتجاوز 65 % فى 
معدات التخزين للبيانات  وفي سوق 
البرمجيات والحلول تتجاوز 40 % 
من السوق المحلي وفي سوق البنية 

التحتية تصل حصتها إلى نحو 63 %  .

تعزيز التحول الرقمي
وفيما يتعلق بأهم القطاعات 
الــتــي تــركــز عليها شــركــة » دل 

تكنولوجيز » أوضــح هيبة أن 
الشركة لديها تعاون ضخم ومتنوع 
ــلال شركائها المحليين  مــن خ
ــع الــعــديــد مــن القطاعات  ، م

الاقتصادية والخدمية لتعزيز 
عملية التحول الرقمي وتحسين 
خدماتها ومنتجاتها وعلى رأسها 
القطاعات الحكومية ، لاسيما 
المشروعات القومية الكبرى، 
والقطاع المالي والبنوك وقطاع 
البترول وقطاع الاتصالات بجانب 
قطاع التعليم العالي  والتربية 
والتعليم وقطاع الصحة بالإضافة 
إلى مؤسسات الأعمال الخاصة في 

القطاع الصناعي والتجاري .
أوضــح نظرًا لأهمية التحول 
الرقمي كونه أصبح على رأس 
أولــويــات الــجــهــات الحكومية 
والشركات في مصر، فقد جددت 
دل تكنولوجيز التزامها بتزويد 
عملائها بالتقنيات المتقدمة التي 
تعزز استمرارية الأعمال والنمو 
وزيــادة قدراتها التنافسية محليا 

وعالميا .
مجاور منتدى دل 

تكنولوجيز
وبالنسبة لأهم مجاور »منتدى 
دل تكنولوجيز 2023 “أشــار مدير 
عــام الشركة دل تكنولوجيز في 
مصر وليبيا أستضاف ورش عمل 

وجلسات تعليمية وحلقات نقاشية 
حيث سيتناول المتحدثون مجموعة 
متنوعة من الموضوعات التي تعزز 
التحول الرقمي للمؤسسات وتسرع 
وتيرته موضحا تمكن المشاركين من 
معرفة المزيد حول أحدث تطبيقات 
وحلول الذكاء الاصطناعي، والسحابة 
المتعددة كخدمة، والتقنيات 
الحديثة والآمنة، وعمليات صنع 
القرار القائم على الذكاء الاصطناعي، 
واكتشاف أحدث منتجات وحلول 
الأمن السيبراني من خلال جلسات 

فرعية تعليمية وتجارب تفاعلية.
ــد طـــارق هيبة شــركــة دل  أك
تكنولوجيز دورًا حاسمًا في دعم 
الــتــحــول الــرقــمــي فــي مصر من 
خــلال الابتكار والتعاون موضحا 
نؤمن بدور التكنولوجيا في إطلاق 
العنان لإمكانات لا مثيل لها وخلق 
ــاح  مستقبل أفضل للجميع وأت
منتدى دل تكنولوجيز الفرصة 
لتحسين مكانتنا كمستشارين 
وشركائنا،  لعملائنا  موثوقين 
بالإضافة إلى مساعدة الشركات 
المصرية في رسم خارطة طريق 

واضحة لمستقبل مزدهر”.

معرض جيتكس دبي 2023 منصة لإطلاق الأفكار الإبداعية والابتكارات التقنية

الجامعة العربية المفتوحة تنظم ندوة مع اكاديمية 
سيسكو لتأهيل الطلاب على المهارات الرقمية

ندعم مبادرة وزارة الاتصالات لتأهيل 1000 متخصص في مجال الذكاء الاصطناعي
: » طارق هيبة مدير عام دل تكنولوجيز في مصر وليبيا لـ  » 

تقنيات AI قادمة لا محالة والأجهزة الطرفية ستكون قادرة على اتخاذ القرارات سريعا نستحوذ على 65 % من سوق تخزين البيانات في مصر و%61 من البنية التحتية 

بروتوكولات مع الجامعات المصرية لإتاحة برامجنا 
التدريبية »مجانا« لتأهيل الطلاب علي المهارات الرقمية 

السنة السابعة عشر - العدد 797
الأحد 8 أكتوبر 2023 - 23 ربيع أول 1445 هـ

: » محمد أمين نائب الرئيس DELL  لـ » 

»دل« ستكون واحدة من أكبر 3 شركات عالمية للحلول التكنولوجية..خلال منتدى »دل تكنولوجيز23 «
7.5 مليار دولار حجم استثماراتنا خلال السنوات الثلاثة القادمة لتطوير السوق المصري 

أجرى الحوار : خالـــد حســن 
أعده للنشر : مصطفى ابراهيم – دينا 

عبدالمنعم 
يشهد حاليا قطاع  التكنولوجيا حالة من التسارع في التقنيات وأهم 
البيانات الضخمة وتحليل البيانات والحوسبة المتعددة والامن السيبراني 
والذكاء الاصطناعى وتزايد تداخل الروبوتات في حياتتا ومؤسساتنا ونحن 

الآن في مرحلة - أن نكون أو لانكون. ولتحقيق 
قفزة نوعية نحو الأمام في عصر تأسيس العلاقات 
المترابطة ما بين الإنسان والآلة، سيتطلب الأمر 
من كل شركة التحول إلى شركة رقمية تشكل 
البرامج الركيزة الأساسية لتشغيل أعمالها كما 
ينبغي على الشركات أيضاً التحرك بسرعة وتعزيز 
قدراتها بالاعتماد على الآلات، بالإضافة إلى إعداد 
بنيتها التحتية وتمكين كوادرها البشرية حتى 

تكون القوة الدافعة لهذا التغيير.”
ولتوضيح الحقائق والتحديات كان لـ » عالم 
رقمي » هذا اللقاء مع محمد أمين ـ النائب 

الأول للرئيس لمنطقة أوروبا الوسطى والشرقية والشرق الأوسط وتركيا 
وإفريقيا في شركة “ ديل تكنولوجيز “ ، المتخصصة في تطوير أنظمة 
وبرمجيات وشبكات وخدمات تخزين البيانات والمعلومات على هامش 
اقامة منتدى دل تكنولوجيز 2023 ، الذي عقد مؤخرا بالقاهرة ، والذى 
اكد  ردا على سؤال » عالم رقمي “ عن تاثير ضخ الحكومة المصرية 
لنحو 120 مليار دولار فى مجال البنية التحتية لبناء المدن والطرق الذكية 
والمدن الصناعية في تنمية الطلب المصري على التكنولوجي انه لم تتح 
له الفرصة لزيارة هذه المدن ، لانه يعيش خارج مصر ، ولكن نتطلع ان 
يكون لهذه الاستثمارات في مجال البنية التحتية اثار إيجابية على إنعاش 
الإنفاق التكنولوجي تبني كل المؤسسات الحكومية والمؤسسات الخاصة 
لعملية التحول الرقمي لتحسين خدماتها ومضاعفة الإنتاجية ناهيك عن 
تحسين حياة المواطن بصورة عامة وهذا ما نريد أن نراه ينعكس على 

أرض الواقع . 
أضاف الاعتماد على الحلول التكنولوجيا وتطويرها محليا هى الأداة 
الرئيسية التى تضمن لنا أن تواكب كل القطاعات الاقتصادية والخدمية 

المحلية ونطيراتها فى مسيرة عملية التنمية المستدامة والشاملة .
وردا على سؤال » عالم رقمي » عن دور الشركة فى تطوير حلول 

محلية تتناسب مع الاحتياجات العالمية ان لدينا بالفعل مركز التميز 
فى مصر هو مركز عالمي وهو يخدم منطقة اوروبا والشرق الأوسط 
بالكفاءات الموجودة في مصر ولدينا حلول كثيرة تم تطويرها وانتاجها فى 
»مركز التميز« المصري منه حلول للتحول الرقمى والبلوكتشين ونطبقها 

بالفعل في بلاد اخرى في اوروبا  والشرق الأوسط .
وبالنسبة للحلول المتكاملة التى يمكن ان تقدمها الشركة لمؤسسات 
الاعمال في ظل عملية التحول الرقمى قال امين بفضل الحجم الهائل 
الذي تتمتع به »ديل تكنولوجيز« فسيكون لديها قدرة كبيرة على توفير 
حلول أكثر كفاءة وفعالية من حيث التكلفة 
للعملاء. وعلاوة على ذلك كله، فبالرغم من أن 
الشركة ستعلن عن نتائجها المالية إلا أنها تبقى 
من كيانات القطاع الخاص، الأمر الذي يمُكِنها 
من التركيز بشكل أفضل على الاستثمار في 
العملاء ووضع نظام موحد للشركاء على المدى 
البعيد سيتضمن تقديم خدمات ذات قيمة 
مضافة متميزة للعملاء وان نكون أكثر قربا لهم 

وتوفير الحلول المناسبة وفقا لاحتياجاتهم .
الحوسبة والأجهزة الطرفية

وردا على سؤال » عالم رقمي » عن العلاقة 
المستقبلية بين زيادة قدرة الاجهزة الطرفية النهائية للشبكات على 
اتخاذ القرار بصورة ذاتية وفورية بدون الرجوع لمراكز البيانات والطب 
على الحوسبة السحابية أكد محمد أمين أن الحوسبة السحابية تشهد 
حاليا نموا كبيرا في الطلب العالمي سواء حوسبة عامة او حوسبة 
خاصة او الحوسبة الهجين او ما نطلق عليه الحوسبة المتعددة نظرا لما 
يوفره هذا المفهوم من سرعة وكفاءة لتلبية احتياجات كل مؤسسات 
الأعمال من البنية التحتية التكنولوجيا لبدء مسيرة عملية التحول 
الرقمى وزيادة قدراتها التنافسية كذلك  سوف تطلق الحوسبة الطرفية 
حقبة جديدة من الابتكارات في الأعمال، ففي عالم اليوم الذي يقوم 
على البيانات، تتسم عملية نقل كميات كبيرة من البيانات من مصدرها 
إلى مركز بيانات مركزي أو إلى السحابة بأنها مكلفة جًداً، وغير فعالة 
في الوقت نفسه. وفي السياق ذاتــه، يمكن للشركة تحقيق قيمة 
حقيقية عندما يتم نقل موارد الحوسبة إلى نقطة أقرب إلى تلك التي 

يتم فيها توليد البيانات واستهلاكها. 
أضاف ستواصل الحوسبة الطرفية نموها المتسارع جداً في 
عام 2023 والاعوام القادمة ، وسرعان ما ستصبح أداة تميز رئيسية 
للمؤسسات التي تتبناها، كما أنها ستطلق العنان لحقبة جديدة من 

التحول في الأعمال  وستعمل الحوسبة الطرفية على تمكين حالات 
استخدام جديدة عبر العديد من القطاعات والأسواق.

استراتيجية المستقبل
وحول الاستراتيجية المستقبلية لشركة دل تكنولوجيز قال محمد امين 
ان الشركة تخطط لتصيح واحدة من أكبر 3 شركات على مستوى العالم 
فى مجال تكنولوجيا المعلومات ، لاسيما مع تحقيقها نحو 11 % كمعدل 
نمو لاعمالها ، حيث ترتكز حاليا على 3 محاور رئيسية أولها  » الذكاء 
الاصطناعي التوليدي » حيث سيصبح الذكاء الاصطناعي محركا الابتكار 
في كل مؤسسة، حيث تبدأ الرحلة لتحقيق نتائج ذكية ومؤتمتة وفعالة 

للشركات مع تبني الذكاء الاصطناعي، والذي نتوقع له أن يبلغ نقطة 
تحول مهمة في العام المقبل، حيث سنشهد تبنيه في كل مؤسسة، بغض 
النظر عن حجمها. ويسعى قادة الأعمال حالياً بشكل متزايد خلف الطرق 
والوسائل التي يمكنهم من خلالها تسخير قيمة البيانات، ولهذا يلجؤون 
إلى الذكاء الاصطناعي لمواكبة الاتجاهات المتغيرة، والتمتع بأسبقية عن 
منافسيهم. وسيصبح الذكاء الاصطناعي المحرك الرئيسي للابتكار في عام 
2024، كما سيشهد العالم كله حجم التأثير الذي ستلعبه الشراكات بين 
الإنسان والآلة وسيصبح الالة تدير ولكن تحت قيادة الانسان وهو بالتالى 

ما يتطلب ضرورة تغير هيكل المهارات الرقمية 
التى تمتلكها الكوادر البشرية فى المستقبل .

رؤية الامن السيبرانى
أضاف النائب الاول للرئيس لمنطقة أوروبا 
الوسطى والشرقية والشرق الأوســط وتركيا 
وإفريقيا في شركة “ دل تكنولوجيز “ان 
المحور الثانى يتمثل فى الامن السيبرانى حيث 
تضاعف وعى الجهات والمؤسسات باهمية 
توفير استراتيجية لتامين البيانات والمعلومات 
الخاصة بهم وفى هذه الاطــار تغيرت رؤيتنا 
للامن السيبرانى من منع دخول الشبكة كل من 

يكونون مصدر تهديد او خطر الى رؤية السماح بدخول الشبكة كل من 
يشكلون اى تهديد وهو ما يتطلب ذورة التعامل بذكاء وتوطيف تقنيات 

الذكاء الاصطناعى فى تطبيق حلول أمن الشبكات والمعلومات .
أوضح المحور الثالث لشركة » دل » هو زيادة تطويرها للحلول 
الطرفية النهائية للشبكات حيث تؤكد دراسات مؤسسة »جارتنر » أن 70 
% من البيانات التى يتم تداولها حاليا يتم توليده عبر الأجهزة الطرفية 
للشبكات وأن هذه الاجهزة ستكون قادرة على اتخاذ القرارات اللحظية 
والفورية بدون الرجوع الى مراكز البيانات فمثلا السيارات ذاتية القيادة 
اثناء سيرها بسرعة فى حالة ظهور انسان امامه لن تنتظر حتى ترسل 
المعلومة الى مركز البيانات واعادة ارسال القرار ولكن ستقوم بنفسها 

باتخاذ القرار .
تعزيز الابتكار

وردا على سؤال » عالم رقمي » عن مدى اهتمام الشركة بدعم الابتكار 
والإبداع خاصة بالنسبة لطلاب الجامعات قال محمد أمين إننا بالفعل 

لدينا بروتوكول تعاون مع عدد من الجامعات المصرية نتيح بموجبها 
أضاف البرامج المتخصصة للتقنيات الحديثة ، بما فيها تقينات دل » 
لكل من الطلاب وأعضاء هيئة التدريس وذلك بالمجان كما يتم  تنظيم 

ورش عمل تدريبية لتنمية المهارات الرقمية لطلاب الجامعات .على 
المستوي العالمي فإنما الشركة تهتم جدا بمضاعفة استثماراتها فى 
مجال البجث والتطوير » R&D “ فإن لدينا 120 ورشة عمل حول تطوير 
تقنيات وتطبيقات الذكاء الاصطناعي ، لتطوي حلول الجيل الثالث والرابع 
، وايضا نعمل مشروع الأمن السيبراني بالإضافة الى اننا لدينا اهتمام كبير 
بالشراكة مع شركات العالمية المتخصصة  في مجال الحوسبة السحابية 

وحماية المعلومات .
وعود براقة

الشركة سوف تستمر فى تعزيز استثماراتها في 
مصر لدعم تواجدها في مصر بصورة تتسق مع 
رؤية وزارة الاتصالات فى توطين صناعة تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات وتنمية صادراتنا موضحا 
أن إجمالى عدد الموظفين المصريين بالمركز 
تجاوز حاليا نحو 1500 مهندس  مقارنة بنحو 
80 مهندسا فقط عند افتتاح هذا المركز كما ان 
الشركة استثمرت فى السنوات الثلاثة الماضة نحو 
7.5 مليار دولار فى مصر وسوف تخصص نحو 7.5 
مليار دولار للاستثمار في تطوير السوق المصري 

خلال السنوات الثلاثة القادمة .
أما بالنسبة للشركات في منطقتنا فلا شك بأن العام الجديد مليء 
بالوعود البراقة، لا سيما أن تسارع وتيرة التحول الرقمي في المنطقة 
سيؤدي إلى بروز دور التقنيات الناشئة في قيادة التطور المستقبلي 
للاقتصادات الرقمية. وستعتمد اقتصادات المستقبل الرقمية على 
نواة رقمية تمكنها من تشييد المدن الذكية التي تعتمد على الطاقة 
المستدامة، وتحقيق المشاركة السلسة بين المجتمع والحكومة. 
واستناداً إلى كل ما سبق، أدعوكم لمرافقتنا في هذه الرحلة المثيرة 
لمشاهد كيف ستواصل التكنولوجيا تسريع الابتكار ودفعنا نحو 
المستقبل الرقمي، والذي سيتوجب علينا جميعاً أن نكون مستعدين 

للتكيف معه.
فريق العمل

ووجه الشكر لفريق العمل فى مصر مؤكدا سعادته بوجوده مع هذا 
الفريق وكل يوم نعمل على التطوير والاستثمار في الأسواق الناشئة ،وعلى 
رأسها السوق المصرى ، والاعتماد على الابتكار فى كيفية خدمة عملائنا 
بصورة متطورة وهو ما انعكس ايجابا على مبيعاتنا القوية في مجال 
التحول الرقمي علاوة على الاستثمار فى العقول البشرية لتحويل هذه 

الحلول إلى واقع حقيقي .

نتطلع أن تؤدي المدن 
الذكية إلى إنعاش الطلب 
التكنولوجي المصري وبناء 

الاقتصاد الرقمي 

 الذكاء الاصطناعي ..المنتجات 
الطرفية والأمن السيبرانى 

أهم محاور استراتيجيتنا 
المستقبلية للشركة  

50 % من اقتصاد العالم سيصبح رقميًا 
بحلول 2030.. مع تغير كامل في حياة 

البشر بفضل التكنولوجيا

كتب : أمير طه - محمد 
الخولى 

فــي أكتوبر الحالي ، خــلال الشهر 
الأوروبي للأمن السيبراني ، ينصب التركيز 
على تهديدات الهندسة الاجتماعية ، مع 
بقاء التصيد الاحتيالي مصدر قلق بارز. 
يؤكد مؤشر نيكسو للأمن السيبراني القادم* 
على أهمية الوعي الأمني في مؤسسات 
الشمال الأوروبي للسنة الثانية على التوالي، 
مع تسليط الضوء على تقديره وجهوده 
الاستباقية المستمرة. ولتعزيز الوعي 
السيبراني، توفر نيكسو محتوى إعلاميًا 
طوال شهر أكتوبر، مثل مقاطع الفيديو 
والمقالات والأوراق البيضاء وتقرير المؤشر، 
لدعم الأفراد والمؤسسات في الحفاظ على 

سلامتهم عبر الإنترنت.
علامات أكتوبرشهر الأمــن السيبراني 
السنوي للاتحاد الأوروبـــي توفير فرصة 
ــراد لتعزيز  ــ ممتازة للمؤسسات والأف
وعيهم بــالأمــن السيبراني ومهاراتهم 
العملية. وينصب التركيز هــذا العام 
على تكتيكات الهندسة الاجتماعية التي 
يستخدمها مجرمو الإنترنت للتلاعب 

بالناس لتعريض أمن معلوماتهم الشخصية 
أو التنظيمية للخطر عن طريق الخطأ. 
والشعار هــذا العام هو&QUOT;كن 
أذكى من هاكر&QUOT;التي تحث على 
اليقظة عبر الإنترنت وتشجع على استخدام 
 المعرفة والأدوات المتاحة للبقاء محمية.
الوعي الأمني هو كل شــيء عن تغيير 

المواقف والسلوك الأمني
بواسطة VERIZON )2023(تتضمن 
٪74 من جميع الانتهاكات عنصراً بشرياً 
إما عن طريق الخطأ أو إصدار الامتياز أو 
استخدام بيانات الاعتماد المسروقة أو 
الهندسة الاجتماعية. في عام 2023 ، لا يزال 
التصيد الاحتيالي هجومًا كبيراً في الهندسة 
الاجتماعية ، 16 % من الانتهاكات. يتضمن 
التصيد الاحتيالي تكتيكات مختلفة ، مثل 
رسائل البريد الإلكتروني والنصوص الخادعة 
أو عمليات الاحتيال انتحال الشخصية أو 
محتوى الوسائط الاجتماعية أو مواقع 
الويب المزيفة ، بهدف خداع المستخدمين 
لمشاركة بيانات الاعتماد أو تنزيل البرامج 
الضارة. نظراً لقدرتها على تحمل التكاليف 
وربحيتها ، فهي خيار مفضل للجهات 

الفاعلة في التهديد.

مشاريع الأمن السيبرانيتقدر تكلفة 
الأضرار الناجمة عن الجريمة السيبرانية 
ــى 8 تريليونات دولار في  لتصل إل
2023. فــي الــوقــت نفسه ، انفجرت 
حصة هجمات الفدية الشديدة. عادة 
، تستهدف هجمات الفدية القطاعات 
الحرجة مثل الرعاية الصحية والمالية 
والحكومة وتجارة التجزئة. وللحماية من 
الهجمات الضارة والخسائر المالية، تعد 
تدابير الأمن السيبراني القوية والتدريب 
المستمر للتوعية بالأمن السيبراني 
للموظفين أمراً حيوياً لجميع المؤسسات.

يساعد تعزيز الــوعــي مــن خلال 
التدريب المنتظم ومشاركة أحدث 
الــمــعــلــومــات المتعلقة بالمخاطر 
الموظفين على اكتشاف رسائل البريد 
الإلكتروني المشبوهة وغيرها من 
عمليات الاحتيال، بالإضافة إلى الامتثال 
للسياسات الأمنية للمؤسسة واعتماد 
الضمانات الأمنية. لذلك، من الممكن 
تغيير سلوك الموظفين ومواقفهم الأمنية 
وثقافتهم الأمنية من خلال تبادل المعرفة 
حول مخاطر الأمن السيبراني وعواقبها 

المحتملة وممارساتها الأمنية.

كتب : امين قدري – وائل الجعفري
اقترحت الصين تخفيف قواعدها الصارمة بشأن تدفق البيانات  إلى 
الخارج، في أحدث خطوة لتهدئة مخاوف الشركات الأجنبية وإنعاش 
النمو المتعثر لدى ثاني أكبر اقتصاد في العالم. إدارة الفضاء السيبراني 
الصينية أعدّت مجموعة من الاستثناءات لمتطلباتها للموافقة على 
إرسال البيانات الشخصية إلى الخارج، والتي تنطبق على عمليات الشراء 

في الخارج، وتحويل الأموال، وعمليات حجز الطيران والفنادق.
ستظل هيئة تنظيم الإنترنت تطلب إجراء تقييم أمني للشركات 
التي تجمع بيانات أكثر من مليون شخص وتستخدمها في الخارج، 
ولكنها تعمل على تضييق نطاق المستندات المطلوبة الأخرى أثارت 
القوانين الجديدة بشأن البيانات في بكين قلقاً واسع النطاق بشأن 

كيفية استمرار الشركات متعددة الجنسيات في العمل لدى الدولة 
العملاقة الآسيوية.

اقتراح تخفيف الإجراءات يأتي قبل الموعد المحدد في نوفمبر 
للحصول على الموافقات بشأن عمليات نقل البيانات الدولية، وهو 
تغيير يمكن أن يؤثر على تدفق كل شيء بدءاً من معلومات العملاء 

الأساسية إلى أنظمة الموارد البشرية الداخلية وتشغيل برامج الولاء.
من جهته قال أتيكوس تشاو، المتخصص في مطابقة البيانات لدى 
 )KING & WOOD MALLESONS( ”شركة »كينغ أند وود ماليسونز
ومقرها في بكين، إن مسودة الإعفاءات، المنشورة أمس الخميس، 
ستكون مفيدة بشكل خاص للشركات التي تخزن البيانات الشخصية 
لأقل من مليون مستخدم. وأضاف: »بالنسبة للعديد من الشركات، 

وخاصة المؤسسات العابرة للحدود، يعُد هذا تخفيفاً كبيراً،.

كتب  : مصطفى ابراهيم – 
علي الديب

يبحث الاتحاد الأوروبــي  عــن انتهاكات 
مزعومة مناهضة للمنافسة بمجال الرقائق 
المستخدمة في الذكاء الاصطناعي، السوق الذي 

تهيمن عليه شركة  » إنفيديا » .
أوضح أشخاص على دراية بالموضوع أن 
المفوضية الأوروبية تجمع بصورة غير رسمية 
وجهات النظر حول وجود ممارسات مسيئة 
محتملة بالقطاع لما يسمى بوحدات معالجة 
الرسومات، لتحديد مــدى الحاجة للتدخل 

مستقبلاً. وقد لا يقود التحقيق في مراحله 
المبكرة مطلقاً إلى فتح تحقيق رسمي أو فرض 
أي عقوبات. يأتي هذا تكراراً لتحقيق مشابه 
أجرته السلطات الفرنسية، التي عقدت مقابلات 
مع أطــراف من السوق حول الــدور الرئيسي 
لـ«إنفيديا« في نشاط رقائق الذكاء الاصطناعي، 
وسياسة التسعير، وشح الرقائق  وتأثيرها على 

الأسعار، حسبما ذكر الأشخاص الذين طلبوا 
عدم الإفصاح عن هوياتهم لأن هذه الأمور 

غير معلنة.
يأتي هذا التحرك من جهات إنفاذ القانون 
المسئولة عن مكافحة الاحتكار في التكتل 
الموحد بعد أن أعلنت هيئة مراقبة المنافسة 
الفرنسية في وقت سابق من الأسبوع الحالي 
أنها داهمت مكاتب شركة يشتبه بتورطها في 
»ممارسات مناهضة للمنافسة بقطاع بطاقات 
الرسومات«. أفــادت صحيفة »وول ستريت 
جورنال« في وقت سابق أن »إنفيديا« كانت 

هدفاً لاقتحام في باريس.

كتب : رشا حسين – وائل الجعفري
كشفت مجموعة من شركات السيارات الكهربائية الصينية، عن نتائج تسليم مركباتهما 
للشهر الماضي إضافة إلى الربع الثالث من عام 2023، تمكنت خلالها من تحقيق نسب 

إيجابية متفاوتة تعكس حجم الطلب الصحي على السيارات الكهربائية حالياً.
وحققت »لي أوتو« رقماً قياسياً جديداً في عمليات التسليم الشهرية لمركباتها بـ 36060 
وحدة في سبتمبر 2023، بزيادة %212.7 على أساس سنوي. وبذلك وصل عدد تسليمات 
الشركة في الربع الثالث إلى 105,108 مركبة، بزيادة %296.3 على أساس سنوي. أما عمليات 

التسليم التراكمية للعام الحالي فبلغت 244,225 سيارة كهربائية حتى نهاية الشهر الماضي.
واستطاعت »إكس بينغ« تسليم 15310 سيارة كهربائية في سبتمبر ، وهو ما يمثل زيادة 
بنسبة %12 عن الشهر السابق، وارتفاعاً بنسبة %81 على أساس سنوي، مما يؤكد مسار 
النمو القوي الذي تسلكه الشركة لثمانية أشهر متتالية. فيما بلغ إجمالي عمليات التسليم 
للربع الثالث من العام الجاري 40,008 سيارة، بزيادة ربع سنوية قدرها %72. بدورها، 
سلمّت »نيو« الصينية المنافسة 15641 مركبة في سبتمبر، بزيادة %43.8 على أساس سنوي، 
وانخفاض بنسبة %19 مقارنة بأرقام أغسطس وبلغ إجمالي عمليات التسليم للفصل الأخير 
55,432 مركبة، وهو ما يمثل زيادة بنسبة %75.4 على أساس سنوي. كما وصلت عمليات 

التسليم التراكمية لسيارات نيو الكهربائية إلى 399,549 وحدة حتى نهاية سبتمبر 2023.

نيكسو تعزز الوعي بالأمن السيبراني خلال الشهر الأوروبي 
للأمن السيبراني يركز على الهندسة الاجتماعية

لتهدئة مخاوف الشركات العالمية : الصين تدرس تخفيف قواعد نقل البيانات

لمكافحة هيمنة إنفيديا: تحقيق أوروبي في انتهاكات سوق رقائق الذكاء الاصطناعي

3 شركات سيارات كهربائية صينية تؤكد انتعاش الطب على منتجاتها
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 الرئيس التنفيذي لشركة DEVERE للاستشارات المالية المتنقلة وإدارة الاصول و التكنولوجيا المالية في العالم

محاكمة مؤسس فتكس .. اختبار كبير 
للعملات المشفرة

بقلم:  نايجل جرين

كتب : أمين قدري – وائل 
الجعفري

كشفت شركة  » فيزا » ، العالمية للدفع الالكتروني 
، عن مبادرة جديدة لاستثمار 100 مليون دولار في 

شركات تركز على الذكاء الاصطناعي التوليدي.
وأوضحت الشركة، التي تصف نفسها باسم رائدة 
استخدام الذكاء الاصطناعي  في المدفوعات العالمية 
منذ 1993، في بيان أمس أنها تستهدف المشروعات 

القادرة على تشكيل طريقة إدارة التجارة مستقبلاً.
سيجري تنظيم الاستثمار مــن قبل الــذراع 
 VISA( الاستثمارية العالمية لشركة فيزا، فيزا فنتشرز
VENTURES(، التي تعمل على دعم الابتكار في 

المدفوعات والتجارة منذ عام 2007 
وبعد الذكاء الاصطناعي التوليدي نــوعٌ من 
تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي التي يمكن أن تنتج 
أنواعاً مختلفة من المحتوى، بما في ذلك النصوص 

والصور والبيانات الصوتية والاصطناعية. تظُهر 
روبوتات الدردشة الرئيسة للذكاء الاصطناعي، مثل 
)CHATGPT( من )OPENAI( و )BARD( من 
)GOOGLE(، قدرات الذكاء الاصطناعي التوليدي 

على فهم وإنتاج الكتابة الشبيهة بالإنسان .
من جهته قال ديفيد رولف  ـ رئيس شركة »فيزا 
فينتشرز” )VISA VENTURES( ذراع الاستثمار 
التابعة لـ«فيزا«: »في ظل قدرة الذكاء الاصطناعي 
التوليدي على أن يكون أحد أكثر التقنيات الثورية في 
عصرنا، نحن متحمسون لزيادة تركيزنا على الاستثمار 
في بعض الشركات الناشئة المدعومة من المشروعات 
ألأكثر ابتكاراً وثورية عبر مجالات الذكاء الاصطناعي 

والتجارة والمدفوعات”.
تعتبر »فيزا« -التي تبلغ قيمتها السوقية 483 مليار 
دولار- من بين العمالقة الماليين الأمريكيين الذين 
يسارعون لتسخير أجيال جديدة من الذكاء الاصطناعي 
داخل أعمالهم مع إحراز تقدم مبكر مع رواد الأعمال.

وأثــارت قدرة الذكاء الاصطناعي التوليدي على 
استخدام مجموعات بيانات كبيرة لاكتساب مهارات 
جديدة سريعاً الحماس إزاء قدرتها على المساعدة 
في كل أنواع العمل الذي يقوم به العنصر البشري في 
الوقت الراهن. لكن المنظومات الجديدة ستضغط 

أيضاً على شركات القطاع القائمة للتكيف بسرعة.
من ناحيته قال جاك فورستل، كبير مسئولي 

المنتجات والاستراتيجيات في »فيزا« في بيان: »لن 
تعيد هذه التكنولوجيا تشكيل طريقة عيشنا وعملنا 
قريباً فحسب، بل ستغير مشهد التجارة بشكل 

ملموس وبطرق لا نزال نحتاج إلى فهمها”. 
وتأتى أحدثُ خطوة لشركة فيزا في مجال الذكاء 
الاصطناعي التوليدي في أعقاب جهود كبيرة لتطبيق 

تقنية الذكاء الاصطناعي في النظام البيئي للشركة
إذ  فيزا إنَّها كانت من أوائل الشركات في العالم 
التي كانت رائدة في استخدام الذكاء الاصطناعي 
في المدفوعات في عام 1993، ونشرت التكنولوجيا 
القائمة على الذكاء الاصطناعي لإدارة المخاطر 
والاحتيال.  في عام 2022، أفادت التقارير بأنَّ حلَّ 
فيزا لمراقبة الاحتيال في الدفع في الوقت الفعلي، 
 VISA ADVANCED( تصريح فيزا المتقدم
AUTHORIZATION(، ساعد في منع نحو 27 مليار 

دولار من الاحتيال 
مت فيزا أيــضــاً حزمةَ  ــام 2021، قدَّ فــي ع

)VISANET +AI(، وهي مجموعة من الخدمات 
القائمة على الذكاء الاصطناعي التي تركز على إصلاح 
التأخير والارتباك مع إدارة أرصدة الحسابات وغيرها 

من قضايا التسوية اليومية للمؤسسات المالية
 VISANET( ن بعض الأدوات في حزمة تتضمَّ
AI+( المعالجةَ الاحتياطية الأكثر ذكاءً، والتي تهدف 
إلى تحسين تجارب الدفع في أثناء الانقطاعات عبر 
عكس قرارات موافقة المصدر. فيما تشمل المنتجات 
الأخرى النشرَ الأكثر ذكــاءً، ما يساعد على تمكين 
تجارب أسرع للدفع للمستهلكين وتقليل الارتباك 

الناتج عن تأخير النشر .
إلى جانب الاستثمار بنشاط في الذكاء الاصطناعي، 
كانت فيزا متفائلة أيضاً بشأن استخدام تكنولوجيا 
العملات المشفرة في المدفوعات. ففي أبريل 
رة  2021، شاركت فيزا خططاً لمنتجَ عملات مشفَّ
م لتعزيز الاعتماد السائد لشبكات  جديد مصمَّ

البلوكتشين العامة ومدفوعات العملات المستقرة .

لتعزيز المدفوعات الرقمية : 

100 مليون دولار استثمارات » فيزا« في الذكاء الاصطناعي التوليدي

كتب : باسل خالد - على 
الديب 

حذرت شركة واتساب المستخدمين من 
أن خدمة الدردشة ستتوقف عن العمل على 
بعض أجهزة أندرويد بعد عدة أيام، وأعلنت 
أنها ستتوقف عن العمل على بعض الهواتف 
الذكية خــلال أقــل من شهر، وستجعل 
الخطوة الأخيرة المستخدمين غير قادرين 
على إرسال أو استقبال الرسائل اعتباراً من 
24 أكتوبر. وسيؤثر هذا على بعض الهواتف 
الذكية التي تعمل بنظام أندرويد، لذلك 
لا داعي للقلق بما يخص هواتف آيفون، 
حيث يخطط تطبيق واتساب لإيقاف الدعم 
للهواتف التي تعمل بنظام التشغيل أندرويد 
 JELLY 4.1 – المعروف أيضًا باسم أندرويد

.BEAN
بعد 24 أكتوبر، ستحتاج إلى إصدار 
ــل، وستؤثر هذه  أنــدرويــد 5.0 على الأق
الخطوة على عدد من المستخدمين الذين 
لديهم هواتف ذكية قديمة، ومن المحتمل 
أن يشمل ذلك نماذج قديمة من هواتف 

سامسونج وسوني وإل جي وإتش تي سي.
وقالت شركة واتساب في بيانها: “اعتباراً 
من 24 أكتوبر 2023، سيتم دعم الإصدار 
5.0 والأحدث من نظام التشغيل أندرويد 
فقط، ويجب أن يكون هاتفك قادراً على 
استقبال الرسائل القصيرة أو المكالمات أثناء 

عملية التحقق فقط”.
ــدار أنــدرويــد الذي  وللتحقق من إص
يستخدمه هاتفي؟لمعرفة إصدار أندرويد 
الذي يستخدمه هاتفك، ابدأ بالانتقال إلى 
الإعدادات ، ثم اذهب إلى الأسفل وابحث 

عن حول الهاتف ، ثم يجب أن تجد رقم 
إصدار أندرويد الخاص بك هنا. ، أي اصدار 
5.0 أو أعلى سيكون على ما يــرام ومن 
المهم ملاحظة أن أندرويد 4.1 – المعروف 
أيضًا باسم أندرويد JELLY BEAN – تم 
إصــداره منذ ما يقرب من عشر سنوات، 
وقد أسقطت جوجل بالفعل دعمها لنظام 
التشغيل، مما يعني أن استخدامه محفوف 
بالمخاطر، ولم تعد البرامج غير المدعومة 
تتلقى تحديثات مهمة لأي أخطاء أمنية 

تظهر، والتي قد يستغلها القراصنة .

كتب : أمير طه – محمد شوقى 
كشف شركة تحليلات البلوكتشين “CHAINALYSIS” عن تسريح عدد موظفيها بنسبة 
15 ٪ هذا الأسبوع، أي ما يقرب من 135 موظفاً. مشيرةً إلى الحاجة إلى خفض النفقات 

بسبب استمرار السوق الهابطة.
من جهتها قالت مادلين كينيدي نائبة رئيس قسم الاتصالات في »تشيناليسيس«،: »في 
حين أن تشيناليسيس لا تزال في وضعٍ جيّد للنجاح على المدى الطويل كشركة برمجيات 
عالية الأداء، فإننا نركز بشدة على النمو بكفاءة. وبسبب ظروف السوق، نعتقد أنه من 
الضروري تقليل نفقاتنا في هذا الوقت”.  أضافت لا نزال ملتزمين بسعينا لبناء ثقة الوكالات 

الحكومية والمؤسسات المالية وشركات العملات المشفرة في تكنولوجيا البلوكتشين.”
كما أكد متحدث باسم »تشيناليسيس« أن الشركة كان لديها حوالي 900 موظف 
قبل عمليات التسريح الأخيرة، حيث أن جولة التسريحات الأخيرة هي الثانية من نوعها 
لهذا العام، بعد استمرار السوق الهابطة وانخفاض الطلب على المنتجات التجارية ففي 
فبراير، خفضت »تشيناليسيس” عدد موظفيها بحوالي 40-50 موظف، كجزء من خطتها 
لإعادة التنظيم في ضوء تدهور ظروف السوق، حيث انخفضت القيمة السوقية للأصول 

الرقمية بنسبة %64 عن ذروتها قبل عامين تقريباً.
أمــا هــذا العام، فقد ظلت الأســـواق مستقرة في الغالب مع تضاؤل التقلبات 
والسيولة وأحجام التداول. وعلاوةً على ذلك، فشلت البيتكوين في كسر المقاومة عند حد الـ 

$30,000 عدة مرات، وظلت محدودة النطاق خلال الأشهر الستة الماضية.
 يشير تقرير »فوربس« حول البريد الإلكتروني الذي تلقاه الموظفين من الرئيس التنفيذي 
»مايكل جرونجر« إلى أن عمليات التسريح ستشمل بشكل أساسي فرق التسويق وتطوير 

الأعمال التي تركز على القطاع الخاص.

كتب : امين قدري – وائل 
الجعفري 

كشفت إنتلا “INTELLA” المصرية، 
الشركة العاملة في مجال التقنية العميقة، 
PRE-( عــن إغلاقها جولة استثمارية
SERIES A( قدرها 3.4 مليون دولار 
أمريكي بقيادة صندوق هلا فنتشرز 
وصندوق واعد فنتشرز المملوك لأرامكو، 
وبمشاركة سنابل 500 وشبكة خريجي 
المعهد الأوروبي لإدارة الأعمال ومستثمرين 

آخرين.
تأسست الشركة عام 2021، وتختص 
في التقنية العميقة وذكاء البيانات التي 
تركز على أبحاث السوق والمحادثات 
الذكية وتحويل الكلام إلى نصوص، وقد 
طــورت محرك تحويل الكلام إلــى نص 
 ،INTELLA VOICE  باللغة العربية
وتقول إنها اختبرته بما يزيد عن 30 ألف 
ساعة من التسجيلات الصوتية باللغة 

العربية ويتمتع بدقة تبلغ 95.73%.
وستساعد الجولة الاستثمارية على 
التوسع في أعمالها في السوق السعودية 
بعد نقل مقرها الــرئــيــس للمملكة 
للاستفادة من المنظومة التقنية فيها، 
حيث تحدثت نــور الطاهر، الشريكة 
المؤسسة والرئيسة التنفيذي للشركة، 
عن ذلك بقولها: “تشهد المملكة العربية 
السعودية تحولًا جذرياً سريعًا لتغدو 

مركزاً للتقدم التقني. وتتناسب هذه 
الخطوة تمامًا مع خططنا الرامية إلى 

المزيد من التوسع”. 
من جهته قال عمر منصور، الشريك 
المؤسس والرئيس التنفيذي للشؤون 
التقنية في إنتلا: “لقد حــددت التقنية 
الصوتية التي طورناها، والمصممة خصيصًا 
للهجات العربية معايير جديدة في 
القطاع. ونعمل حاليًا على الانتقال إلى 
ما هو أبعد من الكتابة الصوتية، والتركيز 
على التحليلات الصوتية، من ضمن ذلك 
التلخيص، وتحليل المشاعر، واستخراج 

الموضوعات وتسجيل المكالمات .
من جهته قال علي أبو السعود ـ الشريك 
الإداري المؤسس في هلا فنتشرز، نحن 
متحمّسون للغاية لدعم رؤية شركة إنتلا 
لربط التقدم العالمي في مجال الذكاء 
الاصطناعي باحتياجات المجتمع الناطق 
باللغة العربية، وهذا بالفعل نوع المبادرات 

التي تحتاج إليها المنطقة اليوم.

لمستخدمي اندرويد :

 واتساب يتوقف عن العمل على ملايين الهواتف الذكية ..نهاية اكتوبر
CHAINALYSIS تسُرحّ 135

من موظفيها بسبب ظروف السوق الصعبة
3.4 مليون دولار  استثمارات جديدة

بمنصة »إنتلا« للتقنية العميقة

بدأت المحاكمة المرتقبة للغاية لسام بنكمان فريد، مؤسس فتكس، يمثل هذا الحدث 
المحوري فرصة ذهبية لتعزيز الثقة وتعزيز التبني وتطهير القطاع من الجهات الفاعلة عديمة 

الضمير.
هذا هو تحليل المدافع البارز عن العملات المشفرة نايجل غرين، الرئيس التنفيذي 
ومؤسس مجموعة ديفير، واحدة من أكبر منظمات الاستشارات المالية وإدارة الأصول 
والتكنولوجيا المالية المستقلة في العالم، قبل المحاكمة في محكمة مانهاتن الفيدرالية. ومن 

المتوقع أن تستمر ستة أسابيع.
سام بنكمان فريد، المعروف باسم SBF، متهم بالاحتيال على العديد من المستثمرين 
البارزين في جميع أنحاء العالم، بالإضافة إلى ملايين العملاء الذين وضعوا ثقتهم في بورصة 

العملات المشفرة فتكس.
وزادت الادعاءات المتعلقة بسرقة بلايين الدولارات الموكلة إلى رعايته من خطورة 

الحالة.
وصف المدعون العامون الأمريكيون آثار إفلاس فاكتكس المذهل بقيمة 40 مليار 
دولار في نوفمبر 2022 بأنها واحدة من أهم عمليات الاحتيال المالي في سجلات التاريخ 

الأمريكي.
بقلم نايجل جرين لا يمكن التقليل من أهمية هذه القضية. ليس فقط لـSBF ، الذي 

يواجه 110 سنوات من السجن ، والضحايا.
ولكن أيضًا بالنسبة للعملات الرقمية نفسها - التي تعتبر على نطاق واسع مستقبل المال

إحدى القضايا التي تجعل محاكمة سام بنكمان فريد ذات أهمية قصوى للنظام البيئي 
للعملات المشفرة هي قدرتها على تمهيد الطريق للانسجام التنظيمي.

في مواجهة الأهمية المزدهرة للعملات المشفرة في النظام المالي الدولي، تجد 
الحكومات والهيئات التنظيمية في جميع أنحاء العالم نفسها تتصارع مع الحاجة الماسة إلى 

لوائح متسقة وشاملة يلاحظ الرئيس التنفيذي لشركة ديفير.
يجب أن تكون هذه التجربة بمثابة حافز يدفع المنظمين نحو صياغة إطار موحد، 
ومواءمة لوائح العملات المشفرة مع المعايير المعمول بها التي تحكم النظم المالية 

التقليدية.
لطالما انتقد النقاد عدم وجود الرقابة والقابلية للتلاعب داخل أسواق العملات المشفرة.

من خلال إخضاع سام بنكمان فريد وفوركس لنفس اللوائح التي تلتزم بها المؤسسات 
المالية التقليدية، تبعث هذه التجربة برسالة مدوية حول الالتزام بالممارسات المنصفة 

والشفافة. 
ــاع آخــــر،  ــ ــط ــ ــل أي ق ــثـ ــلات الـــمـــشـــفـــرة، مـ ــ ــم ــ ــع ــ ــوق ال ــ ــ إن س
ــة الــســيــئــة. ــلـ ــاعـ ــفـ ــات الـ ــ ــه ــ ــج ــ ــد وجـــــــود ال ــ ــاً ضـ ــنـ ــس مـــحـــصـ ــيـ  لـ
وتمثل المحاكمة فرصة فريدة لتحديد ومعاقبة الأفراد أو الكيانات الذين ربما تورطوا في 
مساعي غير مشروعة. ومن خلال محاسبة المخالفين المزعومين، فإنه يؤكد التفاني في طرد 
الجهات الفاعلة عديمة الضمير من هذا القطاع المزدهر، مما يخلق في نهاية المطاف بيئة 

أكثر أمانا لجميع المشاركين، بما في ذلك المستثمرين الأفراد والمؤسسات. 
تشكل ثقة المستثمر المحور الرئيسي للتبني الشامل للعملات المشفرة حيث إن التجربة 
التي أجريت بدقة والتي تؤدي إلى تداعيات مناسبة ستعزز حتما الثقة بين المستثمرين في 

فئة الأصول.
ستجذب هذه الثقة المستثمرين، وخاصة المستثمرين المؤسسيين، الذين يجلبون رأس 

مال وخبرة ونفوذاً ضخمًا، مما يساهم في قبول العملات المشفرة على نطاق أوسع .
هذه هي أكبر معركة قانونية في تاريخ العملات المشفرة.

لكنه يشكل أيضًا اختباراً هائلًا، ولا ينبغي إضاعة نتائجه الإيجابية المحتملة لسوق 
العملات المشفرة. 

»ڤودافون مصر« تعين إسلام مأمون رئيس قطاع الخدمات المالية لتعزيز الشمول المالى »ايكان« تنفي انقطاع الإنترنت حول العالم .. حقيقة أم نسج من وحي الخيال؟
كتب : مصطفى ابراهيم 

– دينا عبد المنعم
كشفت شركة ڤودافون مصر عن 
تعيين إسلام مأمون في منصب رئيس 
قطاع الخدمات المالية بالشركة، في 
إطار جهود الشركة المستمرة لتعزيز 
فريق العمل وإثراء التكنولوجيا المالية 
والخدمات المالية الرقمية، لما لها 
من أهمية كبرى في تطوير المجتمع 
وتحقيق الشمول المالي من أجل 
تعزيز النمو الاقتصادي وتحسين جودة 

الحياة للأفراد والمؤسسات.
يتمتع »مأمون« بخبرة واسعة في 
مجالي التكنولوجيا والخدمات المالية، 
حيث قضى ما يزيد عن 18 عامًا 
 NCR CORPORATION في شركة
حتى تولي منصب المدير العام 
في الفترة من 2011 حتى 2018، 
وقد أسهم بشكل كبير في تطوير 
الخدمات المالية وتأسيس البنية 
التحتية للمدفوعات الرقمية في 
ــلال مجموعة من  الشركة مــن خ

الحلول المبتكرة، بما في ذلك معالجة 
المدفوعات والتشغيل الآلي للخدمات 
الذاتية، والبطاقات، وأجهزة الصراف 
الآلي، ومراكز البيانات، وحلول نقاط 
البيع وتخطيط موارد المؤسسات للبيع 

بالتجزئة، وغيرها.
ــم »مـــأمـــون«  ــض ان
ــام 2018 إلــى  ــي عـ ف
 E-FINANCE شركة
كرئيس تنفيذي للشئون 
التجارية، وأسهم في 
تطوير وســائــل الدفع 
الخاصة بحلول التمويل 
الالــكــتــرونــي، وتطوير 
الأعمال بين الشركات 
والمستهلكين، وتوسيع 
الحلول الرقمية في 
قطاع الإقـــراض، وعمل 

بشكل وثيق مع العديد من الوزارات 
والبنوك والهيئات الحكومية في 
مشروعات التحول الرقمي في قطاعات 
متعددة، مثل الزراعة والسياحة والنقل 

والخدمات المالية والشحن.

وفي عام 2020، تم تعيينه رئيسًا 
 EASWAAQ MISR تنفيذياً لشركة
وهــي شركة ناشئة تابعة لشركة 
E-FINANCE. وقــاد تحولاً مؤثراً، 
حيث أصبحت الشركة واحــدة من 
أســرع الشركات التابعة للمجموعة 
نموًا، وتقدم منصات 
ــة مــتــقــدمــة  ــي ــم رق
ــات التجارة  ــدم وخ
الإلكترونية وحلول 
الإقـــــراض الــرقــمــي 

لمختلف الصناعات.
ــن جهته قــال  م
إسلام مأمون ـ رئيس 
قطاع الخدمات المالية 
في ڤــودافــون مصر، 
تعليقًا على تعيينه 
في منصبه الجديد: 
ا بالانضمام لڤودافون  »سعيد جــدًّ
مصر، كبرى شركات الاتصالات في 
مصر والشرق الأوسط وأفريقيا. تشهد 
مصر حاليًا ثورة تكنولوجية وقفزة 
نوعية هائلة في حلول التحول الرقمي 

والتشغيل الآلي للخدمات المالية، لذا 
سأسعى خلال الفترة القادمة لرفع 
قــدرات قطاع الخدمات المالية في 
ڤودافون مصر من خلال التكنولوجيا 
المالية لدعم رؤية مصر2030 وتحقيق 
الشمول المالي والتحول الرقمي، بما 
يتيح لنا تخطي توقعات عملائنا في 
السوق المصري بفضل فريق العمل 

المتميز الذي أتشرف برئاسته”.
حصل »مأمون« على بكالوريوس 
الاقتصاد عــام 1998 في الجامعة 
الأمريكية بالقاهرة. بعد تخرجه، 
انضم لفرع شركة NCR في مصر 
وعمل في الشركة لمدة 18 عامًا. 
خلال فترة تواجده في الشركة، شغل 
مأمون العديد من الوظائف والأدوار 
المختلفة. بدأ بتولي منصب أخصائي 
مبيعات الحلول المالية، ثم تولى 
منصب رئيس الخدمات المالية في 
عام 2007. في عام 2009، انتقل مأمون 
إلى قبرص حيث شغل منصب مدير 
المبيعات للحلول المالية لمنطقة 

أفريقيا.

كتب : وائل الحسيني 
– محمد العطار

نــفــت مــؤســســة الإنــتــرنــت 
للأسماء والأرقـــام المُخصصة » 
ايكان » ، وغير الربحية، المعنية 
بضمان شبكة إنترنت عالمية 
مستقلة وآمنة وواحدة، والمعروفة 
بـ»ICANN«: إن ما يتم تداوله 
من إشاعات حالياً عن انقطاع 
خدمات الإنترنت حول العالم غير 

صحيح.
جــاء ذلــك رداً على انتشار 
مجموعة من الأخبار والفيديوهات 
على مواقع التواصل الاجتماعي 
تؤكد »ترقبّ مستخدمي الإنترنت 
حــول العالم انقطاع خدمات 

الإنترنت في 11 أكتوبر الجاري«.
و تبين أن الخبر والفيديوهات 
المنتشرة غير صحيحة، والحقيقة 
أن الفيديو مجتزأ فــي شكل 
مضلل، من حلقة قديمة لبرنامج 
تليفزيوني يعود إلى أكتوبر 2018، 

حــول تحديث المعلومات في 
إحدى الدول العربية، بعد الأخبار 
المتداولة حين ذاك، عن مخاوف 
من انقطاع الإنترنت في العالم 
أكد الخبر المنتشر في وقتها، أن 
مستخدمي الإنترنت حول العالم، 
يترقبون انقطاع خدمات الإنترنت 

في يوم 11 أكتوبر. 
وربما تحدث كارثة، وذلك 
بعدما أوضح خبراء تقنيون، أن 
الشركة المسئولة عن الإمدادات 
الخاصة بالإنترنت، ستغير ما 
يعرف بمنطقة الجذب ونسب 
الخبر لصحيفة بريطانية،وذلك 
بهدف »تغيير مفاتيح التشفير 
التي تساعد في حماية نظام 
أسماء النطاقات على الإنترنت، 
للمرة الأولى، وأن التأثير سيكون 
محدوداً ومحصوراً في جهات لم 
تحدّث البرامج والأنظمة المتعلقة 
بنظام أسماء النطاقات منذ أكثر 
من سنة« وأعيد إحياء الخبر مرة 
آخر، لكن تبين أن هذه المزاعم 

غير صحيحة، ولم تنشر الصحيفة 
البريطانية أي شيء من هذا القبيل 

مؤخرا .
وفي سيناريو آخر، تداول رواد 
مواقع التواصل أنباء من تحذير 
وكالة أبحاث الفضاء العالمية 
»ناسا«، من وقوع عاصفة شمسية 
شديد متوقعة خلال يومي 10 
و11 أكتوبر الجاري، وأعقب هذا 
التحذير مزاعم بأن العاصفة يمكن 
أن تتسبب في انقطاع النت عن 
العالم. واستندت هذه الادعاءات 
على ما شهده العالم من عاصفة 
شمسية قوية عام 1859، وكذلك 
عام 1921، حيث تسببت هاتان 
ــرار كبيرة  العاصفتان فــي أضـ
على الأرض آنذاك. وراح مروجو 
هذه الأنباء للادعاء بأن العاصفة 
الشمسية المنتظرة، ستكون 
سبباً رئيساً في انقطاع الإنترنت 
عن العالم، كنتيجة حتمية لما 
ستشهده الأرض من أشعة ستؤثر 

في جودة خدمات الإنترنت.
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< نسعى لتطوير ونشر التكنولوجيا القائمة على الذكاء الاصطناعي لإدارة المخاطر والاحتيال < نركز على الاستثمار في بعض الشركات الناشئة المدعومة من المشروعات الأكثر ابتكاراً وثورية

كتب : دينا عبد المنعم – امين قدري
كشفت شركة تنمية الريف المصري الجديد، المسئولة عن تنفيذ 
وإدارة المشروع القومي لاستصلاح واستزراع وتنمية المليون ونصف 
المليون فدان، عن بدء تقديم خدمة إجراء التحاليل الزراعية والفنية 
المتخصصة للتربة وللمياه، وكذلك للعينات النباتية والأسمدة العضوية 
داخل منطقة المغرة، وبأسعار مناسبة، من خلال معامل أكاديمية البحث 
العلمي والتكنولوجيا المتواجدة داخل المزرعة البحثية التابعة للأكاديمية 

بأراضي الريف المصري الجديد في المغرة.
حيث أوضح اللواء أركان حرب مهندس عمرو عبد الوهاب، ـ رئيس 
مجلس الإدارة والعضو المنتدب لشركة تنمية الريف المصري الجديد، 

أن هذه الخطوة تأتى في إطار التنسيق والتعاون القائم بين شركة تنمية 
الريف المصري الجديد وأكاديمية البحث العلمي والتكنولوجيا لخدمة 
منتفعي مشروع استصلاح وتنمية المليون ونصف المليون فدان، وبهدف 
توفير الوقت والمجهود على المنتفعين المتواجدين بأراضي المشروع 

في المغرة.
أضاف اللواء عمرو عبد الوهاب أن التعاون مع أكاديمية البحث 
العلمي والتكنولوجيا يتسق مع رؤية »الريف المصري الجديد« في تهيئة 
بيئة مشجعة للعلوم والتكنولوجيا والابتكار، بما يخدم أنشطة المنتفعين 
بأراضي المشروع القومي الـ 1.5 مليون فدان، لمضاعفة الإنتاج وتطويره 
بما يتماشى مع المستهدفات العامة، ومع خطة الدولة للتنمية المستدامة 
2030، نحو إنتاج وتوفير محاصيل زراعية ومنتجات غذائية مصرية 

بمواصفات دولية، تستند على الخبرات الفنية والتكنولوجية وعلى التجارب 
البحثية والتطبيقية والابتكارات.

أشــار رئيس شركة تنمية الريف المصري الجديد إلــى حرص 
ـلازم لتقديم الخدمات  الشركة كذلك على تقديم كل الدعم الـ
وتبنى الابــتــكــارات المتعلقة بمجالات الــزراعــة والـــري والصرف 
الــزراعــي، وتصنيع مستلزمات استصلاح واســتــزراع الأراضــي، ودعم 
 كــل مــا يتعلق بعمليات وتقنيات تصنيع المنتجات الزراعية.
من جهته أوضح اللواء عمرو عبد الوهاب حرص شركة تنمية الريف 
المصري الجديد على نشر الوعي بالممارسات الزراعية الجيدة، وبما 
يتوافق مع المعايير الدولية في هذا الشأن، مع إجراء الدراسات الحقلية 
اللازمة لتطوير أساليب الزراعة والري والصرف الزراعي واستخدام الزراعة 

الذكية في أراضي مشروع الـ 1.5 مليون فدان وتقديم الدعم الفني لصغار 
المزارعين والشباب في مجال الترويج والتسويق للمحاصيل الزراعية.

كما شدّد اللواء عمرو عبد الوهاب على اهتمام شركة تنمية 
الريف المصري الجديد بالتعاون مع العديد من الجهات والكيانات 
الأكاديمية والبحثية بهدف العمل على نقل الخبرات الفنية 
للمزارعين وإجراء دراسات لاستحداث طرق التأقلم لكل ما يتوقع 
حدوثه من الظواهر البيئية المختلفة، وتوفير نشرات دورية عن 
التغيرات المناخية المتوقعة، وإقامة عيادات زراعية إلكترونية تخدم 
جميع المنتفعين بأراضي »الريف المصري الجديد«، وتقدم لهم كل 
خدمات الإرشاد الزراعي وتشخيص آفات النباتات وطرق معالجتها، 

وسبل زيادة إنتاجية الأرض ورفع جودة المحاصيل.

كتب : مصطفى ابراهيم - رشا حسين 
اتهم الرئيس التنفيذي لشركة مايكروسوفت، ساتيا ناديلا، شركة جوجل 
بالممارسات الاحتكارية في سوق البحث على الإنترنت، خلال شهادته، 
اليوم الاثنين، أمام المحكمة في أحدث خطوة للنزال القانوني الممتد منذ 
عقود بين الشركتين وتزعم الحكومة الأميركية أن جوجل، التي تسيطر 
على نحو %90 من سوق البحث عبر الإنترنت، دفعت بشكل غير قانوني 
10 مليارات دولار سنوياً لشركات تصنيع الهواتف الذكية مثل آبل وشركات 
الاتصالات اللاسلكية مثل AT&T وغيرها لتكون محرك البحث الافتراضي 

على أجهزتهم، بحسب رويترز.

ونفى ناديلا، خلال شهادته اليوم في القضية التي رفعتها وزارة العدل 
الأميركية ضد شركة ألفابيت، إمكانية تغيير الإعدادات الافتراضية لأجهزة 

الكمبيوتر والهواتف الذكية، واصفا الفكرة بأنها »زائفة”.
بينما دفعت جوجل بأنه من السهل تغيير الإعدادات الافتراضية على 
الأجهزة، قائلًا إن مايكروسوفت، وهي شركة تكنولوجية قوية، سعت إلى 
جعل محرك البحث الخاص بها، بينغ ، هو المحرك الافتراضي على هواتف 

أبل الذكية لكنها واجهت الرفض.
أضاف ناديلا أن تغيير الإعــدادات الافتراضية صار أسهل على نظام 
التشغيل ويندوز المصصم من قبل شركته، لكنه صعب على الهاتف 

المحمول، مشيراً إلى هيمنة غوغل على نشاط البحث عبر الإنترنت.

سأل القاضي أميت ميهتا ؛ الذي سيفصل في القضية، ناديلا عن 
دافع لتحول آبل إلى محرك بينغ بالنظر إلى تراجع جودته، في إشارة 
إلى رغبة القاضي في التحقق من أن محرك البحث التابع لشركة 
ألفابيت هو المهيمن بسبب جودته وليس بسبب نشاط غير قانوني.

لكن ناديلا رد بأن مايكروسوفت سعت إلى إظهار أن مهندسي 
بينغ سيكونون قادرين على »سد فجوة الجودة« بين محركي البحث 
من خلال الوصول إلى عدد الاستعلامات التي يتم إجراؤها على 

هواتف آبل الذكية.
وأصبح ناديلا رئيسًا تنفيذياً لمايكروسوفت في عام 2014، بعد 
فترة طويلة من مواجهتها دعوى قضائية اتحادية خاصة بها لمكافحة 

الاحتكار، بدأت في 1998 وانتهت بتسوية عام 2001، وقد أجُبرت 
حينها على إنهاء بعض الممارسات التجارية وفتحت الباب أمام 

شركات مثل جوجل.
ومع تحول جوجل، التي تأسست في 1998، إلى محرك بحث 
رائد في الصناعة، أصبح الاثنان متنافسين لدودين، ولدى كل منهما 
متصفحات ومحركات بحث وخدمات بريد إلكتروني ومجموعة من 
الخدمان المتشابهة الأخرى، كما صارت الشركتان مؤخراً متنافستين 
في مجال الذكاء الصناعي، إذ استثمرت شركة MICROSOFT بكثافة 
في OPENAI وبنََت GOOGLE برنامج الدردشة BARD AI من بين 

استثمارات أخرى.

مع أكاديمية البحث العلمي :

الريف المصري يقدم خدمات التحاليل الزراعية والفنية للتربة والمياه بأراضي الـ 1.5 مليون فدان

بعد سيطرتها على 90 % من سوق البحث عبر الإنترنت  :

مايكروســــوفت تتـــهم جـــوجـــل بالممارســــات الاحتكاريــــة
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بقيمة 35 مليون دولار  :

كلير بيير لتكنولوجيا الإعلانات تستحوذ على ميديا كويست جروب

»إبيك جيمز « للألعاب الالكترونية تستعد لتسريح 16 % من موظيفيها 

كتب : أمير طه – محمد العطار
تعمل شركة كلير بيير، واحدة من أبرز الشركات العالمية في مجال 
تكنولوجيا الإعلانات، على الكثير من الاستحواذات مؤخراً، وتتابع 
الشركة توسيع نطاق خدماتها التسويقية الرقمية المبنية على البيانات 
والتكنولوجيا، حيث أعلنت مؤخراً عن استحواذها على ميديا كويست 

جروب )MQUEST( الإماراتية مقابل 35 مليون دولار.
ويأتي هذا الاستحواذ كجزء من سلسلة استراتيجية لـ كلير بيير، 
بدأت مع استحواذها على شركة تكنولوجيا الإعلانات باب بلس في 
مايو 2022 مقابل 60 مليون دولار، متبوعًا بـ سيجوبيل مقابل 40 
مليون دولار وهانج ماي آدز مقابل 35 مليون دولار، وكلاهما في 

الربع الرابع من 2022.
ومع انضمام MQUEST، توسّع كبير بيير نطاق عملياتها لتشمل 
17 دولة، مع توقعات بتوسيع النشاط لمناطق أخرى في كل ربع. 
ويأتي هذا الاستحواذ لتعزيز قدرات كلير بيير لخدمة عملائها ليس 

فقط في أمريكا الشمالية ولكن أيضًا في دول الخليج وأوروبا.
وصرح سونيل إبراهام ـ الرئيس التنفيذي لـ كلير بيير:”ظلت رؤيتنا 
واضحة، وهي تقديم أفضل حلول التسويق الرقمي لعملائنا من خلال 
التوسع الاستراتيجي في الشركات المميزة، وهذا يحقق لنا تقدماً في 
السوق وتقدمنا يعود بالنفع على عملائنا. نحن متحمسون لاستقبال 
مؤسسي ميديا كويست جروب في رحلتنا لبناء شركة تسويق أداء 

رائدة في صناعتها”.
وتأسست ميديا كويست جروب قبل ثلاث سنوات فقط كمؤسسة 
رائدة في صناعة التسويق المركز على البيانات، حيث بنت سمعتها 
على أساس نظام مبتكر لاكتساب العملاء يمتد الفجوة بين المعلنين 

والمستهلكين ذوي النوايا العالية للشراء.
من جهته قال جون رو ـ رئيس MQUEST الإماراتي: “لقد نجحنا 
في تطوير الأعمال لتصل الإيــرادات إلى 40 مليون دولار في أقل 
من ثلاث سنوات. من الواضح أننا بحاجة للدعم الذي ستقدمه لنا 
مجموعة كلير بيير لتسريع هذا النمو، ونحن سعداء للانضمام إلى 

شركة تشاركنا ثقافة ورؤية مماثلة للمستقبل”.
ومن جانبها، ستظل MQUEST شركة مستقلة داخل مجموعة 

كلير بيير، وستستمر في الإدارة بواسطة مجلس إدارتها الحالي.
وتعتبر هذه الخطوة بمثابة تقدم كبير في تحقيق رؤية كلير بيير 
في تقديم حلول تسويقية رقمية شاملة ومبتكرة، وتؤكد على التزام 

الشركة بمواصلة نموها العالمي بطريقة استراتيجية ومستدامة.

كتب : باسل خالد- امين قدري
كشفت شركة »إبيك جيمز«، مبتكرة لعبة 
الفيديو الشهيرة »فورتنايت«، خطة تعتزم من 
خلالها صرف عدد من موظفيها بهدف خفض 
ــوال  نفقاتها، بينما ستستمر فــي إنــفــاق الأم
على معركتها القانونية ضد »أبــل« و»جوجل« 
وستصرف »إبيك جيمز« نحو 830 شخصاً، 
ــر بريد  أي %16 مــن موظفيها، على مــا ذك
إلكتروني أرسله الرئيس التنفيذي، تيم سويني إلى 
 الموظفين، ونشُر عبر موقع الشركة الإلكتروني.
وقـــال سويني فــي الــرســالــة: »ننفق الأمـــوال 
منذ مــدة أكثر بكثير مما نجني، من خلال 
الاستثمار في تطوير الشركة ولعبة فورتنايت 
 كنظام مُستوحى مــن عــالــم ميتافيرس«.
ــادرون على  أوضــح لطالما كنت متفائلاً بأننا ق
الاستمرار من دون اللجوء إلى قرار الصرف، لكني 

أدرك الآن أن ذلك ليس واقعياً«
عاودت »فورتنايت« تحقيق نموّ لكنه مدفوع 
بمحتوى يوفره مبتكرون من خارج الشركة، ما يعني 
تشارك الإيرادات بصورة كبيرة، على قول سويني 

الذي أسس الشركة في تسعينات القرن العشرين.
وقال: »إن نجاح النظام المرتكز على مجموعة 
مبتكرين يعُدّ إنــجــازاً عظيماً، لكنّه يحدث 
 تغييراً هيكلياً كبيراً لنموذجنا الاقتصادي«.

أشار قرار الصرف هو السبيل الوحيد لتحقيق 
الاستقرار المالي، حتى لو كان سيتسبب في تأخّر 

النموّ.
أضاف »سنُطلق بعض منتجاتنا ومبادراتنا في 
الموعد المحدد، في حين أنّ عدداً آخر لن يكون 
مُتاحاً كما هو مخطط له بسبب النقص الراهن 

في الموارد«.
ومــع أنّ الشركة اتــخــذت خــطــوات للحدّ 
من نفاقاتها القانونية، »ستواصل معركتها في 
مكافحة احتكارات التوزيع والضرائب التي 
 تفرضها كل من أبــل وغــوغــل«، وفــق سويني.
وتلاحق »إبيك« شركتي »أبل« و»جوجل« أمام 
القضاء الأمريكي منذ سنوات في شأن القواعد 
والرسوم التي يفرضها متجرا التطبيقات التابعان 
لهما، والتي تتيح للمستهلكين تنزيل ألعاب فيديو 
مثل »فورتنايت« على هواتفهم الذكية وأجهزتهم 

اللوحية.

مع استعراض استخدام تفاعلية لشبكات » 5G« في مجالات مختلفة :

إريكسون تشارك في معرض جيتكس جلوبال 2023 وتطلق العنان عن رؤيتها »تخيل الممكن«

الشركة السعودية للاستثمار الجريء تضخ 30 مليون دولار
بصندوق IMPACT46 الثالث

كتب : وائل الجعفري - 
مصطفى ابراهيم 

كشفت شركة إريكسون عن مشاركتها 
في معرض جايتكس جلوبال 2023، الذي 
يقام في الفترة من 16 إلى 20 أكتوبر في 
دبي، بالإمارات العربية المتحدة. وتأتي 
مشاركة إريكسون في نسخة هذا العام من 
المعرض الرائد في مجال التكنولوجيا تحت 

شعار »تخيل الممكن«.
وستقوم إريكسون خلال مشاركتها في 

معرض جايتكس جلوبال2023  باستعراض 
قوة الاتصال غير المحدود وأهمية الشبكات 
عالية الأداء في المساعدة في تحقيق 

مستقبل رقمي صافي الصفر وتمكين 
تجارب جديدة للمستهلكين والشركات.

ويمكن لــزوار المعرض أن يحظوا 
بفرصة التفاعل مــع خبراء 
متخصصين في جناح إريكسون، 
والتعرف على العروض التوضيحية 

الخاصة بالتقنيات المتطورة التي تتيحها 
شبكة الجيل الخامس، مثل الواقع الممتد.

هــذا وتشير تقديرات نسخة شهر 
يونيو 2023 من تقرير التنقل الذي 
تصدره شركة إريكسون، أن الاشتراكات 
في شبكات الجيل الخامس في 
دول مجلس التعاون الخليجي 
ستنمو إلى 70 مليوناً بحلول عام 
2028، أي ما يمثل %86 من 
إجمالي قاعدة المشتركين في 
نهاية تلك الفترة. وتحتل دول 
مجلس التعاون الخليجي الصدارة في 
عمليات نشر وعروض خدمات شبكات 

الجيل الخامس على مستوى العالم، 
مثل النطاق العريض المتنقل المحسن 
)EMBB( والوصول اللا سلكي الثابت 

.)FWA(
ــون عــبــر تطوير  ــس ــك وتــســعــى إري
التكنولوجيا والتعاون وإطــلاق محادثات 
مثمرة مع المتخصصين في الصناعة، إلى 
تعزيز المستقبل الرقمي في المنطقة، 
وتشجيع الأجــيــال القادمة من القادة 
للانضمام إلــى الثورة التكنولوجية في 

المنطقة.

كتب : وائل الحسيني – على 
الديب 

كشفت الشركة السعودية للاستثمار الجريء 
)SVC( عن استثمارها 30 مليون دولار ، اى ما 
يعادل  112.5 مليون ريال سعودي ،  في صندوق 
شركة IMPACT46 الثالث، الذي بدأ مؤخرا رحلته 
للاستثمار  في الشركات الناشئة في مراحلها 

المختلفة في المملكة والمنطقة.
ــع اتفاقية الاستثمار الدكتور نبيل بن  ووقّ
عبدالقادر كوشك ـ الرئيس التنفيذي للشركة 

السعودية للاستثمار الجريء وعضو مجلس إدارة، 
والأستاذ عبدالعزيز العمران ـ المؤسس والرئيس 
التنفيذي لشركة IMPACT46، وبحضور الرئيس 
التنفيذي للاستثمار في السعودية للاستثمار 
ــورة السرحان ـ والرئيس  الــجــريء الأســتــاذة ن
التنفيذي للشئون القانونية الأستاذة هيفاء بهيان، 
والشريك الإداري ورئيس إدارة الأصول في شركة 

IMPACT46 بسمة السنيدي.
من جهته قال الدكتور نبيل كوشك: “يأتي 
الاستثمار في صندوق IMPACT46 الثالث ضمن 
برنامج الاستثمار في الصناديق الــذي تنفذه 

الشركة لتعزيز نمو منظومة الاستثمار الجريء 
في الشركات الناشئة بالمملكة لكل المراحل 
والقطاعات، ولتعزيز النمو الــذي شهده قطاع 

الاستثمار الجريء في المملكة خــلال الأعــوام 
السابقة مما جعله يتصدر مشهد الاستثمار الجريء 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا خلال 
النصف الأول من عــام 2023 من حيث حجم 

المبالغ المستثمرة”.
تصدرت السعودية دول منطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا باعتبارها الأعلى من حيث قيمة 
الاستثمار الجريء خلال النصف من عام 2023 
والذي تجاوزت قيمته 446 مليون دولار أمريكي 

)1.67 مليار ريال سعودي(.
من ناحيته قال عبدالعزيز العمران: “سعداء 

جــدًا باستثمار الشركة السعودية للاستثمار 
الجريء في صندوقنا الثالث الذي من شأنه 
أن يدعم جهودنا المبذولة في دعم ازدهــار 
منظومة الشركات التقنية الناشئة، فضلًا عن 
تعزيز رؤيتنا المشتركة لإحداث أثر اقتصادي 

مستدام”. 
أضــاف يأتي هــذا الاستثمار تأكيدًا على 
المستقبل الواعد لنشاط الاستثمار الجريء 
في السعودية، إذ تمتلك المملكة المقومات 
الكافية لجعلها في مصاف الدول الرائدة في 

هذا المجال”.

»INDUSFACE  « مؤسس ورئيس  

مخاطر وفوائد استخدام 
CHATGPT في عالم الأعمال

بقلم:  فينيكي سوندار

منذ إطلاق شات جي بي تي »  CHATGPT » في نوفمبر الماضي ، فان البحث عن 
الذكاء الاصطناعي ارتفع بنسبة 1700 % روبوت الدردشة ، الذي اجتذب أكثر من 100 
مليون مستخدم عالمي , كان مركز الكثير من النقاش  في الأشهر الأخيرة، وخاصة عندما 

يتعلق الأمر بمكانتها في مكان العمل.
ومؤخرا قامت مؤسسة »   INDUSFACE » باجراء دراسة لاستطلاع آراء 2000 
عامل بريطاني عبر مستويات وقطاعات وظيفية مختلفة ، لمعرفة المزيد عناستخدام 
CHATGPT في مكان العمل وذلك لمعرفة المزيد عن استخدام CHATGPT داخل 

الشركات في جميع أنحاء المملكة المتحدة .
وكشفت الدراسة حول » مخاطر وفوائد استخدام CHATGPT في عالم الأعمال » 
عن مجموع من النتائج الرئيسية عن ان الإعلان تحتل الصناعة المرتبة كقطاع يستخدم 
CHATGPT أكثر أثناء العمل ، اذ يستخدم الروبوت نحو  39  %  من المشاركين فى 
الدراسة  كما أن صناعة الشؤون القانونية تحتل المرتبة الثانية، مع%38 من المشاركين 

فى الدراسة الذين يدعون أنهم يستخدمون CHATGPT في العمل.
كذلك فأن كتابة التقارير هو السبب الأكثر شيوع لاستخدام CHATGPT في العمل ، 
مع أكثر من  %27 وذكر ٪55 من العمال في المملكة المتحدة أنهم لا يثقون في العمل 

!CHATGPT مع شركة أخرى تستخدم

وعن أفضل 10 صناعات تستخدم CHATGPT الأكثر

اوضحت الدراسة أن الإعلان هو الصناعة الاكثر التي تستخدم » CHATGPT » في 
العمل واكد 39 % من الموظفون باستخدامه للعمل من بينهم%11اعترف باستخدامه 
بشكل متكرر ، أكثر من مرة في الأسبوع بينما اكد أكثر بقليل من ٪5 فقط من الأشخاص 
العاملين في هذه الصناعة إنهم لن يستخدموا CHATGPT أبدًا ، مما يدل على موقف 

أكثر ترحيباً وانفتاحًا تجاه تطبيق CHATGPT في صناعة الإعلان.
وبالنسبة للشركات في القطاع القانوني فانها تاتى فى المرتية الثانية لا ستخدام 
CHATGPT الأكثر.%38وقال العاملون القانونيون الذين شملهم الاستطلاع باستخدام 
CHATGPT أو طرق بديلة للذكاء الاصطناعي للعمل. وقد يكون هذا غير مفاجئ لأن 
التقارير الاخيرة  إظهار أن الذكاء الاصطناعي يعيد تشكيل الصناعة القانونية من خلال 
تحسين كفاءة العقود والأتمتة عبى حين جاءت الفنون والإعــلام في المركز الثالث 

مع%33من العمال داخل القطاع الذين يعترفون باستخدام CHATGPT لعملهم.
ووفقًا للنتائج، يطبق الموظفين فى قطاع الفن والالام الذكاء الاصطناعي على أعمالهم 
بشكل متكرر أكثر من أي صناعة أخرى وهى ضمن المراكز العشرة الأولى. واكد 13% 

من الموظفون  باستخدامه مرة واحدة على الأقل في الأسبوع.
ــذي أجــرتــه مؤسسة  على الــرغــم مــن شعبية CHATGPT ، وفقا للمسح ال
»   INDUSFACE »  أشار أكثر من نصف )٪55( من عمال الأعمال أنهم لا يثقون في 
العمل مع شركة أخرى تستخدم CHATGPT أو الذكاء الاصطناعي المماثل في مكان 

عملهم!

CHATGPT أفضل خمس طرق تستخدم بها الشركات البريطانية

كتب : محمد الخولي - مصطفى ابراهيم
تدرس الهيئة العامة للاستثمار في مصر إصــدار »رخص فضية”  » 
للشركات الناشئة قبل نهاية 2023، بما يساعد على تسهيل أعمالها وأنشطتها، 
في العادة، يعمل مؤسسو الشركات الناشئة من الشباب المصري، على 
تأسيس شركات خارج البلاد، ثم فتح مكاتب تمثيل وفروع لها في مصر 

والعمل بشكل رسمي.
في أغسطس الماضي، أعلن مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار في 
مصر، أن الشركات الناشئة في مصر جمعت 305 ملايين دولار في النصف 
الأول من العام الجاري من خلال 23 صفقة، لتحتل مصر بذلك المرتبة 
الثانية في الشرق الأوسط من حيث حجم تمويل الشركات الناشئة، وهي 
شركات تاريخها التشغيلي قصير عموماً، وفي طور النمو، وتبحث عن أسواق 
ومستثمرين جدد. حجم التمويلات الذي جمعته هذه الشركات في النصف 
الأول من 2023، يزيد بنحو %7 على أساس سنوي عن الرقم المسجل في 

الفترة ذاتها من 2022.
كانت مصر أطلقت في وقت سابق من العام الجاري »رخصاً ذهبية«، 
وهي الرخص التي تحتاج إلى موافقة واحدة فقط على إقامة المشروع 

وتشغيله وإدارته، وتراخيص لبناء المشروع، وتخصيص المنشآت اللازمة له.
أصدرت مصر خلال 2023 نحو 24 رخصة ذهبية، وهناك دراسات جارية 

لطلبات جديدة تقدمت بها نحو 50 شركة.

كتب : سماح سعيد - محمد شوقي 
تجري شركة أمازون تحديثاً لنظام المساعد الرقمي أليكسا، لإضافة 
مهارات المحادثة الآلية بالذكاء الاصطناعي إليه، وهو ما يسهل تحكم 
المستخدمين في الأجهزة المنزلية الذكية مع جعل المحادثة بين 

المستخدم والمساعد الرقمي أكثر طبيعية.
من جهته قال ديفيد ليمب ـ مدير إدارة الأجهزة في أمازون، إن 
الاستخدامات الجديدة للذكاء الاصطناعي ستتيح إعداد الإجــراءات 
المتكررة لتشغيل الأجهزة المنزلية للمستخدم بجملة واحدة موجهة 

إلى المساعد الرقمي أليكسا.
أضاف يعني هذا أنه سيكون كافياً القول أليكسا .. قم بتشغيل 
موسيقى الاستيقاظ في غرفة نوم الأطفال كل يوم في الساعة التاسعة 

صباحاً ثم افتح الستائر.
وحالياً يحتاج المستخدم إلى برمجة الأجهزة لتنفيذ هذه الوظائف 

يدوياً عبر تطبيق على الهاتف الذكي.
كما أنه إذا قام المستخدم بتركيب مصباح ذكي في البيت ولكنه لم 
يعد يتذكر اسمه يمكنه ببساطة أن يطلب من أليكسا تشغيل المصباح 
الجديد وسيترجم التطبيق هذه العبارة فيحدد المصباح المطلوب 

تشغيله بالفعل.

جمعها 305 مليون دولار : 

مصر تدرس إصدار »رخص 
فضية« للشركات الناشئة قبل 

نهاية 2023

يتيح تشغيل الأجهزة المنزلية : 

أمازون تضيف الذكاء 
الاصطناعي لنظام المساعد 

الرقمي أليكسا

بقيمة 25 مليون دولار :

 P1 VENTURES  للاستثمار الجريء تغلق أولي لصندوقها الثاني

550 ألف دولار استثمارات بتطبيق »نقابتي«
لرقمنة النقابات المهنية للتوسع بالسوق المصري

لتعزيز الشفافية بأسواق تحويل الأموال

منصة »BILRS«  تحصل على دعم استثماري من »هاتش« 

كتب : محمد العطار – رشا حسين
 P1 فــي خطوة استثمارية مهمة، أعلنت شركة
VENTURES الأفريقية لرأس المال الاستثماري عن إغلاق 
أولي لصندوقها الثاني بمبلغ 25 مليون دولار. وقد جاء 
هذا الدعم المالي من بعض من أبرز المجموعات الصناعية 
في القارة الأفريقية، إلى جانب شركات خاصة وصناديق 

استثمارية من الولايات المتحدة وأوروبا.
وفي تصريحات لمؤسس الشركة والشريك العام، ميكائيل 
حجار، لموقع TECHCRUNCH، أكد أن الشركة تتطلع إلى 

إغلاق نهائي للصندوق في أوائل العام القادم. 

تأسست P1 VENTURES في عام 2020 على يد حجار 
وشريكه هشام حلبوني، وقد خصصت من صندوقها الأول 
11 مليون دولار لدعم 24 مشروعًا، مع التركيز على قطاعات 
التكنولوجيا المتقدمة مثل التجارة الإلكترونية وتكنولوجيا 

المالية.
وتظهر الشركة اهتمامًا متزايدًا بقطاع الذكاء الصناعي، 
حيث قامت بأول استثمار لها في هذا القطاع من خلال دعم 
الشركة الزامبية الناشئة  NKOLOSO.AI، التي تعمل على 
استغلال الذكاء الصناعي في تتبع الأراضي الزراعية باستخدام 

الصور الفضائية.
حجار يرى في استخدام الذكاء الصناعي فرصة ذهبية 

لأفريقيا لتجاوز التحديات التقليدية، خاصة في قطاعات 
الزراعة والسلع الاستهلاكية. ويبرز نهج الشركة المبتكر في 
الاستثمار بأفريقيا، حيث يقول: “نحن نسعى للابتكار ودعم 

المشروعات التي قد تكون خارج نطاق الاهتمام التقليدي”.
وقبل تأسيسهما لـ P1 VENTURES، كان حلبوني شريكًا 
في MAN CAPITAL، التي استثمرت في شركات عالمية 
مثل UBER وAIRBNB، بينما كان حجار قد تميز في 
 .ZUMو GOOGLE مناصب قيادية بشركات عالمية مثل
بلا شك، تظل P1 VENTURES واحدة من الشركات الرائدة 
في مجال الاستثمار بأفريقيا، وتعد بمستقبل زاهر في دعم 

وتمويل المشروعات الناشئة.

كتب : دينا عبد المنعم - 
أمير طه

كشفت شركة نقابتي المصرية الناشئة 
العاملة في مجال رقمنة النقابات المهنية 
والهيئات في مصر والشرق الأوســط، عن 
نجاحها في إغلاق جولة استثمارية تأسيسية 
قيمتها 550 ألف دولار بقيادة شركة سنابل 
للاستثمار، المملوكة بالكامل لصندوق 
الإستثمارات العامة )الصندوق السيادي 

السعودي(، ومشاركة مستثمرين ملائكيين.
وتعد شركة نقابتي للتكنولوجيا المالية 
إحــدى الشركات المحتضنة من حاضنة 
أعمال التطبيقات التكنولوجية، التي يرعاها 
بنك قناة السويس ضمن مبادرة رواد النيل 

التابعة للبنك المركزي المصري وتنفذها 
جامعة النيل الأهلية، بالتعاون مع عدد من 

الجهات والبنوك.
من جهته قال محمد جمال ـ الرئيس 
التنفيذي لشركة نقابتي للتكنولوجيا المالية 
إن الجولة ستوظف في تمويل توسعات 
الشركة في السوق المحلي والمنطقة، حيث 
تستهدف زيادة عدد النقابات التي تعمل 
على “رقمنة” خدماتها في مصر إلى نحو 

%45 من سوق النقابات في مصر بنهاية 
العام الحالي 2023.

أضاف »نقابتي« تمتلك نموذجا تقنيا 
متكاملا بنٌي على أحدث التكنولوجيات 
وحلول الــذكــاء الإصطناعي، كما لديها 
خبرات كبيرة فى إتباع أطــر التشغيل 
السليمة للميكنة، حيث توفر للمتعاملين 
مع النقابات المهنية الوسيلة الأكثر تيسيرا 
في الحصول على الخدمات عن بعد مثل 
خدمات الرعاية الصحية واستحقاقات 
المعاشات و حجز الرحلات ومشروعات 
الإسكان والتوظيف باستخدام تكنولوجيا 
الــذكــاء الاصطناعي، وتقديم الـــدورات 
التدريبية المتخصصة لأعضاء النقابات 

المهنية المختلفة.

كتب : أمين قدرى -  
مصطفى ابراهيم

ــدت شركة »  BILRS«، الناشئة  أك
الأكثر حيوية وابتكاراً في مجال حلول 
الدفع عبر الــحــدود، عن حصولها على 
 ،HAATCH  استثمار من شركة هاتش
الشركة الــرائــدة في مجال رأس المال 
الجريء والمعروفة بتاريخها القوي في 
دعم الشركات التكنولوجية الثورية وهذا 
 BILRS الدعم الاستثماري سيتيح لشركة
تسريع مهمتها في إحداث الشفافية في 
أسواق تحويل الأموال. ويعُد استثمار هاتش 
نقطة تحول كبيرة لشركة BILRS، حيث 
يشكل خطوة حاسمة في رحلتها نحو إعادة 
تشكيل قطاع الفواتير والرصيد الهاتفي عبر 

 BILRS الحدود وهــذه الشراكة ستمنح
الموارد والخبرة اللازمة لتطوير منصتها 

بشكل أكبر وتوسيع نطاق سوقها.
من جهتها قال روبــرت شو ـ الرئيس 
التنفيذي لـ » BILRS “ نحن متحمسون 
بشكل لا يصدق لمستقبل BILRS والفرص 
 .HAATCH التي تمثلها هذه الشراكة مع
سيمكننا هذا الاستثمار من تعزيز قدرات 
منصتنا، خدمة عملائنا بشكل أفضل، 
ومواصلة مهمتنا في تمكين التحويلات 
المالية ذات الغرض الحقيقي. نحن ممتنون 
لثقة HAATCH في رؤيتنا، ونتطلع إلى 

التقدم الرائع الذي سنحققه معًا.
أضاف جيريمي لوزيندا، المدير التنفيذى 
في »  HAATCH » سعداء بالاستثمار في 
BILRS في هذه المرحلة المبكرة ولكنها 

مثيرة. تقدم BILRS منصة تكامل واحدة 
للعاملين في البيع بالتجزئة واللاعبين 
الرقميين في المجال العابر للحدود لتقديم 

خدمة الدفع المباشر بشكل سلس وشفاف.
 لقد أثبتوا بالفعل فعاليتهم وقيمتهم 
من خلال شراكتهم مع أحد أكبر اللاعبين 
الرقميين في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، وبالفعل تحقيق حجوم ضخمة. 
يجلب الفريق قدرات ذات صلة بالمجال 
وشبكة عالمية من العقود التي أمضوها 
في التشغيل والقيادة في مجال الهواتف 
المحمولة والدفعات من الناحية التجارية 
والتقنية. لقد أعجبنا بروبرت من البداية، 
وسمعنا أشياء رائعة من شبكتنا حول قدرته 
على التنفيذ ونتطلع إلى العمل معه حيث 

تنمو الشركة وتتوسع.

السنة السابعة عشر - العدد 797
الأحد 8 أكتوبر 2023 - 23 ربيع أول 1445 هـ

االرتبة االصناعة   
 االنسبة االمئویية للعمالل االذیين یيستخدمونن

ChatGPT  

1 االإعلانن   39%  

2 االشؤوونن االقانونیية   38%  

3 االفنونن وواالإعلامم   33%  

=  4 تكنولوجیيا االمعلوماتت وواالاتصالاتت   30%  

=  4 االتشیيیيد   30%  

=  6 االعقاررااتت وواالعقاررااتت   29%  

=  6 االتصنیيع   29%  

=  6 ووخدمة االعملاء مركز االاتصالل   29%  

=  9 االرعایية االصحیية وواالطبیية   28%  

=  9 االحكومة وواالدفاعع   28%  

االرتبة  
 أأسبابب ااستخداامم االشركاتت

ChatGPT  
لھهذاا االنسبة االمئویية للشركاتت االتي تستخدمھها 

االسبب  

1 كتابة االتقارریير   27%  

2 االترجمة   25%  

3 أأغرااضض االبحث   17%  

4 ررسائل االبریيد االإلكترووني للعمیيل   11%  

5 ررسائل االبریيد االإلكترووني االدااخلیية   8%  

 

االرتبة االصناعة   
 االنسبة االمئویية للعمالل االذیين یيستخدمونن

ChatGPT  

1 االإعلانن   39%  

2 االشؤوونن االقانونیية   38%  

3 االفنونن وواالإعلامم   33%  

=  4 تكنولوجیيا االمعلوماتت وواالاتصالاتت   30%  

=  4 االتشیيیيد   30%  

=  6 االعقاررااتت وواالعقاررااتت   29%  

=  6 االتصنیيع   29%  

=  6 ووخدمة االعملاء مركز االاتصالل   29%  

=  9 االرعایية االصحیية وواالطبیية   28%  

=  9 االحكومة وواالدفاعع   28%  

االرتبة  
 أأسبابب ااستخداامم االشركاتت

ChatGPT  
لھهذاا االنسبة االمئویية للشركاتت االتي تستخدمھها 

االسبب  

1 كتابة االتقارریير   27%  

2 االترجمة   25%  

3 أأغرااضض االبحث   17%  

4 ررسائل االبریيد االإلكترووني للعمیيل   11%  

5 ررسائل االبریيد االإلكترووني االدااخلیية   8%  

 

كتب : باسل خالد – دينا عبد المنعم
تعرض بعض عملاء شركة اتصالات من  &e لانقطاع جزئي للخدمة صباح اليوم الاثنين 

الثاني من أكتوبر وتوضح الشركة أن هذا الانقطاع 
ناتج عن أعمال حفر خارجة عن نطاق سيطرة 
الشركة وأنه بمجرد حدوث ذلك قامت فرق العمل 
بإجراء الإصــلاح على وجه السرعة وتم استعادة 

الخدمة بنجاح.
وتأسف الشركة لما تعرض له بعض العملاء من 

هذا العطل الجزئي وتؤكد أنه ناتج عن ظروف خارجة عن إرادتها.
وختاماً تؤكد شركة اتصالات من &e حرصها الدائم على إعلاء مبدأ الشفافية ووضع رضاء 

عملائها على رأس أولوياتها. كما تتوجه الشركة بالشكر الجزيل لكل العملاء على تفهمهم.

كتب : أمين قدري – دينا عبد المنعم 
نجحت شركة  NUBANK، التقنية المالية البرازيلية، في كسب ثقة ممولتها الأمريكية 
INTERNATIONAL FINANCE CORPORATION )IFC(، التي رفعت إجمالي قيمة 
التزام التمويل بالدينّ، الذي أقرته مطلع العام الجاري، من 150 مليون دولار الى 265.1 مليون 
دولار . ووفقًا لبيان NUBANK فإن هذه الخطوة تعد سابقة وتدل على مدى ثقة IFC بالشركة 
وعملياتها في كولومبيا  التي فاقت التوقعات ببلوغ عدد عملائها داخل كولومبيا 700 ألف 
عميل خلال الأشهر القليلة الماضية، وستوظف قيمة التمويل لتعزيز وتوسيع عملياتها في 
كولومبيا. وتأسست NUBANK في البرازيل عام 2013 عن طريق كريستينا جنكيرا، وديفيد 
فيليز، وإدوارد ويبل. وتوفر بنكًا رقميًا يتيح العديد من الخدمات المالية وإدارة ومعالجة 

وتحويل المدفوعات ذات الصلة ببطاقات الائتمان آجلة الدفع والاستثمارات بالأسهم والأصول.

اتصالات من &e مصر انقطاع جزئي 
للخدمة بسبب اعمال أعمال حفر

بقيمة 265 مليون دولار  :

IFC  ترفع تمويلها لـ  NUBANK  للتقنية المالية
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كتب : مصطفى إبراهيم - 

دينا عبدالمنعم
 تماشيا مع رؤية مصر 2030 وخطه 
التنمية الاقتصادية ودفع حلول التحول 
الرقمي أعلنت شــركــة نيوتنكس » 
NUTANIX« الرائدة في مجال الحوسبة 
السحابية الهجينة متعددة الأوســاط 
عن تعيين السيد مجيب عبد الــرازق 
في منصب الرئيس التنفيذي الجديد 
لمواكبة خطط توسعها داخل السوق 

المصري.
يأتي هذا في ظل مواصلة نيوتنكس 
لنموها وتوسيع تواجدها عالميا ورغبتها 
في المساهمة في بناء مصر الرقمية 

ودعم مبادرات تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات وتسريع وتيره نمو الاقتصاد 
الــرقــمــي تماشيا مــع خطه التنمية 
الاقتصادية ورؤية مصر 2030 علاوة على 
تقديم مصر كنموذج للدول الأفريقية 

الأخرى.
من جانبه قال طلال السيف، المدير 
التنفيذي الإقليمي لشركه نيوتنكس 
لمنطقة وســط الخليج و مصر، نحن 
متحمسون لأن يقود مجيب توسعات 
الشركة فــي الــســوق المصري بخبرة 
تزيد عن 17 عامًا في صناعة تكنولوجيا 
المعلومات حيث يجلب مجيب ثروة 
من المعرفة والخبرة إلى منصبه الجديد 
و يتمتع بسجل حافل كقائد مبيعات 

بارع يبني قطاعات سوقيه ناجحة، 
ويحقق نــمــوًا كــبــيــرًا، ويساهم 

فــي ترسيخ نيوتنكس كلاعب 
رئيسي في صناعه تكنولوجيا 

المعلومات .
اكد مجيب عبد الرازق 

،المدير الإقليمي لشركه 
نيوتنكس فــي مصر ، 
يمثل السوق المصري 
فرصه كبيره ويملك 
إمكانيات هائلة للنمو 

ــى  لــيــمــثــل اضـــافـــه ال
الاعــمــال التجارية لدى 
نيوتنكس حيث تعتبر 
تــكــنــولــوجــيــا الحوسبة 

السحابية أولوية قصوى للشركات 
الخاصة والحكومية على حد 
سواء وسيكون تركيزي الرئيسي 
ــاء عـــروض متميزة  ــن عــلــى ب
للخدمات المقدمة في مصر 
لتزويد القطاعات الاقتصادية 
ــل  ــة داخـ ــي ــس ــي ــرئ ال
السوق مثل القطاع 
ــي و  ــومـ ــكـ ــحـ الـ
قطاع الخدمات 
ــة،  ــيـ ــالـ ــمـ الـ
والاتــصــالات، 
ــة  ــاعـ ــنـ وصـ
النفط والغاز، 
بحلول مبتكرة 

لتقديم تجربة عملاء استثنائية بتحقيق 
اعلى درجات الجودة و باقل تكلفه .

ــرازق، أتطلع إلى  ــ أضـــاف عبد ال
العمل عن كثب مع عملائنا وشركائنا 
والمتطلعون الى الاستفادة من خدماتنا 
في مصر لخلق قصص نجاح متبادل 
ودفع التحول الرقمي للاقتصاد المصري، 
وتعد أحــد العوامل الرئيسية التي 
تميز نيوتنكس هي ثقافه الشمول 
والتشاركية، حيث يتعامل الجميع 
ــروح الــمــحــارب، هذا  ــد ب كفريق واح
التفكير التشاركي لا يضمن ان نحقق 
أهدافنا فقط بل نتجاوزها وأتطلع 
ــاس القوي  إلــى البناء على هــذا الأس
والاستفادة من شغف فريقنا بالتميز 

لتحقيق النجاح في مصر. 
نيوتنكس هي شركه عالميه رائدة 
في مجال برمجيات السحابة، وتقدم 
للمؤسسات منصة واحـــدة لتشغيل 

التطبيقات والبيانات عبر السحب. 
بــاســتــخــدام نيوتنكس ، يمكن 
للشركات تقليل التعقيد وتبسيط 
العمليات، مما يتيح لهم التركيز 
على نتائج أعمالهم. لــدى نيوتنكس 
تاريخ طويل كرائدة في مجال البنية 
التحتية متعددة السحاب .يثق في 
نيوتنكس العديد من الشركات في 
جميع أنحاء العالم لتشغيل بيئات 
السحابة المتعددة و الهجينة بشكل 

منتظم وبسهولة .

كتب : مصطفى إبراهيم - 
دينا عبدالمنعم

كرمّت »سوبربراندز«، أكبر جهة محكمة 
مستقلة للعلامات التجارية في العالم، 33 
علامة من أبرز العلامات التجارية المرموقة 
ــارات خلال حفلها السنوي  في دولــة الإم
التاسع عشر الذي أقامته يوم 28 سبتمبر في 

فندق إنتركونتيننتال دبي فستيفال سيتي. 
يذكر أن الفوز بهذا اللقب المرموق 
هو شهادة بالغة الأهمية على المكانة 
الاستثنائية للعلامة التجارية، حيث يرسخ 
ــواق. وقامت  مكانتها ودورهـــا في الأسـ
سوبربراندز بتكريم نخبة من العلامات 
التجارية والاحتفاء بها وبتميّزها كع مرور 
الزمن، انطلاقاً من عوامل متعددة تضمنت 
الجودة والابتكار والمصداقية. ويعدّ الفوز 
بلقب سوبربراندز شهادة على الالتزام 

والابتكار وولاء العملاء لتلك العلامات.
وتنضم العلامات التجارية الحاصلة على 
لقب سوبربراندز الآن إلى نادٍ حصري من 
الرواد العالميين، حيث تعدّ من الرواد في 
مجالاتها. وقد حصل الفائزون باللقب على 
هذه المكانة العالمية المرموقة عن جدارة 

بفضل ما أبــدوه من التزام دؤوب تجاه 
التميز، والفهم العميق لاحتياجات العملاء 

وتغيرها المستمر.
تضمنت عملية الاختيار الصارمة إجراء 
استطلاعات لا تقتصر على مجلس العلامات 
التجارية، بل شملت التصويت عبر الإنترنت 
والذي توسّع ليشمل حوالي 2.000 مدير 
وخبير تسويق. كما تضمنت العملية تقييم 
تواجد العلامة في السوق، ونظرة العملاء 
إليها، وجوانب الابتكار والأثر الذي تحققه 
العلامة. كما شهدت الفعالية إطلاق نسخة 
العام 2023 من كتاب سوبربراندز، والذي 
يستعرض تاريخًا موجزاً لكل من العلامات 
الثلاثة والثلاثين الحاصلة على اللقب لهذا 
العام، إلى جانب الاحتفاء بأهم إنجازاتها. 
فالجائزة تكرمّ العلامات التجارية التي تترك 

أثراً ملموسًا في الأسواق العالمية.

في هذا السياق قال السيد مايك إنجلش، 
مدير سوبربراندز الشرق الأوسط: »لا بدّ 
للعلامات التجارية أن تحافظ على مكانتها 
وأهميتها في الأسواق التي تشهد تنافسية 
متزايدة، والتي يصعب فيها الاحتفاظ بولاء 
العملاء للعلامة. فمن السهل أن يتجه 
العملاء إلــى علامات أخــرى أو تبهرهم 
الخيارات المتعددة المتاحة في الأسواق، 
وسرعان ما يتوجهون إلى شركات أخرى لا 
يعرفونها، إلا أنهم يشعرون بقيمة مستمرة 

وارتباط دائم مع العلامات الجديرة بذلك.« 
حضر الفعالية عدد من قادة القطاع 
والمؤثرين وأصحاب الرؤية من مختلف 
أنحاء العالم، لتكون منصة للتواصل وتبادل 
المعرفة والاحتفاء بإنجازات العلامات 

التجارية الاستثنائية.  
وأضاف إنجلش: »أصبحت إقامة الروابط 

المستدامة مع العملاء أكثر أهمية من أي 
وقت مضى بالنسبة للعلامات التجارية، 
وهي ميزة تفخر بها كل علامة حاصلة 
على لقب سوبربراندز. فجميع علاماتنا 
تتقاسم مزيجًا فريدًا من التركيز على العملاء 
والعقلية المتميزة في مجال الأعمال، وهو 
أمر يصبّ في مصلحة كل علامة في قائمتنا 
ومكّنها من تحقيق مستويات أكبر من رضا 

العملاء ومشاركتهم الفعالة.«  
وقد رسّخت سوبربراندز مكانتها كجهة 
محايدة مرموقة في عالم الأعمال بالإمارات، 
ومنحت اللقب لعلامات تجارية في مختلف 
القطاعات مثل الرعاية الصحية، والأغذية 
والمشروبات، والمنتجات الاستهلاكية، 
والتجزئة وغيرها. ولا يقتصر الحصول على 
لقب سوبربراندز على التكريم وحسب، 
فهو يمهد الطريق أمام النمو المستقبلي 

ومواصلة النجاح والابتكار.  
وفي ظل مشاركة أكثر من 2,000 علامة 
تجارية في الإمـــارات وسعيها للحصول 
على اللقب، فقد تمكنت 33 علامة فقط 
من تحقيق نسبة تفوق %80 من إجمالي 
الدرجات، لتحظى بلقب سوبربراندز من 

مجلس العلاماة التجارية

كتب : أمير طه – وائل الحسيني 
أعلنت »كانون آرتيس« )CANNON ARTES(، وهي 
شركة عالمية رائدة في مجال الهندسة والإنشاءات تتخصّص 
في قطاع معالجة المياه، عن فوزها بعقدٍ لبناء محطة 
ضخمة لمعالجة النفايات السائلة لإحدى أكبر الشركات 
العالمية المُصنّعة لمُركبّ البولي أوليفينات في دولة 

الإمارات العربية المتحدة.
وأعلنت الشركة عن هذه الشراكة خلال معرض ومؤتمر 
أبوظبي الدولي للبترول )أديبك( 2023، الذي يقام في الفترة 
ما بين 2-5 أكتوبر 2023، في مركز أبوظبي الوطني للمعارض 
)أدنيك(. أفصحت الشركة عن تفاصيل المشروع، وأشارت 
إلى أن البنية التحتية لمحطة المعالجة ستمتد على مساحة 
تعادل ملعبي كرة القدم. وستعمل المحطة بطاقة إنتاجية 
تمُكّنها من معالجة ما يصل إلى 5,000 متر مكعب يومياً 
)أي ما يعادل 5 ملايين لتر يومياً(، ما يعُادل احتياجات مدينة 
يبلغ تعداد سكانها نحو 100 ألف نسمة. ويتُوقعّ تسليم 
موقع بناء المحطة بحلول نهاية الربع الأول من عام 2024، 
على أن تعمل المحطةّ بكامل طاقتها التشغيلية بحلول 
نهاية عام 2024. ولم تكشف الشركة عن الشروط المالية 

للعقد بعد.

وقال أليسيو لياتي، مدير المبيعات بشركة »كانون 
آرتيس«: »يعُدّ نجاحنا في تنفيذ جميع مشاريع محطات 
معالجة النفايات السائلة في قطاع النفط والغاز خير دليل 
على الحضور المتنامي لشركة »كانون آرتيس« وخبرتها في 
تصميم وبناء وتركيب بنية تحتية متطوّرة للغاية لمعالجة 
وتطهير النفايات الصناعية السائلة مع التركيز على كفاءة 
استهلاك الطاقة والاستدامة واستعادة المياه القابلة لإعادة 
الاستخدام. ويتطلبّ هذا المشروع الضخم أقصى طاقة 
تصميمية ممكنة للتعامل مع عملية معالجة بالغة الصعوبة 
تهدف إلى إزالة الزيوت والملوثات الأخرى وإجراء عمليات 
المعالجة البيولوجية والترشيح لضمان أن يكون تركيز 
هذه المواد عند الحدّ الأدنى في النفايات السائلة لإعادة 

استخدامها أو للالتزام بأنظمة التصريف البيئي الصارمة«.
وستضمّ المنشأة أربعة جــداول تصبّ في المحطةّ، 
يحمل كل منها ملوثات متنوعة. وصُمّمت المحطةّ لتحقيق 
أكبر قدرٍ من المرونة التشغيلية. ولذلك، فقد زوُِّدت بما 
يصل إلى 15 وحدة عمليات تتمتع كل منها بالقدرة على 
إدارة الاختلافات الفيزيائية والكيميائية الفريدة الناجمة 
عن عمليات التنقيب والاستخراج. وسيلتزم تصميم المحطةّ 
بالمعايير الصارمة للتعامل مع المواد العضوية والزيوت 
والجزيئات الصلبة المعلقة والفينولات والنيتروجين والعديد 

من المواد الأخرى.
ويتماشى تشييد المحطةّ مع أعلى معايير الاستدامة، ما 
يمُثلّ مساهمةً مهمة في تحقيق أهداف الاستدامة في دولة 
الإمارات التي وضعت العديد من مبادرات الاستدامة لتسُهّل 
انتقالها إلى مستقبل أخضر صديق للبيئة. ويتُوقع أن تلُبي 
المحطة، عند اكتمالها، الطلب المتزايد المُتوقعّ على المياه 
والطاقة نتيجة النمو السكاني والاقتصادي، ما يسُهّل الانتقال 
إلى الاقتصاد الدائري. ويشمل ذلك تشجيع إعادة استخدام 
الموارد واستعادتها وضمان المعالجة المستدامة للنفايات 

السائلة الصناعية.
وخلال مرحلة المعالجة الأولية، تتم إزالــة الجزئيات 
المُعلقّة والزيوت والدهون من النفايات السائلة باستخدام 
تقنية التكافؤ والتئام الألــواح الاعتراضية )CPI( وتعويم 
الغاز المذاب. وتعُد عمليات وإجــراءات الوحدة اللاحقة، 
بما في ذلك تقنية التهوية الموسعة للأكسدة البيولوجية 
وقسم الأكسدة المتقدم للتخلص من الملوثات المستعصية، 
ذات أهمية قصوى. سيتم تصميم هذه العمليات بدقة 
لتلبية المعايير الصارمة للطلب على الأكسجين البيولوجي 
والكيميائي )BODوCOD(. وإضافةً إلى ذلــك، سيتم 
استخدام نظام تجفيف خاص لمعالجة الحمأة المنفصلة 

الناتجة بشكل أفضل.

كتب : على الديب – محمد 
العطار

 أعلنت سينتينل وانSENTINELONE ، الرائدة 
عالميًا في مجال المنصات الذاتية للأمن السيبراني، 
عن مشاركتها في النسخة الثالثة والأربعين من 
جيتكس جلوبال، والتي تقام في الفترة من 16 إلى 20 
أكتوبر في مركز دبي التجاري العالمي. وخلال الفعالية 
التقنية المرموقة، تسلطّ SENTINELONE الضوء 
على حلولها الريادية وتبرز مدى فعاليتها في مواجهة 
العدد المتزايد من الهجمات في البيئات السحابية 

التي تتعرض لها المؤسسات حول العالم. 
فقد شهدت منطقة الشرق الأوسط نموًا ملموسًا 
في التوجه للبنية السحابية خلال السنوات الماضية، 
ليصبح أمن البيانات السحابية محوراً أساسيًا للشركات 
والمؤسسات والأفراد في المنطقة فيما يتزايد الاعتماد 
على الخدمات السحابية لتخزين ومعالجة وإدارة 

بياناتهم. وتستعرضSENTINELONE خلال جيتكس 
2023 مجموعتها المتطورة من منتجات أمن البيانات 
السحابية، بما فيها حلولها التي أطلقتها مؤخراً للكشف 
عن التهديدات في AMAZON S3 و حلول الكشف 
عن التهديدات في NETAPP، وهي حلول صممت 
خصيصًا لمواجهة التعقيد المتزايد في الهجمات 
الخبيثة التي تستهدف المنظومات السحابية، لتوفر 
الحماية للشركات والمؤسسات العاملة في المساحات 
السحابية. وخلال الفعالية، تقيم الشركة عروضًا حية 
لتقنياتها المتطورة للكشف عن التهديدات، والتي 
تستخدمها في تلك المنتجات لتبرز مدى كفاءتها 
وفعاليتها في أتمتة المسح والكشف عن البرمجيات 
الخبيثة في بيئات التخزين AMAZON S3 و 

.NETAPP
في هذا الصدد قالت مريم الوزاني، المدير 
الإقليمي في الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا لدى 
SENTINELONE: »يعدّ جيتكس أكبر فعالية 

تقنية شاملة في العالم، ويوفر لنا منصة لا 
مثيل لها لاستعراض حلولنا للأمن السيبراني أمام 
جمهور متنوع ومؤثر، ويصلنا بالعملاء والشركاء 
المحتملين وبخبراء القطاع من جميع أنحاء 
العالم لتمكيننا من توسعة شبكتنا وتواجد علامتنا 
التجارية. ستسهم مشاركتنا في ترسيخ دورنا الهام 
في إعادة تعريف الأمن السيبراني وحماية الأعمال 
من التهديدات الناشئة، ونتطلع إلى مشاركة 
المرئيات وأفضل الممارسات لمساعدة المؤسسات 
الرائدة في تجنب التهديدات وتخفيض المخاطر 

والحفاظ على سلامة النظام والبيانات.«  
وبفضل ريادتها في مجال الأمــن السيبراني 
القائم على تقنيات الذكاء الاصطناعي، تسهم حلول
SENTINELONE  ومنصّتها المتطورة في تحسين 
إمكانات الكشف عن التهديدات والاستجابة لها بدقة، 
وتخفيض الوقت اللازم لتحييد التهديدات السيبرانية. 
وتعمل الشركة من خلال شراكات متميزة مع الشركاء 

المحليين لتكامل النظم وإعادة البيع، وتتعاون مع 
الوكالات الحكومية لتوفير تلك الحلول للمؤسسات في 
مختلف القطاعات كالخدمات المالية والرعاية الصحية 

والقطاع العام.
ــت الـــوزانـــي: »تعتبر سينتينل وان   وأضــاف
SENTINELONE شريكًا موثوقاً للأمن السيبراني في 
الشرق الأوسط وأفريقيا، ونتطلع أثناء مشاركتنا في 
جيتكس إلى التواصل مع مزودي الخدمات السحابية 
وخبراء تقنية المعلومات والأمــن السيبراني ممن 
يشاركوننا الالتزام تجاه تأمين الأصول الرقمية ضد 
التهديدات الخبيثة، ويساهمون في التحول الرقمي 
للمنطقة عبر تمكين الشركات من تبنّي التقنيات 
السحابية بشكل آمن لحماية بياناتها الحساسة وأحمال 

العمل من التهديدات السيبرانية الناشئة.«  
لمعرفة المزيد عن SENTINELONE والاطلّاع 
على حلولها الأمنية المتقدمة، تفضلوا بزيارة جناحها 
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لدفع التحول الرقمي وتحقيق التنمية الاقتصادية لمصر 2030

» نيوتنكس« تعين مجيب عبد الرازق رئيسا تنفيذيا جديدا للسوق المصري

كانون آرتيس تفوز بعقد مشروع ضخم لبناء محطة لمعالجة النفايات السائلة تكريم ثلاثة وثلاثين علامة تجارية في الإمارات في فعالية سوبربراندز السنوية
لإحدى أكبر الشركات العالمية المُصنعّة لمُركبّ البولي أوليفينات 

سينتينل وان تسلطّ الضوء على أمن البيانات السحابية خلال جيتكس جلوبال 2023 

تمثل الآثار اللاحقة لجائحة كوفيد19- وتأثيرات الحرب العدوانية الروسية على أوكرانيا 
فرصة للحكومات لإجراء إصلاحات السياسة الهيكلية اللازمة لتحقيق نمو قوي ومستدام 
واقتصادات أكثر تنافسية وابتكاراً ومرونة على المدى المتوسط   والطويل. على المدى 
الطويل، وفقًا لمبادرة منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية » OECD “   » التوجه نحو النمو 

. »2023
وساعدت استجابات السياسات غير المسبوقة للصدمات الأخيرة في حماية الأرواح وسبل 
العيش خلال هذه الاضطرابات، ولكن لا تزال هناك تحديات طويلة الأمد وطويلة الأمد 
يتعين معالجتها. ولا يزال ضعف نمو الإنتاجية وتراجع ديناميكية الأعمال سائدين في العديد 
من بلدان منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية. ولا تزال المشاكل الهيكلية في أسواق العمل 
سائدة، ولا يزال عدم تطابق المهارات يعيق الاستخدام الفعال للموارد. علاوة على ذلك، ورغم 
الاعتراف على نطاق واسع بإلحاح الاستدامة البيئية، فإنها كثيراً ما ظلت غائبة عن أغلب 

استراتيجيات النمو.
ويحلل تقرير سياسات »التوجه نحو النمو« أولويات الإصلاح الهيكلي التي يمكن أن 
تساعد الاقتصادات على التعافي من الصدمات ويقدم لصانعي السياسات نصائح خاصة بكل 

بلد لتهيئة الظروف اللازمة لتحقيق تحول حاسم.
»لضمان نمو مستدام أقوى ورفع الدخل ومستويات المعيشة وتعزيز الفرص بشكل 
عام، يحتاج صناع السياسات إلى التركيز على الاستجابة المدروسة جيدًا للضغوط المباشرة 
بالإضافة إلى معالجة تحديات الإصلاح الهيكلي على المدى الطويل،«  وقال إطلاق التقرير 
في بروكسل اليوم. »تختلف أولويات الإصلاح بين البلدان، ولكن الجميع سيستفيد من زيادة 
مستويات مشاركة النساء والعاملين الأكبر سنا في قوة العمل، وتعزيز المنافسة، وتمكين 
إعادة تخصيص العمالة ورأس المال بشكل أكثر كفاءة للشركات الأكثر إنتاجية، وزيادة 

الحوافز للابتكار وتأمين التحول الضروري للطاقة . »
يوفر برنامج »التوجه نحو النمو 2023« إطاراً لإصلاح السياسات الشامل حول أربع ركائز 

أساسية.
أولاً، يقترح التقرير على البلدان تعزيز تصميم برامج الدعم المالي. وفي الوقت الحاضر، 
يحصل أصحاب الدخل الأدنى )%20( من السكان في سن العمل على %24 من التحويلات 
النقدية، في المتوسط   في مختلف بلدان منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية، وهو ما يزيد 
قليلاً فقط عن أصحاب الدخل الأعلى )%20( الذين يتلقون %20 من التحويلات النقدية. 
وهذا مؤشر واضح على الحاجة إلى تحسين استهداف الدعم المالي. ويمكن أيضًا اتخاذ 
تدابير لرفع كفاءة أنظمة الحماية الاجتماعية، مما يحد من التأثير طويل المدى على المالية 

العامة.
ثانيا، يتطلب توجيه النمو في اتجاه أكثر استدامة ومرونة وشمولا اتخاذ إجراءات هيكلية 
على مستوى السياسات لزيادة مشاركة القوى العاملة، وخاصة النساء. ولا يزال معدل توظيف 
النساء متخلفا عن معدل الرجال بنسبة 10 نقاط مئوية في جميع أنحاء منظمة التعاون 
الاقتصادي والتنمية، في حين تظل الفجوات في الأجور بين الجنسين بارزة في العديد 
من دول منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية. وكثيرا ما ترتبط الفجوات بين الجنسين في 
المشاركة في سوق العمل بالحواجز أو الحوافز المتعلقة بتوفير رعاية الأطفال وإجازة الأبوة، 
فضلا عن هيكل أنظمة الإعانات الضريبية. ولابد أن تشكل زيادة القدرة على الوصول إلى 
رعاية الأطفال غير الأبوية وخفض تكاليفها أولوية سياسية رئيسية، إلى جانب الجهود الرامية 

إلى تحسين المواءمة بين الوظائف والعمال.
ثالثا، يوصي التقرير بإصلاحات سياسية جديدة لضمان أن يؤدي التحول الرقمي إلى تعزيز 
الإنتاجية. يتطلب تمكين الشركات والعاملين من جني الفوائد الكاملة للتحول الرقمي إجراء 
تحسينات عبر مجالات سياسية متعددة، مع التركيز بشكل خاص على تسهيل الاستثمارات 
في اتصالات النطاق العريض والوصول إليها، فضلاً عن تعزيز حوافز الشركات وقدراتها 
للحصول على التقنيات الرقمية وجعل السوق أكثر مرونة. معظم هذه الاستثمارات. كما 
يجلب التقدم السريع في الذكاء الاصطناعي تحديات جديدة للحكومات والمجتمعات، الأمر 
ـ  ـ داخل البلدان وفيما بينها ـ الذي يتطلب التعاون بين أصحاب المصلحة وصناع السياسات ـ

لضمان استخدام هذه الأدوات القوية لصالح جميع المواطنين، بما في ذلك العمال.
رابعا، يحث الحكومات على إحراز تقدم أسرع نحو إزالة الكربون لتحقيق أهداف تغير 
المناخ. وينبغي أن تشمل الإجراءات الجديدة السياسات القائمة على الحوافز وكذلك التدابير 
التنظيمية، لضمان الفعالية الكاملة والشاملة. والتحسين مطلوب بشكل خاص عندما يتعلق 
الأمر بتسعير الكربون، الذي يلعب دوراً مهماً، جنباً إلى جنب مع السياسات الرامية إلى زيادة 
الاستثمار العام والأخضر، وتعزيز القواعد التنظيمية والمؤسسات والمعايير اللازمة للحد من 

الانبعاثات.
هذه الركائز الأربع تعزز. ومن الممكن أن تعمل سياسات المناخ والاستثمار المتماسكة 
والإصلاحات الهيكلية الفعّالة معًا لتسهيل عملية التحول وتعزيز النمو مع حماية الفئات 
الأكثر ضعفًا. يعد التخطيط المبكر لهذا التحول أمراً ضرورياً لتجنب الأصول العالقة في 

الصناعات كثيفة الكربون والأفراد والمجتمعات الذين تقطعت بهم السبل بجانبهم.
يركز إصدار هذا العام من تقرير »التوجه نحو النمو« بشكل خاص على تقييم الرياح 
السياسية المعاكسة التي تحيط بالسياسة التجارية، والتي تهدد بتبديد بعض الفوائد التي 
حققتها التجارة الدولية على مدى العقود الأخيرة. لقد جلبت العولمة العديد من الفوائد 
من خلال زيادة الإنتاجية، وانخفاض الأسعار، وزيادة الخيارات، وزيادة الرخاء للمليارات 
من البشر، وخاصة في اقتصادات الأسواق الناشئة. ويشير التقرير إلى أن الأمن القومي 
والاعتبارات الاستراتيجية التي اكتسبت زخما في مجال التجارة تخلق مخاطر يمكن أن 
تؤدي إلى تفتيت النظام التجاري المتعدد الأطراف القائم على القواعد. ويمكن للسياسات، 
بل وينبغي لها، أن تلعب دورا في الحد من هذه المخاطر دون تآكل مكاسب الكفاءة من 

التجارة العالمية.
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 اكتب: أمين قدرى - وائل الجعفرى
 أعلنت  شــركــةأي اف اس كــلاود، وهــي شركة برمجيات 
المؤسسات السحابية العالمية، عنانضمام شركة وهج، شركة الهندسة 

والتصنيع الدقيقة الأســرع نموًا في 
المملكة العربية السعودية في 
قطاعات الطيران والدفاع والنفط 
والغاز، وهي شركة تابعة مملوكة 
بالكامل للشركة السعودية العالمية 
للبتروكيماويات )سبكيم( حيث قامت 
شركة سبكيم باختيار أنظمة تخطيط 
موارد المؤسسة الخاصة بشركة أي اف 

اس كلاود وحلول التصنيع الدفاعي.
أن تنفيذ شركة اي اف اس كلاود 

للأعمال سيؤدي إلى تمكين شركة وهج من نشر حل متكامل واحد 
لأتمتة عمليات التصنيع الداخلية الخاصة بها، والتوسع في مناطق 

جديدة وتسريع رحلة التحول الرقمي.
 ،AS9100 إن وهج هي شركة تصنيع المكونات المعتمدة 
وهي واحدة من قائمة حصرية للغاية من الشركات في المملكة 
ومتخصصة في تصنيع المكونات والتجميعات عالية الدقة لصناعات 
الطيران والدفاع، وسيساعد حل اي اف اس كلاود على تعزيز قدراتها 

التشغيلية مما يتيح التحكم الشامل والكفاءة والتسليم.
بالإضافة إلى ذلك، سيوفر الحل لشركة وهج رؤية في الوقت 

الفعلي لسلسلة التوريد الخاصة بها، مما يؤدي إلى تحسينات 
مستمرة قائمة على المعرفة.

قال المهندس هشام الرباح، الرئيس التنفيذي للشركة السعودية 
للتقنيات المتقدمة )وهج(، إن المملكة العربية السعودية لديها 
رؤية طموحة وهي رؤية 2030 ، ومن 
الضروري بالنسبة لنا أن نساهم في 
هذه الرؤية التحويلية، ونحن نتفهم 
الحاجة إلى تعزيز عملياتنا لتمكيننا 
من أن نكون أكثر كفاءة وامتثالً في 
عمليات التسليم التي نقوم بها. ونظراً 
إلى أن شركة اي اف اس كلاود تعتمد 
على منصة متكاملة، فإنها تمنحنا أيضًا 
المرونة لتوسيع أعمالنا لتشمل مجالات 

جديدة.
وقال محمود خان، المدير العام لمنطقة الشرق الأوسط في شركة 
أي اف اس:“باستخدام حلول تخطيط موارد المؤسسة الخاصة بشركة 
اي اف اس كلاودوحلول التصنيع الدفاعية الرائدة، ستتمكن شركة 
وهج من تعزيز عملياتها الحالية وتبسيط عملياتها اليومية المعقدة. 
ولن يؤدي ذلك إلى تحسين الكفاءة والإنتاجية في مجال التصنيع 
فحسب، بل سيزودهم أيضًا برؤى قيمة من شأنها أن تسترشد بالنمو 
المستقبلي. ونحن على ثقة من أنه من خلال تنفيذاي اف اس كلاود، 
سندعم رؤية وهج لتصبح كياناً صناعياً رائدًا وشركة مهيمنة في 

القطاع الخاص.

كتب : وائل الجعفرى – على الديب 
 أعلنت سوفوس، الرائدة عالميًا في ابتكار وتقديم حلول وخدمات 
الأمن السيبراني، عن مشاركتها في فعاليات جيتكس جلوبال 2023 
الذي يقام في مركز دبي التجاري العالمي في الفترة من 16 إلى 20 

أكتوبر 2023. وتستعرض سوفوس خلال الفعالية حلولها 
وخدماتها المتقدمة للأمن السيبراني، بما فيها حلول 

 .MDR سوفوس للكشف والاستجابة المدارة
 SOPHOS كما تستعرض سوفوس خدمتها الجديدة 
INCIDENT RESPONSE RETAINER، والتي 
تزود المؤسسات بإمكانات الوصول السريع إلى خدمة 
الاستجابة للأحداث – وهي اول خدمة من نوعها في 
القطاع نظراً لتكلفتها الثابتة، حيث تتضمن 45 يومًا من 
الكشف والاستجابة المدارة على مدار الساعة. وتتيح 

هذه الخدمة لمختصي الاستجابة للأحداث لدى سوفوس أن يتعاملوا 
سريعًا مع الهجمات السيبرانية للتحقق منها والبدء بتصويب الأوضاع 
فوراً. كما تتضمن الخدمة إمكانات مسح نقاط الضعف الخارجية وأدلة 
الجاهزية الحرجة التي تمكّن المؤسسات من تحسين إمكانات الأمن 
بشكل استباقي عبر تحديد وحلّ المشاكل بشكل يقلل احتمالات وقوع 

الخرق الأمني. 
كما تركّز الشركة على منصتها المتكاملة للحماية عبر تقديم الأمن 
السيبراني كخدمة، فهي توفر واجهة موحدة لأمن البريد الإلكتروني 
والبنية السحابية والشبكة والنقاط النهائية، مدعومة بتقنيات الذكاء 

الاصطناعي وتحليل التهديدات البشرية وواجهات برمجة التطبيقات 
المفتوحة التي تدمج بين أدوات الطرف الثالث ومــزودي الأمن 
السيبراني الآخرين من أجل توفير الحماية الاستباقية وضمان راحة 

العملاء. 
في تعليقه على الأمر قال هاريش تشيب، نائب الرئيس للشرق 
الأوسط وأفريقيا لدى سوفوس: »يتطور مشهد الأمن 
السيبراني بشكل مستمر، وشهدنا تغيرات هامة على 
صعيد بيئات الأعمال والمنهجيات المستخدمة في 
الهجمات السيبرانية. فالمؤسسات تصبح مهيّأة بشكل 
أفضل لمواجهة تهديدات الأمن السيبراني عند استخدام 
حلول الكشف والاستجابة المدارة من سوفوس، فهي 
توفر طبقة إضافية من الحماية على مدار الساعة وتدعم 
الخبراء في رصد المهاجمين وردعهم قبل أن يتمكنوا 
من إطلاق الهجمة فعليًا. تشارك سوفوس في فعاليات 
جيتكس منذ 14 عامًا، فهو المعرض الأكبر للتقنية في المنطقة ويوفر 
لنا منصة مثالية لاستعراض أفضل حلولنا الأمنية ولقاء عملائنا وشركائنا 

وتعزيز شبكة القنوات لدينا.«  
 يشار إلى أن المهاجمين يعملون باستمرار على تعديل وتطوير 
أدواتهم وأنشطتهم ليبقوا متقدمين على مختصي الأمن السيبراني، 
ويزداد الأمر صعوبة في الهجمات المستهدفة التي يخطط لها وينفذها 
المهاجمون من البشر. نشرت سوفوس مؤخراً تقرير المهاجمين 
النشطين لقادة التقنية 2023والذي أظهر أن متوسط اللازم لوصول 

المهاجمين إلى السجل النشط كان أقل من يوم واحد .

اختيار الشركة السعودية للتقنيات »وهج«
لـ»اي اف اس كلاود« لتسريع رقمنة الأعمال وأتمتتها

سوفوس تعزز مستقبل الأمن السيبراني بفضل حلولها 
وخدماتها المتقدمة خلال جيتكس جلوبال 2023 

بي تك توقع بروتوكول تعاون مع مؤسسة بهية الشيخ زايد لمحاربة مرض سرطان الثدي
كتب: أمين قدرى - وائل الجعفرى

في إطار المسئولية المجتمعية لشركة بي تك وحرصها الدائم على 
دعم صحة المرأة، وقعت بي تك – الشركة الرائدة المتخصصة في مجال 
بيع الأجهزة المنزلية والإلكترونية وخدمات التمويل الاستهلاكي في مصر 
–، بروتوكول تعاون مع مؤسسة بهية بالشيخ زايد للكشف المبكر وعلاج 
سرطان الثدي بالمجان، ينص على تزويدها بكافةالتكييفات والشاشات 
اللازمة لتجهيز المستشفى و المعدات اللازمة التي تضمن توفير أعلى قدر 
من الراحة للمرضى وضمان تقديم أعلى رعاية طبية لهم في إطار جهود 
بي تك لتوفير الدعم المستدام لقطاع الصحة وخاصة صحة المرأة المصرية 

بالتزامن مع شهر التوعية بسرطان الثدي.

تم توقيع بروتوكول التعاون من قبل كلاً من الدكتور محمود خطاب، 
رئيس مجلس الإدارة والعضو المنتدب لشركة بي تك، والدكتورة جيلانأحمد 
المدير التنفيذي لمؤسسة بهية، استمراراً للتعاون الناجح والمثمر الذي 
حققه الطرفان منذ بداية مراحل تأسيس مستشفى بهية الشيخ زايدالتي 
تستهدف استقبال أكثر من 500 ألف امرأة محاربة للسرطان لتقليل قوائم 
الانتظار، والذي توج العام الماضي بإطلاق مبادرة "بي تك وبهية في 
ضهر كل ست مصرية" على منصات التواصل الاجتماعي، كإحدى الجهود 
المبذولة في سلسلة التعاون الممتدة بين الطرفين، والتي شملت أيضا 
تنظيم جلسات توعية لجميع العاملين بـشركة بي تك بكيفية الكشف 
المبكر عن سرطان الثدي وطرق علاجه وكيفية التعامل معه أو التعامل مع 

المريض، بواسطة فريق متخصص من مستشفى بهية.
وخلال جولة تفقدية داخل منشآت المستشفى عبر الدكتور محمود 

خطاب، رئيس مجلس الإدارة والعضو المنتدب لشركة بي تك، عن سعادته 
باستمرار التعاون مع مؤسسة بهية قائلا: "نقدر الدور الكبير الذي تلعبه 
مستشفى بهية فرع الشيخ زايد في دعم صحة المرأة المصرية ومكافحة 
سرطان الثدي، ويزداد دعمنا عاما بعد عام لمؤسسة بهية حيث قررنا تزويد 
المستشفى بكافة الشاشات والتكيفات اللازمة، بعد أن قمنا بالتبرع لتنفيذ 
ثلاث غرف في مستشفى زايد والتكفل بعلاج عدد من الحالات العام 
الماضي". وأضاف إن مساندة المجتمعات المحلية من خلال مبادرات 
تعزيز المسؤولية المجتمعية جزء أساسي من استراتيجية بي تك التي 
نحرص على تطبيقها لذلك نفخر بالتعاون مع مؤسسة بهية لاستكمال 
رسالتها المهمة في توفير رعاية صحية أفضل للنساء اللاتي يعانين من 

المرض.
من جانبها، قالت الدكتورة جيلان أحمد، المدير التنفيذي لمؤسسة 

بهية، إن دعم شركة بي تك لنا هو خطوة مهمة في مسيرتنا نحو مساعدة 
المزيد من النساء في مصر على الشفاء من سرطان الثدي والتوعية بضرورة 
الكشف المبكر عن المرض، ونتطلع لمواصلة هذا التعاون لتحسين جودة 
حياة محاربي سرطان حيث كانت بي تك شاهدا مؤثرا خلال مراحل تشييد 
المستشفى التي تستوعب 60 سريرا، بالإضافة إلى 6 غرف عمليات وغرف 
للإنعاش والرعاية. وأضافت نسخر كافة الإمكانيات والجهود لتوفير الراحة 

للمرضى من خلال فرق طبية على أعلى قدر من الكفاءة والاحترافية.
تأسست بي تك عام 1997 وهي الشركة الرائدة المتخصصة في مجال 
بيع الأجهزة المنزلية والالكترونية وخدمات التمويل الاستهلاكي في مصر. 
تتمتع بي تك بتواجد قوي وشبكة كبيرة من الفروع تتخطى 160 فرع 
بجميع أنحاء الجمهورية وتقدم الشركة مجموعة متنوعة من الحلول 

التمويلية لعملائها وعلى رأسها خدمة ميني كاش.



8

رئيس استراتيجية السلع لدى »ساكسو بنك«

الذهب.. وتحديات العوائد

بقلم:  أولي هانسن

يستمر الذهب في التصدي للقوى الجاذبة الناجمة عن ارتفاع عوائد سندات الخزانة 
الأمريكية، ويكتسب الدولار زخماً إضافياً من بعد إعلان الاحتياطي الفيدرالي الأمريكي 
الأسبوع الماضي عن إيقاف حملته القوية لرفع معدلات الفائدة، كما توقعت المؤشرات 
زيادة معدلات الفائدة خلال عامي 2024 و2025 بشكل كبير بسبب الاقتصاد الأمريكي 
القوي وسوق العمل القوية والتضخم الثابت الذي سببه ارتفاع أسعار الطاقة بدعم من أوبك. 
شهد الدولار ارتفاعاً جديداً ليصل إلى أعلى مستوى له في 11 شهراً مقابل مجموعة متنوعة 
من العملات الرئيسية، بعد إعلان الاحتياطي الفيدرالي. في حين ارتفعت عوائد سندات 

الخزانة الأمريكية لأجل 10 سنوات إلى أعلى مستوى لها منذ 16 عاماً، متجاوزة 4.5٪.
من الصعب بناء حالة إيجابية للذهب إذا كانت التطورات الحالية هي العامل الوحيد 
الذي يؤثر في هذا المعدن الأصفر. ومع ارتفاع الدولار وعوائد السندات، تدهورت العلاقة 
العكسية مع الذهب المستقر نسبياً، وقلل هذا التطور من ضغوط البيع التي تنجم عن 

استراتيجيات التداول الآلية، والتي تعتبر عادة مساهماً كبيراً في أحجام التداول اليومية.
تلاشى أيضاً الدعم الناتج عن احتمال خفض أسعار الفائدة في المستقبل، حيث تتوقع 
السوق مزيداً من الارتفاع في الفترة القادمة. مما يجعل بعض مديري الأصول يتجنبون 
استثمار أموالهم في الذهب من خلال الصناديق المتداولة في البورصة حالياً، بسبب التكلفة 
العالية للاحتفاظ بمركز لا يدفع فائدة مقارنةً بالسندات الحكومية قصيرة الأجل. تبلغ تكلفة 
الاحتفاظ بمركز في الذهب لمدة 12 شهراً نحو ٪6، يأتي معظمها من تكلفة اقتراض الدولار 
لمدة سنة واحدة، وحتى نرى انخفاضاً واضحاً في معدلات الفائدة أو اختراقاً صاعداً يدفع 

إلى تغيير الوضع، سيبحث موزعو الأموال عن فرص في مكان آخر.
قام مستثمرو صناديق تداول المؤشرات المتداولة، بما في ذلك المجموعة المذكورة أعلاه 
من موزعي الأموال الحقيقية، بتخفيض مراكزهم خلال الأشهر الأربعة الماضية، مما أدى إلى 
تراجع إجمالي المخزون بمقدار 172.4 طن خلال هذا الوقت إلى 2757.8 طن، وهو أدنى 
مستوى في 3-2/1 سنة. تظل مواقع الصناديق المدينة المالية الصغيرة تتراوح نحو 60 ألف 

عقد )6 ملايين أوقية(، وهو ما يبلغ نحو 35 ألف عقد أقل من المتوسط السنوي لمدة عام.
ونحن نرى أن بحث السوق عن وسيلة للتحوط ضد المشهد السلبي الحالي للأسواق هو 
السبب في استدامة الذهب، على الرغم من التحديات المذكورة في التحديثات السابقة، 
والأهم من ذلك، فشل اللجنة الفيدرالية للسوق المفتوحة في تقديم هبوط طفيف بدلاً 
من هبوط حاد. قد يحدث هبوط حاد أو تضخم اقتصادي إذا ما أبقى الاحتياطي الفيدرالي 
معدل الفائدة المصرفية الفيدرالية مرتفعاً لفترة طويلة جداً أو في حال شهد الاقتصاد نمواً 
سريعاً جداً، وهو احتمال غير وارد،. أما الدوافع الأخرى فيمكن أن تكون ارتفاع أسعار الطاقة، 
مما يحافظ على ارتفاع معدل التضخم مع تأثير سلبي على النشاط الاقتصادي أو من أزمة 

مالية أو جيوسياسية.
تستمر قوة الذهب على الرغم من التحديات مثل تعزيز الدولار وارتفاع العوائد وتوقعات 

أقل لخفض أسعار الفائدة في المستقبل
من غير المرجح أن يختفي الطلب على الذهب كوسيلة للتحوط ضد فشل هبوط طفيف 
من المحتمل أن يختفي نظراً لأن توقعات الاقتصاد الأمريكي في الأشهر القادمة تبدو أكثر 
تحدياً. لذلك نحتفظ برؤية إيجابية وصبورة تجاه الذهب مع تساؤل عما إذا كان الذهب، في 
الأجل القريب، سيظل قادراً على تحمل مزيد من ارتفاع عوائد السندات وقوة الدولار. سيبقى 
توقيت التقدم الجديد نحو الاتجاه الصعودي يعتمد بشكل كبير على البيانات الاقتصادية 
الأمريكية، حيث ننتظر من اللجنة الفيدرالية للسوق المفتوحة أن تحول تركيزها من رفع 
أسعار الفائدة إلى خفضها، من المرجح أن نشهد استمرار عمليات التداول المضطربة خلال 

هذا الوقت، كما شهدنا خلال الربع السابق.
يشير اتجاه الذهب الفوري إلى الانخفاض في قناة منذ شهر مايو. حيث يتراوح حالياً 
بين 1900 و1950 دولاراً، مما يزيد من مخاطر الانخفاض القصير الأجل ويمكن أن يؤدي 
إلى اختبار مستوى 1885 دولاراً. في حال ارتفع الذهب مرة أخرى فوق المتوسط المتحرك 
لمئتي يوم، والذي يبلغ حالياً 1927 دولاراً، يمكن أن يتزامن ذلك مع اختراق الاتجاه الهبوطي 

المذكور، مما يفتح المجال أمام محاولة جديدة لاختبار المقاومة في منطقة 1950 دولاراً.

بعد 25 عاما :

منصة نتفليكس تنهي خدمة تأجير أفلام الفيديو
في  دورته الـ  15:

«نجوم العلوم« يركز على حلول الطاقة المستخدمة لبناء مستقبل صديق للبيئة بالمنطقة
كتبت : رشا حسين -  سماح سعيد

أنهت منصة نتفليكس رسمياً خدمة تأجير افلام الفيديو على أقراص الفيديو الرقمية 
“DVD” عبر البريد في الولايات المتحدة، وهي الصيغة التي كانت عام 1998 في أساس 

انطلاقها قبل التطوّر الثوري المتمثل في اعتمادها البث التدفقي.
أوضحت المجموعة التي تتخذ من لوس غاتوس بولاية كاليفورنيا مقراً عبر موقعها 
الإلكتروني: “في عام 1998، أوصلنا أول قرص )DVD(، وهذا الصباح أرسلنا آخر قرص” 
ووصفت نتفليكس خطوتها بأنها “نهاية حقبة”، لكنّها اشارت إلى أن أقراص “DVD” أتاحت 
لها “إرساء الأسس لما جاء لاحقاً”. وكان فيلم “بيتل جوس” أول قرص “DVD” أوصلته 

“نتفليكس” إلى أحد الزبائن في مطلع مارس 1998.
وعند طرح أسهمها للاكتتاب العام في مايو 2002، كانت خدمة “نتفليكس” تضمّ أكثر 
من 600 ألف مشترك يمكنهم اختيار ما يرغبون في استئجاره من بين 11500 فيلم لقاء بدل 

شهري قدره 19.95 دولاراً.
وكان المشتركون يتلقون ما يطلبونه من أقراص “DVD” بواسطة البريد، ثم يعيدونها 
بالبريد بعد أن يشاهدوها، من دون رسوم بريدية وبالإضافة إلى تسلمّ الفيلم مباشرة في 
المنزل، كانت إحدى النقاط المبتكرة في صيغة نتفليكس والتي كانت تميّزها عن متاجر 
تأجير أشرطة الفيديو المادية، تكمن في أنها لم تكن تحدد أي مهلة قصوى لإعادة القرص 

ولا كانت تفرض أي غرامات تأخير.
ووصل عدد المشتركين في هذه الخدمة في ذروتها عام 2010 إلى نحو 20 مليوناً، 
لكنّ غالبية وقتها كانوا بدأوا يفضّلون مشاهدة الأفلام عبر البث التدفقيّ بدلاً من أقراص 
“DVD”. وكانت المجموعة أطلقت عام 2007 منصة البث التدفقي التي أصبحت الركيز 

.”DVD“ الرئيسية لعملها ومكّنتها من التكيف مع التراجع التدريجي للطلب على أقراص

كتب : مصطفى ابراهيم – دينا 
عبد المنعم 

تصاعدت وتيرة الحماس في المنافسة مع تقدم 
ستة مرشحين الى »المرحلة الهندسية«، التي تعتبر 
المرحلة الأكثر تحدّياً في برنامج »نجوم العلوم«، 
حيث سيعمل المتنافسون في هــذه المرحلة 
على تطوير النماذج الأولية التي ابتكروها وتجاوز 
العقبات والصعوبات، وذلك تحت إشراف مرشدين 

مختصين. 
وفي ضوء الإقصاءات الأسبوعية، زادت وتيرة 
المخاطر، حيث لا يجري سوى اختيار النماذج 
الأولية الأكثر وظيفية إلى المرحلة التالية – والتي 
ستصل فيها المنافسة إلى أشدّها لنيل الجائزة 
الكبرى لهذا البرنامج التلفزيوني الأول في العالم 
العربي الذي يعُنى بالعلوم والابتكار والهادف إلى 
تشجيع الشباب على تجسيد أفكارهم الابتكارية 

على أرض الواقع وتحويلها إلى حلول ملموسة.
وأخذًا بعين الاعتبار حرص الحكومات في العالم 
بأسره على تسريع عمليات التحول في مجال الطاقة 
من خلال رسم أهداف للطاقة المتجددة، وتوفير 
حوافز مالية لإعداد مشاريع الطاقة النظيفة، من 

المتوقع أن تشهد منطقة الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا مشاريع استثمارية تقدر بحوالي 700 مليار 
دولار أمريكي في مجال الطاقة المتجددة في 
الفترة بين 2020 و 2050. في هذا السياق، أظهر 
المشاركون في الموسم الخامس عشر مهارات هائلة 
لمعالجة القضايا البيئية الراهنة التي نشهدها في 

عصرنا، لا سيما من خلال علم الأحياء الدقيقة.
خــلال الــمــوســم الــحــالــي، حصلت فكرة 
المتسابق عبد الله الحاج سليمان، التي تتمثلّ 
في ابتكار خميرة لإنتاج الإيثانول من مصل 
الألبان، على إعجاب لجنة التحكيم وأعضاء 
آخرين في مجتمع برنامج »نجوم العلوم«. 
للإشارة، فإن عبد الله الحاج سليمان، الذي يتابع 
دراسته حاليًا في برنامج الدكتوراه في جامعة 
حمد بن خليفة في قطر، استمدّ فكرته من عمله 

كمستشار في شركة ألبان.
من جهته قال عبد الله: »لقد انتابني القلق 
بسبب مــدى ضخامة التخلص من مخلفات 
اللبن في البحار والمطارح المخصّصة للنفايات 
من قبل شركات الألــبــان، مما قد يــؤدي إلى 
تدمير الحياة البحرية. وانطلاقاً من فهم القدرة 
المتاحة للكائنات الحية الدقيقة الموجودة في 

الخمائر التي قد تؤدي في نهاية المطاف إلى 
إنتاج الإيثانول، نشأت فكرتي والتي من خلالها 
لا أسعى فقط إلــى توسيع صناعة الإيثانول 
في العالم العربي، بل أيضًا إلى اقتراح فائدته 

كمصدر بديل للطاقة الصديقة للبيئة« .
شكّل تنوع مصادر الطاقة واستدامتها أبرز 
الموضوعات التي أثيرت باستمرار طوال مواسم 
برنامج »نجوم العلوم«، وهو ما يعكس حرص 
الشباب العرب وإسهامهم في التغيير من أجل بناء 
مستقبل أخضر. ومن بين قصص خريجي البرنامج 
التلفزيوني الناجحة، يجدر التطرق إلى قصة 
محمود الشطل التي شارك بها في الموسم الرابع 

من البرنامج.
وقام محمود ـ مهندس كهربائي، باختراع مروحة 
ــاح-ت«.  عمودية لتوليد الطاقة، تحت اسم »ري
ويتمثلّ هذا الابتكار في تسخير قوة الرياح، حتى 
قليلة السرعة منها، لمضاعفة كفاءة التوربينات 
العادية أربع مرات. علاوة على ذلك، لعب محمود 
دوراً محوريافًي إنشاء »طاقتنا«، المشروع الأردني، 
الذي يشرف على صناعة منتجات مستدامة، بدءًا 
من الألواح الشمسية، ووصولًا إلى توربين »رياح« 

الرائد.

السنة السابعة عشر - العدد 797
الأحد 8 أكتوبر 2023 - 23 ربيع أول 1445 هـ

في دراسة لايك ديجيتال :

الذكاء الاصطناعي يحرص على تحسين الاستدامة وتحقيق أهداف »COP28« وتعزيز كفاءة استخدام الطاقة

بمشاركة شركات التكنولوجيا العالمية :

انطلاق فعاليات ملتقى دبي للذكاء الاصطناعي

كتب : وائل الجعفري – امين 
قدري

ــارات لاستضافة الـــدورة الثامنة  تستعد الإمـ
والعشرين للمؤتمر العالمي الــبــارز .. مؤتمر 
الــدول الأطــراف في اتفاقية الأمم المتحدة بشأن 
تغيير المناخ »COP28«، والــذي من المقرر أن 
ينعقد في مدينة إكسبو دبي في الفترة من 30 
نوفمبر إلى 12 ديسمبر من 2023، حيث يكتسب 
مؤتمر COP28 الذي سيعقد في دولة الإمــارات 
العربية المتحدة أهمية كبيرة، ويمثل نقطة تحول 
مهمة نحو تحقيق أهــداف اتفاقية باريس لعام 
2030 والتي تهدف للحد من انبعاثات غاز الاحتباس 
الحراري وتقليل ارتفاع درجة حرارة العالم بشكل 
كبير إلى مستوى أقل من درجتين مئويتين، وتسعى 
أيضاً للحد من هذا الارتفاع إلى 1.5 درجة مئوية 
بحلول عام 2050، وذلك بالمقارنة مع مستويات 

الاحتباس الحراري قبل العصر الصناعي.
بينما سيجتمع ألمع العقول في العالم في مدينة 
 ،)COP28( إكسبو لحضور مؤتمر  الدول الأطراف
والذي يعتبر فرصة مناسبة للشركات لإعادة تقييم 
تدابير الاستدامة الخاصة بها، يسُلط فريق شركة 

لايك ديجيتال وشركائها الضوء على الدور الحيوي 
الذي يمكن أن يقوم به الذكاء الاصطناعي في تقليل 
انبعاثات الكربون. كما يسعى كذلك إلى تسليط 
الضوء على الطرق التي يمكن أن يسهم بها الذكاء 
الاصطناعي في إعادة تشكيل وإعادة تعريف مفهوم 
الاستدامة. يشمل ذلك تعزيز كفاءة استخدام الطاقة 
وتحسين إدارة النفايات، والعديد من الجوانب 

الأخرى.

تحول شامل
لا سيما وأننا لا يمكننا أن نتجاهل أننا دخلنا عصراً 
جديداً في مجال الذكاء الاصطناعي، حيث أدى تطور 
هذا المجال إلى تحول شامل في مختلف جوانب 
حياتنا. بدءًا من كيفية تسوقنا لشراء الضروريات 
وصولاً إلى العلاجات الطبية التي نحصل عليها، فإن 
التطورات في مجال الذكاء الاصطناعي قد أثرت على 
كل جانب من جوانب حياتنا، وأن واحدة من اهم 
المجالات الواعدة للنمو والتطور هي كيفية استخدام 
الذكاء الاصطناعي لتعزيز الاستدامة، إذ يوفر الذكاء 

الاصطناعي للأفراد والشركات أدوات وتقنيات جديدة 
لمكافحة تأثيرات تغير المناخ وحماية البيئة.

لذا فيما يلي سنقوم بتسليط الضوء على أهمية 
توظيف الذكاء الاصطناعي  في تعزيز الاستدامة من 
خلال هذه الدراسة  إذ إن إحدى أبرز مميزات الذكاء 
الاصطناعي تكمن في إمكانيته لمعالجة مجموعات 
بيانات معقدة ومتنوعة في الوقت الحقيقي. في عام 
 )UNEP( 2022، أطلق برنامج الأمم المتحدة للبيئة
غرفة حالة البيئة العالمية )WESR(، وهي منصة 
رقمية تستفيد من إمكانيات الذكاء الاصطناعي 
لرصد وتحليل البيانات وإصدار توقعات مستقبلية 

حول القضايا البيئية الرئيسية في جميع أنحاء العالم، 
وشمل هذه القضايا، على سبيل المثال لا الحصر، 
تركيز ثاني أكسيد الكربون في الغلاف الجوي 
والتغيرات في الكتلة الجليدية وارتفاع مستوى سطح 
البحر، ووفقاً لمتحدث باسم برنامج الأمم المتحدة 
للبيئة، يهدف هذا الجهاز لتحول غرفة حالة البيئة 
العالمية إلى »مركز مراقبة لمهام كوكب الأرض، حيث 
يمكن مراقبة جميع مؤشراتنا البيئية الحيوية بسلاسة 

واتخاذ الإجراءات اللازمة«.

المباني الذكية
بهدف الحد من انبعاثات الكربون الناتجة عن 
استهلاك الطاقة في المباني وتحقيق بيئة أكثر 
استدامة وصحة للسكن والعمل، قامت شركة 
التصميم العالمية أروب بتطوير منصة »نيورون« 
)NEURON(. حيث تعتمد هذه المنصة على 
تقنيات الذكاء الاصطناعي وتستخدم أجهزة استشعار 
الجيل الخامس وإنترنت الأشياء لجمع وتحليل 
البيانات من أنظمة إدارة الطاقة في المباني. بعد 

ذلك، تقوم بتحسين استهلاك الطاقة لأنظمة التدفئة 
والتهوية وتكييف الهواء )HVAC( استناداً إلى 
سلوكيات المستخدمين، مما يمكن أن يسفر عن 
توفير نسبة تتراوح بين %10 إلى %30 من الطاقة 
في المباني التجارية. بالإضافة إلى ذلك، تحُسن 
التقنيات المدعومة بالذكاء الاصطناعي مصادر الطاقة 
المتجددة في العالم عبر الذكاء الاصطناعي، من تنبؤ 
منصات التتبع السحابي لأداء الطاقة الشمسية إلى 

تحسين أنظمة تخزين وتوزيع الطاقة.

الهدر الغذائي
يتم تحقيق تقدم كبير في تقليل الهدر الغذائي 
مــن خــلال استخدام حلول مثل نظام وينوو 
)WINNOW SOLUTIONS( في قطاع الضيافة. 
حيث يساعد هذا النظام المطابخ التجارية على 
تقليل هدر الطعام بشكل فعال، حيث تتمكن منصة 
مدعومة بالذكاء الاصطناعي من تحديد الفاقد بدقة 
في المطابخ وقياس كميته ووزنه. مما يساعد ذلك 
الطهاة في تحسين إدارة الطلبات وإدارة المخزون، 
وبالتالي يسهم في مكافحة هدر الطعام الذي يصل 
إلى 1.3 مليار طن من الطعام الذي يتم إهداره 

سنوياً.

كتب : مصطفى ابراهيم  – دينا 
عبد المنعم

تنطلق فعاليات ملتقى دبي للذكاء الاصطناعي 
11ــ 12 أكتوبر الجاري برعاية الشيخ حمدان بن 
محمد بن راشد آل مكتوم، ولي عهد دبي رئيس 
المجلس التنفيذي رئيس مجلس أمناء مؤسسة دبي 

للمستقبل، بمشاركة كبرى الشركات التكنولوجية.
وتبحت المؤسسات الدولية خــلال الملتقى 
فرص وإمكانات وسبل تطوير استخدامات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي للاستفادة منها في تصميم 

مستقبل أفضل في مختلف المجالات.
وتتضمن قائمة الشركاء الاستراتيجيين لهذا 
الــحــدث العالمي الــذي تنظمه مؤسسة دبي 
للمستقبل في متحف المستقبل و»منطقة 2071« 
كلاً من »ميتا« و»بــي دبليو سي« و»ديلويت« 

و»مايكروسوفت« و»كوانتم بلاك من ماكنزي« 
و»هيئة دبي الرقمية«

وستشهد جلسات وفعاليات ملتقى دبي للذكاء 
ــارزة من »طيران  الاصطناعي أيضاً مشاركات ب
الإمارات« و»إس آيه بي« و»جوجل« و»آي بي أم« 
و»نوكيا« و»هيومانيزم« و»إتــش تي سي فايف« 
و»نيفيديا« و»طلبات« و»سوبر ورلد« و»سناب« 
و»كريم« و»بيدو« و»تشكيل« و»مركز دبي للبلوك 
تشين« و»بي سي جي« إضافة إلى جمعية البلوك 
تشين الأوروبية، المنظمة العالمية للبيانات الأخلاقية، 
ــي، ومكتب الذكاء  وهيئة طــرق ومــواصــلات دب

الاصطناعي في حكومة الإمارات.
من جهته قال يونس آل ناصر  مساعد ـ المدير 
العام لدبي الرقمية، الرئيس التنفيذي لمؤسسة 
دبي للبيانات والإحصاء: »يعد ملتقى دبي للذكاء 
الاصطناعي علامة فــارقــة جــديــدة فــي التقدم 

التكنولوجي المستمر للإمارة، في ظل تزايد أهمية 
دور الذكاء الاصطناعي في تشكيل مستقبلنا. 

وباعتبارها الجهة المكلفة بقيادة مسيرة رقمنة 
جميع جوانب الحياة في إمارة دبي، تنضم دبي 
الرقمية كشريك استراتيجي للحدث، بما يؤكد التزامها 
بتعزيز رحلة التحول الرقمي لدبي، وسعيها الحثيث 
لتبني التقنيات المتقدمة وعلى وجه الخصوص 
الذكاء الاصطناعي لتحسين حياة جميع المواطنين 

والمقيمين والزوار في الإمارة« .
من جهتها قالت إيفلين ميلر ـ نائب رئيس 
السياسة العامة في شركة »ميتا«: »يسعدنا الانضمام 
إلى قادة الفكر وصناع القرار في ملتقى دبي للذكاء 
الاصطناعي لمناقشة مستقبل التكنولوجيا وآفاق 
تطويرها والاطــلاع على الرؤى العالمية المتنوعة 
للمتخصصين والخبراء في هذا المجال ووجهات نظر 
الأكاديميين والجهات الحكومية والمجتمع المدني، 

وضرورة التعاون لتحقيق الحوكمة المسئولة للذكاء 
الاصطناعي التي تعود بالفائدة على الجميع« .

أضافت: »نقدّر نهج دبي الاستشرافي للمستقبل 
في هذا المجال ونتطلع إلى المساهمة الفاعلة ضمن 
فعاليات هذا الحدث وتبادل الخبرات والمعارف مع 

الأطراف المشاركة« .
ومــن جهته قــال علي حسيني ـ الشريك 
والرئيس التنفيذي للشؤون الرقمية في بي 
ــط: »نــدرك إمكانيات  دبليو سي الشرق الأوس
الذكاء الاصطناعي وأهميته في المنطقة ونقوم 
بمساعدة عملائنا على إعــادة تحديد مقومات 
القوى العاملة، وتحويل أعمالهم مع الذكاء 

الاصطناعي« .
ــرقــاوي، مسئول الــذكــاء  ــب وقـــال يــوســف ال
الاصطناعي والبيانات في ديلويت الشرق الأوسط: 
»تتصدر دبي مشهد الابتكار الرقمي وتستفيد من 

فوائد تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي التوليدي التي 
تمتلك القدرة على إيجاد مميزات غير مسبوقة 

في دولة الإمارات وخارجها« .
وقال جورج وولفارت ـ رئيس قسم السياسات 
العامة لدى شركة سناب: »يعد الملتقى مناسبة 
بالغة الأهمية لبحث الاتجاهات والنظم الداعمة 
وفرص الشراكة بين القطاعين الحكومي والخاص«

وقالت ريما مناع ـ نائب الرئيس ورئيسة وحدة 
أعمال سوق الشرق الأوسط لدى نوكيا: »نتشارك مع 
مؤسسة دبي للمستقبل حرصنا على دعم الابتكار 
الهادف والسعي باتجاه اعتماد تقنيات مسؤولة 

ومستدامة تؤثر بوضوح على المجتمع« . 
من جهته قال أمين الزرعوني ـ  الرئيس التنفيذي 
لشركة بيدو: »يمكن للذكاء الاصطناعي التوليدي بدء 
عصر من التحولات النوعية والتأثير على العديد من 

القطاعات« . 

تقنيات AI للأفراد والشركات أدوات وتقنيات جديدة لمكافحة تأثيرات تغير المناخ وحماية البيئة

الاتحاد الأوروبي دعم 10 شركات ناشئة فى مجال معالجة هدر الطعام شنايدر إلكتريك وAVEVA يستضيفان مؤتمرا للحلول البرمجية  لتعزيز التحول الرقمي بالقطاع الصناعي
كتب : وائل الحسينى – امين 

قدري
كشف تــومــاس أور ـ المؤسس والرئيس 
التنفيذي لمنصة » مينلو ميديا »      بالاتحاد 
الاوروبــي عن حصول 10 من الشركات الناشئة 
الأوروبية وبعض الفرص الرائعة التي تهدف الى 

تحويل الهدر إلى ثروة وتعالج ازمة هدر الطعام  .
أولها  يوم المستثمر في EPFL هو تجمع 
حصري متاح للدعوة فقط للمستثمرين 
ذوي التفكير المستقبلي وشركاء الابتكار 
في الشركات والمكاتب العائلية وأي شخص 
حريص على الاستثمار في الشركات الناشئة 
من غرب سويسرا. يقام المؤتمر في 8 نوفمبر 
في حرم EPFL في لوزان، ويوفر فرصة فريدة 
للتواصل مع المبتكرين وقادة الصناعة وحضور 
جلسات العرض التقديمي واكتشاف الاتجاهات 

التكنولوجية الثورية. 
 طفرة تمويل الذكاء الاصطناعي: قامت شركة 
NEARA ، وهي منصة لنمذجة البنية التحتية 
مقرها لندن وتستخدم الذكاء الاصطناعي لإنشاء 
نماذج ثلاثية الأبعاد على مستوى الشبكة 
لعمليات المحاكاة الهندسية، بجمع 9.3 مليون 

ــورو من التمويل الإضافي. حصلت شركة  ي
CONTINUUM INDUSTRIES ومقرها 
إدنبرة، وهي شركة تعمل بالذكاء الاصطناعي 
تعمل على تسريع تحول الطاقة العالمي من 
خلال مساعدة مطوري البنية التحتية على 
تقليل المهام التي تستغرق 12 شهراً إلى 8 
أسابيع فقط، على مبلغ 9.4 مليون يورو. قامت 
شركة CORRECTO ومقرها مدريد، وهي أول 
أداة للكتابة باللغة الإسبانية تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي في الوقت الفعلي، بجمع 6.5 مليون 
يورو لتوفير طريقة لمساعدة المتحدثين باللغة 

الإسبانية على التواصل بشكل أفضل.
 الشركات الناشئة الدائرية/الخضراء: 
نجح نظام PEXAPARK ومقره زيوريخ، 
وهو نظام تشغيل لشراء وبيع وإدارة الطاقة 
المتجددة، في جمع 20 مليون يورو. أعلنت 
شركة TRACELESS ، وهــي شركة ناشئة 
في مجال الاقتصاد الحيوي ومقرها هامبورغ 
ومخصصة لإنتاج مواد حيوية طبيعية كبدائل 
للبلاستيك، عن استكمال جولة تمويل بقيمة 

36.6 مليون يورو. 
حصلت RESOURCIFY ، وهــي منصة 
لإدارة النفايات وإعادة التدوير، ومقرها هامبورج 

أيضًا، على مبلغ 14 مليون يورو بهدف مساعدة 
الشركات على تقليل نفاياتها بشكل كبير. قامت 
شركة KERN TEC ، وهي شركة نمساوية 
لتكنولوجيا الأغذية، بجمع 12 مليون يورو 
لتحويل مخلفات الطعام إلى مكونات قيمة 
ومستدامة. قامت شركة METERGRID ، وهي 
شركة ناشئة مقرها شتوتغارت، مؤخرا بجمع 2.7 
مليون يورو لتوفير طاقة نظيفة وبأسعار معقولة 

ولا مركزية للمباني متعددة الشقق.
 :VC NEWS / INSIGHTS 

حصلت DAWN CAPITAL ، إحــدى 
الشركات الــرائــدة في مجال الاستثمار في 
برامج B2B في أوروبا، على مبلغ 660 مليون 
يورو لدعم الجيل القادم من قادة البرمجيات 
العالميين. سيمكن هذا التمويل الشركة من 
 B2B ــة ــي دعــم مشاريع البرمجيات الأوروب
باستمرار بدءًا من السلسلة A وحتى الخروج. 
INVEST- أعلن المستثمر الهولندي المؤثر
NL عن قيامه باستثمار بقيمة 10 ملايين يورو 
في EXTANTIA CAPITAL ، وهي شركة 
رأس المال الاستثماري الأولى في مجال المناخ 
ومقرها برلين ولها حضور محلي في جميع 

أنحاء أوروبا.

كتب :  محمد العطار – وائل 
الجعفري

كشفت شركة شنايدر إلكتريك،  المتخصصة 
في مجال التحول الرقمي لإدارة الطاقة والتحكّم 
الآلي، أنها أصبحت الآن الموزع الرسمي  الحصري  
لأڤيڤا )AVEVA( في السوق المصري، وهي 
الشركة العالمية المتخصصة في مجال البرمجيات 
الصناعية. ويتيح هــذا التعاون لكلا الشركتين 
تسريع جهود التحول الرقمي في القطاع الصناعي 
ــلان عن هــذه الشراكة خلال  المحلي. جــاء الإع
الحدث الأول من نوعه المخصص لحلول البرمجيات 
من تنظيم شنايدر إلكتريك بالشراكة مع أڤيڤا 
بحضور عدد من الشركاء المتخصصين في مجال 
دمــج الأنظمة والشركات المصنّعة للمعدات 
الأصلية )OEMS(  وموزعي حلول التحكم الآلي. 
وكانت هذه الفعالية البارزة محط أنظار العديد من 
خبراء ورواد الصناعة والتكنولوجيا، الذين توافدوا 
لاستكشاف آفاق التحول الرقمي والابتكار في مجال 

الطاقة والتحكم الآلي.
ــلال الــفــعــالــيــة، اســتــعــرضــت شنايدر  ــ وخ
إلكتريك وأڤيڤا أحدث التقنيات والحلول المبتكرة في 
مجال البرمجيات، ونماذج الأعمال الجديدة والبرامج 
المخصصة للشركاء والمنتجات والحلول الجديدة 
التي يتم تقديمها للسوق. شهد الحدث تنظيم أربع 
حلقات نقاشية بمشاركة نخبة من كبار الخبراء من 
الشركتين لتسليط الضوء على آخر التطورات والحلول 
في هذا المجال كما شهدت الفعالية مراسم لتوزيع 
الجوائز لتكريم الشركاء والشركات المتخصصة في 
دمج الأنظمة والحاصلين على شهادة اعتماد من 

أڤيڤا.
تتميز حلول البرمجيات المقدمة من أڤيڤا – 
والتي تتولى شنايدر إلكتريك توزيعها في مصر- بأنها 

محايدة ويمكن استخدامها مع أي علامة تجارية، 
مما يجعلها متوافقة مع مجموعة واسعة ومتنوعة 
من العلامات التجارية للأجهزة والمعدات. تتنوع 
محفظة الحلول المقدمة من أڤيڤا لتشمل أكثر 
من 140 من الحلول البرمجية الملائمة لمختلف 
الصناعات وعلى رأسها المياه ومعالجة مياه الصرف، 
والبنية التحتية، والمدن الذكية. كما أن تلك الحلول 
تتناسب مع مختلف المشروعات بإختلاف أحجامها 
كما يمكن  تعديلها لتناسب المتطلبات الخاصة 
للعملاء. ويمكن لحلول وخدمات شنايدر إلكتريك 
المتطورة في مجال إدارة الطاقة والتحكم الآلي 
في القطاع الصناعي والحلول البرمجية من أڤيڤا 
معًا مساعدة الشركات في تحسين الأداء الهندسي 
والتشغيلي والصيانة في كافة قطاعات المؤسسات 
مما يسهم في زيــادة معدلات الكفاءة، وتحقيق 
وفورات، وزيادة معدلات الربحية، بالإضافة إلى تقليل 

المخاطر، وتعزيز الاستدامة وتمكين الأفراد.
ــال المهندس أحمد مــدكــور ـ  مــن جهته ق
نائب الرئيس للقطاع الصناعي بشركة شنايدر 
إلكتريك شمال شرق إفريقيا والمشرق العربي، 
»مسرورون بالإعلان عن شراكتنا الاستراتيجية مع 

أڤيڤا )AVEVA( ليتم توحيد الجهود بهدف تعزيز 
وتيرة التحول الرقمي في القطاع الصناعي في مصر 
والذي يتطلب الآن طريقة تفكير رقمية قائمة على 

الاعتماد على البرمجيات والبيانات. 
أضاف بفضل نهجنا الذي يرتكز على الحلول 
البرمجية بالإضافة إلى الحلول المتطورة الأخرى 
التي نقدمها، ونؤكد التزامنا بتوفير حلول التحكم 
الآلي المبتكرة والتي تتميز بالاعتمادية لعملائنا، 
لمساعدتهم على خفض التكاليف التشغيلية وزيادة 

المرونة ومساعدتهم في التحول نحو الاستدامة« .
وخلال الفاعلية، قامت كلًا من شركة شنايدر 
إلكتريك وأڤيڤا باستعراض مجموعة متنوعة من 
المنتجات والحلول المصممة لتعزيز الكفاءة 
وتعزيز التحول الرقمي في القطاع الصناعي، بما في 
 AVEVA UNIFIED ذلك مراكز التحكم الأقايمي
OPERATION CENTER، والــذي يقدم بيانات 
في الوقت الفعلي للمساعدة في اتخاذ قرارات 
أفضل بشكل أسرع بالإضافة إلى خاصية الذكاء 
الاصطناعي التي تساعد فريق العمل على تحسين 
موثوقية الأصــول والأداء التشغيلي مع توفير 
التكاليف التقنية. وتضمنت المنتجات المعروضة 

أيضًا AVEVA PI SYSTEM، وهو مجموعة من 
الحلول تتيح جمع البيانات التشغيلية في الوقت 
الفعلي وتخزينها والوصول إليها لتزويد صناع القرار 
في قطاع الصناعات الحيوية بالقدرة على تحليل 
البيانات. كما تم عرض منتج آخر وهو نظام تنفيذ 
 AVEVA MES MANUFACTURINGالتصنيع
EXECUTION SYSTEM- ، والذي يتيح للشركات 
رقمنة وتحسين وإدارة عملياتها التشغيلية ونشاطات 

العمل عبر الأصول الصناعية.
ومن ناحيته قال أحمد فوزي، مدير قطاع دمج 
الأنظمة في أڤيڤا )AVEVA(، لدى السوق المصري 
إمكانيات هائلة، خاصة في المجال الصناعي مع 
النمو غير المسبوق الذي يشهده قطاع التحول 
الرقمي. ونحن سعداء للغاية في أڤيڤا بالتعاون مع 
شنايدر إلكتريك لتقديم حلول برمجية رائدة تمكّن 
العملاء المحليين من تحسين اعتمادية الأصول 
والأداء التشغيلي. فمجموعة حلولنا مصممة 
لمساعدة الشركات في تحقيق التحول الرقمي 

وتسريع النمو« .
أضــاف يلتزم القطاع الصناعي في شنايدر 
إلكتريك بتوفير حلول إدارة الطاقة والتحكم 
ــي بهدف خفض انبعاثات ثاني أكسيد  الآل
الكربون بنسبة تصل إلى %30 في قطاع الصناعة 
ومساعدة المزيد من الصناعات على رقمنة 
عملية التشغيل لتحسين أدائها وضمان المرونة 
وإدارة سلاسل القيمة بصورة فعالة. وتمتلك 
الشركة سجلًا حافلًا من المشاريع الناجحة في 
القطاع الصناعي وعلى رأسها مشروع الدلتا 
الجديدة، أحد أكبر المشروعات الزراعية يتم 
بنائه على مساحة تزيد عــن 8 ملايين متر 
مربع، وتسُتخدم حلول شنايدر إلكتريك لتقليل 
الانبعاثات الكربونية الناتجة عن المشروع وتعزيز 

كفاءة استخدام الطاقة.

بقدرة 150 ميجاوات : 

فيرتف توسع عملياتها وتقييم مركز بيانات تفاعليً للشبكة بالطاقة المتجددة
كتب : محمد الخولي –  امير طه 

كشفت فيرتف  VERTIV »  المزود العالمي لحلول 
البنية التحتية الرقمية الحيوية وحلول استمرارية الأعمال، 
الإعــلان عن إنشاء كيان قانوني جديد ومكتب محلي 
لها في النرويج، مما يزيد من تعزيز شراكتها مع مزود 

 GREEN  المواقع المشتركة شركة غرين ماونتن
MOUNTAIN ودعـــم نموها السريع 

في شمال أوروبــا. وتعد هذه الخطوة 
الإستراتيجية بمثابة شهادة على التزام 
فيرتف بتقديم بنية تحتية مستدامة 
وقابلة للتطوير لتلبية المتطلبات 
المتزايدة للعملاء والمستخدمين 

النهائيين.
وكجزء من خططها التوسعية، شرعت 

OSL2- شركة غرين ماونتن في مشروع
HAMAR الطموح الذي يشمل بناء مركز بيانات 

OSL2- متطور في مدينة هامر في النرويج. ويشتهر موقع
HAMAR بأنه أحد أكثر مقدمي الخدمات استدامة في 
الصناعة، وسيتم تشغيله بقدرة 90 ميجاوات من الطاقة 
الكهرومائية المتجددة، مع إمكانية زيادتها بما يصل إلى 

150 ميجاوات لاستيعاب النمو المستقبلي، وسيتم دعمه 
لتقديم خدمات متوازنة لدعم الشبكة. ومن المقرر أن 
تؤسس المنشأة المبنى الأول لها بقدرة 30 ميجاوات في 

نوفمبر 2023.
من جهته قال سفين أتلي هاجاسيث ـ الرئيس التنفيذي 
 OSL2-HAMAR لشركة جرين ماونتن : »يمثل مشروع
تحدياً هائلًا يتطلب جهودًا جماعية وشراكات قوية، 
وبالتالي فإننا نعرب عن تقديرنا لشركة فيرتف 
لدعمها الاستثنائي في هذه المرحلة. 
فقد كان لالتزام فيرتف الذي لا يتزعزع 
وخبرتها الطويلة دور أساسي في إنجاح 
هذه المبادرة ونحن نقدر شراكتهم 
في تشكيل مستقبل مراكز البيانات 
الصديقة للبيئة« .  وقال كارستن وينثر ـ 
رئيس شركة فيرتف لمنطقة أوروبا والشرق 
الأوسط وأفريقيا: »من خلال توسيع عملياتنا 
في النرويج ودعم النمو الملحوظ لشركة غرين ماونتن 
في شمال أوروبا، تفخر فيرتف بلعب دور محوري في توفير 
حلول وخدمات البنية التحتية الفعالة والقابلة للتطوير. 
حيث يجسد هذا التعاون التزامنا بتقديم تقنيات مراكز 

البيانات المتطورة ودعم العملاء الاستثنائي.

كتب : دينا عبد المنعم - مصطفى ابراهيم 
كشفت منصة »كوين بيس« لتبادل العملات المشفرة حصول ذراعها في سنغافورة على ترخيص »مؤسسة 
مدفوعات رئيسية« من البنك المركزي في المدينة، حسبما نقلت »رويترز« .  وبموجب الترخيص الممنوح، 
بات بإمكان أكبر بورصة عملات مشفرة في العالم، تقديم خدمات الدفع بالرموز الرقمية للأفراد والمؤسسات 
في سنغافورة رسمياً، بعد أن حصلت على الموافقة المبدئية في أكتوبر/تشرين الأول من العام الفائت. و بذلك 
تنضم المنصة إلى مجموعة متزايدة من الشركات التي حصلت على تراخيص، لتقديم خدمات الدفع بالعملات 
الرقمية هناك. وبرزت سنغافورة، خلال السنوات الفائتة، بوصفها مركزاً للعملات المشفرة في آسيا، بعد أن 

اجتذبت شركات الأصول الرقمية من دول مثل الصين والهند. 

»كوين بيس« للعملات 
الرقمية تحصل على 

 ترخيص مدفوعات
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وفقاً لاستبيان »بين أند كومباني« :

تزايد طلب الشركات على المواهب الهندسية في الذكاء الاصطناعي والتعلم الآلي حلال الـ 18 شهراً القادمة 89 % من شركات البرمجيات تستخدم هذا الذكاء لتمييز منتجاتها بنسبة 15 % 
كتب : وائل الجعفري - 

أمين قدرى 
أظهر استبيان أجرته شركة »بين أند 
كومباني«، مؤخراً، أن %75 من أكثر من 
750 مديراً تنفيذياً قالوا إن الذكاء الاصطناعي 
حقق بالفعل توقعاتهم أو تجاوزها. ووفقاً 
لتقرير التكنولوجيا العالمية السنوي الرابع 
لشركة »بين«، الذي صدر مؤخرا ، يمكن 
للجيل الحالي من أدوات ونماذج الذكاء 
الاصطناعي، أن يساعد الشركات على تسريع 
مهام الموظفين بنسبة %20، دون فقدان 

الجودة.
في حين أن سهولة الوصول إلى واجهات 
برمجة التطبيقات )APIS( لنموذج اللغة 
الكبيرة )LLM(، سهلت نسبياً عرض 
المنتجات الجديدة التي تعمل بالذكاء 
الاصطناعي، فقد وجد الاستبيان أن 89% 
من شركات البرمجيات، تستخدم هذا 
الذكاء، لتمييز منتجاتها - بمقدار 15 نقطة 
مئوية أعلى من القطاعات الأخرى. ووجدت 
»بين« أن أول المستخدمين للذكاء يشهدون 
بالفعل نتائج ومكاسب في الإنتاجية، حيث 
تستكشف الشركات طرقاً جديدة لاستخدام 

الذكاء في أعمالها.

تطور متسارع في الابتكار
من جهته قال ديفيد كروفورد ـ الرئيس 
العالمي لممارسات التكنولوجيا في »بين«: 
»نحن نشهد تطوراً متسارعاً في الابتكار، ولا 
نزال في المراحل الأولى منه، وتؤكد ثلاث 
من أصل أربع شركات برمجيات شاركت 
معنا في الاستبيان أن الشركات التي تتحرك 
مبكراً، ستتمتع بميزة مستدامة دون تراجع. 
ويتوقع قادة البرمجيات أن توفر التكنولوجيا 
فرصاً كبيرة لزيادة النمو الإجمالي والاحتفاظ 

بالعملاء”. 
من ناحيته قال أوليفر بيتنر ـ الشريك 
ورئــيــس قسم تكنولوجيا المؤسسات 
والممارسات الرقمية في »بين« الشرق 
الأوسط: »مع تحول الذكاء الاصطناعي في 
كل صناعة تقريباً في جميع أنحاء العالم، 
فإن منطقة الشرق الأوسط تخصص بدورها 
استثمارات كبيرة في هذه المجالات، لا 
سيما في ظل التغيرات المتسارعة التي 

تشهدها المنطقة. 

التخطيط الدقيق
إن هــذه التقنيات المبتكرة، إذا تم 

استخدامها بشكل صحيح، لن يقتصر دورها 
على تغيير الطريقة التي نعمل ونعيش بها 
فقط، وإنما ستشكل أيضاً تحديات يمكن 
أن تؤثر على الصناعات في المستقبل. وهذا 
يسلط الضوء على الحاجة إلى التخطيط 
الدقيق لضمان استخدام الذكاء الاصطناعي 

بفعالية”. 
وتحتاج شركات البرمجيات أيضاً إلى 
معالجة كيفية اعتماد عملائها للذكاء 
الاصطناعي التوليدي، ويمكن للمنافسين 
التأثير على أعمالهم، وتظهر الكثير من 
مخاوف العملاء بشأن حماية البيانات 

والــوصــول إليها، ومعلومات التعريف 
الشخصية، ومسارات التدقيق، والأساس 
السريع مع بيانات الملكية، والتكامل مع 
تقنيات التعلم الآلي )ML( وتقنيات الأتمتة 
الأخرى، في طبقات النظام الأساسي، خارج 

نماذج اللغات الكبيرة. 

تغير الأدوار الوظيفية
ويوضح التقرير أن هذا هو المجال الذي 
يمكن لشركات البرمجيات أن تميز نفسها 
فيه، وأن تستفيد من مكانتها الراسخة في 

البنية الهيكلية بالنسبة للعملاء.

مــع قــيــام العملاء باعتماد الــذكــاء 
الاصطناعي في عملياتهم الخاصة، من 

المتوقع أن تتغير الأدوار الوظيفية. 
تعد الهندسة والمبيعات والتسويق 
من بين الوظائف التي من المرجح أن 
تستفيد من الذكاء الاصطناعي، فعلى مدار 
الـ 18 شهراً القادمة، ستحتاج الشركات إلى 
المزيد من المواهب الهندسية في الذكاء 
الاصطناعي والتعلم الآلي، خاصة مع الخبرة 

في بناء أو دمج نماذج اللغات الكبيرة.
سيغير الذكاء الاصطناعي التوليدي 
الطريقة التي تقوم بها الشركات بتسويق 
منتجاتها وخدماتها وبيعها، لأنها تؤدي إلى 
أتمتة كبيرة عبر كل خطوة من دورة حياة 

العميل. 
المشهد التنافسي

وعلى وجه الخصوص، فإن الطلب وتوليد 
العملاء المحتملين، ومبيعات الخدمة الذاتية 
الرقمية، ونجاح العملاء، وأنشطة الدعم 
الأخرى، لديها جميعاً القدرة على الاستفادة 
من أنــواع الأتمتة التي يتيحها الذكاء 

الاصطناعي التوليدي.
وبالنسبة للتوجهات التي يسعى إليها 
المستثمرون، أظهر تقرير »بين« أن 

معظم المستثمرين يتفقون على أن الذكاء 
الاصطناعي، سيكون له تأثير كبير على قطاع 

التكنولوجيا. 
وفي الواقع، فإن حماس المستثمرين له 
مرتفع، حيث قادت استثماراته والتعلم الآلي 
إلى نمو المشاريع في النصف الأول من عام 
2023. ومع ذلك، يعتقد معظم المستثمرين 

أن تطور المشهد التنافسي لا يزال مرتقباً.
لتجنب مخاطر أي تأثير سلبي، يجب 
على المستثمرين النظر فــي كــل من 
احتمالات هذه التأثيرات والحواجز الهيكلية 

في السوق.
يقول كــروفــورد: »إن أفضل صناديق 
التمويل لا تنتظر لترى كيف يغير الذكاء 
الاصطناعي التوليدي هذا المجال، وإنما هي 
تنحاز نحو اتخاذ الإجراءات للاستفادة من 

إمكانات أصولها البرمجية الحالية«.
ــع شركات  تؤكد ثــلاث من أصــل أرب
برمجيات شــاركــت فــي الاستبيان أن 
الشركات التي تتحرك مبكراً، ستتمتع 
بميزة مستدامة دون تراجع. ويتوقع قادة 
البرمجيات أن توفر التكنولوجيا فرصاً 
كبيرة لزيادة النمو الإجمالي والاحتفاظ 

بالعملاء.

750 مديراً تنفيذياً دعوة للإسراع في تبني الذكاء الاصطناعي لزيادة الإنتاجية

اتحاد شركات الاتصالات الأوروبية تطالب بإجبار شركات 
التكنولوجيا على دفع مبالغ أكبر مقابل الشبكات

»أبل« و»ألفابت« تدافعان عن صفقة مشتركة أمام الجهات التنظيمية

كتب : وائل الجعفري – 
مصطفى ابراهيم 

ــحــادات شــركــات الاتــصــالات  دعــت ات
في أوروبا الاتحاد الأوروبــي للضغط على 
شركات التكنولوجيا الكبرى لدفع مقابل أكبر 

لاستخدام شبكات الاتصالات.
ونقلت صحيفة فاينانشال تايمز 
البريطانية عن خطاب موجه من 20 شركة 
اتصالات إلى السلطات الأوروبية، القول 
إن الشركات تريد نصيبا أكثر عدالة من 
عائدات شركات التكنولوجيا التي تعتمد 
إيراداتها على مستخدمي شبكات الاتصالات، 
للمساهمة في نفقات البنية التحتية 

للشبكات.
وتضم قائمة الموقعين على الخطاب 
الموجه إلى المفوضية الأوروبية والبرلمان 
الأوروبي رؤساء دويتشه تيليكوم وفودافون 

جروب وتيليا وبي.تي جروب.
وأعــرب الموقعون على الخطاب عن 
وجهة نظرهم بأن جوجل ونتفليكس وغيرها 
من شركات خدمات الإنترنت تحقق أغلب 
أرباحها من خلال شبكات الاتصالات، في 

حين أنها تدفع مقابلا زهيدا.
في المقابل أشاروا إلى شركات خدمات 
الحوسبة السحابية التي تحصل على مبالغ 
كبيرة من عملائها مقابل نقل البيانات. 
وقالت الصحيفة إنه في حين أن طلب 
شركات الاتصالات ليس جديدا، فإن توقيته 

ضاغط قبل انتخابات البرلمان الأوروبي في 
العام القادم.

وقال رؤساء شركات الاتصالات إن كمية 
البيانات التي يتم نقلها من عدد محدود 
من شركات التكنولوجيا الكبرى ارتفع بنسبة 
%30 خلال السنوات الأخيرة، ومن المتوقع 
استمرار هذا النمط دون أن تقابله زيادة في 

إيرادات الشبكات.
وأضافوا مطلوب استثمارات كبيرة لتوفير 
تكنولوجيا اتصالات الجيل الخامس في كل 
أنحاء أوروبا بحلول 2030، حيث تقدر تكلفة 
هذه الخطوة بنحو 200 مليار يورو )210 

مليارات دولار(.
كما تترقب 6 شركات تكنولوجيا كبرى 
في الاتحاد الأوروبـــي فرض قواعد أكثر 
صرامة بهدف منعها من إساءة استخدام 
وضعها المهيمن فــي الــســوق بصفتها 

»الشركات المتحكمة« في الاقتصاد الرقمي.
وقالت المفوضية الأوروبية إن الإجراءات 
سوف تنطبق على مايكروسوفت وآمازون 
وميتا، ويشمل ذلك تطبيقاتها فيسبوك 

وواتساب وانستجرام، بالإضافة إلى شركات 
الفابيت وآبل وبيت دانس، المالكة لتطبيق 

تيك توك.
ولم يعد مسموحا للشركات منح معاملة 
تفضيلية من حيث التصنيف لخدماتها، كما 
أنه يمكنها فقط دمج المعلومات من أي 
مصادر مختلفة من خلال موافقة المستخدم 
الواضحة. وأمام الشركات ستة أشهر لتطبيق 

هذه القواعد.
وسوف تتعرض الشركات التي تنتهك 
القواعد لغرامات كبيرة، وفــي حالات 

استثنائية يتم إنهاء عملها.
وقال المفوض الأوروبي تيري بريتون عبر 
منصة »إكس« )تويتر سابقا(: »سوف يتعين 
على الشركات الإلكترونية الأكثر تأثيرا الآن 

الالتزام بقواعد الاتحاد الأوروبي”. 
ويشكل القانون جزءا من عملية تحديث 
شاملة لكتاب القواعد الرقمية للاتحاد 
الأوروبي الذي بدأ دخوله حيز التنفيذ هذا 
العام، ويأتي بعد أسابيع من بدء تطبيق 
حزمة مصاحبة من القواعد التي تهدف إلى 
الحفاظ على أمان مستخدمي الإنترنت، وهو 

قانون الخدمات الرقمية.
وقالت المفوضية التنفيذية للاتحاد 
ــي إن المنصات الرقمية يمكن  الأوروبـ
إدراجها كحراس بوابة إذا كانت بمثابة 
بوابات رئيسية بين الشركات والمستهلكين 
من خلال توفير »خدمات النظام الأساسي 

الأساسية”.

كتب : سماح سعيد - وائل 
الحسيني 

أقرت شركة » أبل » بأن اتفاقها الرابح مع 
شركة »ألفابت« لاستخدام » جوجل” التابع 
لها كمحرك بحث افتراضي على هواتف 
»أيفون«. يتضمن بنداً يقضي بأن شركتي 
التكنولوجيا العملاقتين سوف »تدعمان 
وتدافعان« عن صفقتها في مواجهة عمليات 
التدقيق الحكومية، بحسب ما جاء على 
لسان مسؤول تنفيذي كبير في »أبل« خلال 

محاكمة لمكافحة الاحتكار .
في عام 2016، أعُيد التفاوض بشأن 
العقد الممتد لفترة طويلة بين الشركتين، 
لكي يشمل هذا البند، وفقاً لما كشفه إيدي 
كيو ـ النائب الأول لرئيس الخدمات في 
»أبل« اليوم الثلاثاء أمام محكمة فيدرالية 
فــي واشنطن، حيث تضغط الحكومة 
الأمريكية من خلال ادعائها أن »جوجل« 

تمارس الاحتكار في مجال البحث.

من جهته قال كيو، وهو المسئول عن 
التفاوض بشأن أحدث نسخة من الاتفاق، 
إن بند الدفاع المشترك أضُيف بناءً على 
طلب »جوجل«. لفت إلى أن البند صاغه 
محامو الشركة، حتى لا يتسنى له التحدث 
مباشرة بشأن سبب تضمينه في الاتفاق. في 
ذلك الوقت تقريباً، كان الاتحاد الأوروبي 
يحقق في هيمنة »جوجل« على مجال 

البحث عبر الإنترنت.
برّر المسئول التنفيذي خلال شهادته 
هــذه الترتيب بين »أبـــل« ومنافستها 
التكنولوجية، قائلاً إن جعل »جوجل« محرك 
البحث الافتراضي كان هو الخيار الأفضل 

للعملاء وبالتأكيد، لم يكن هناك بديل 
مناسب كنا سنلجأ إليه في ذلك الوقت«. 
وقال: »لا أعرف ماذا كنا سنفعل« لو انهار 

الاتفاق.
أصبح محرك »جــوجــل« لأول مرة 
الخيار الافتراضي في متصفح »سفاري« 
في عام 2002. خضعت هذه الصفقة 
للمراجعة عدة مــرات. وقال »كيو« إن 
الاتفاق تم تمديده في عام 2021، بعد 
أن رفعت وزارة العدل دعواها القضائية 
الأولى ضد هيمنة »جوجل« على البحث 

في العام السابق.
تدفع »جوجل« لشركة »أبل« مليارات 
الــدولارات لهذا التخصيص الحصري البارز 
على منتجات مثل »أيفون«، مما يجعل 
الاتــفــاق ذا أهمية خاصة بالنسبة إلى 
الحكومة. القضية التي ينظر فيها قاضي 
محاكمة مكافحة الاحتكار تتمثل فيما إذا 
كان عملاق البحث قد شق طريقه إلى 

أجهزة »أبل« على حساب المنافسين.

كتب : محمد الخولي – وائل الجعفري 
نمت صناعة خدمات البرمجيات وتكنولوجيا المعلومات في الصين بنسبة بلغت 13.9% 
على أساس سنوي خلال الـ 8 أشهر الأولى من العام الجاري 2023، لتسجل أرباح الصناعة 

بقيمة 862.8 مليار يوان )120.17 مليار دولار(.
وبحسب بيانات رسمية أصدرتها وزارة الصناعة وتكنولوجيا المعلومات الصينية فقد بلغت 
الإيرادات المجمعة للصناعة 7.52 تريليون يوان خلال الفترة المذكورة، بزيادة قدرها 13.5% 

على أساس سنوي.
وصعدت إيرادات خدمات الحوسبة السحابية والبيانات الضخمة بنسبة %15.7 على أساس 
سنوي لتصل إلى 753.2 مليار يوان بنهاية اغسطس الماضي، كما زادت إيرادات خدمات 
المعلومات والتكنولوجيا لمنصات التجارة الإلكترونية بنسبة %9 على أساس سنوي لتبلغ 

698.1 مليار يوان خلال الفترة من يناير إلى أغسطس الماضيين.
وكان قد قال نائب رئيس الوزراء الصيني خه لي فنغ، خلال حوار اقتصادي وتجاري رفيع 
المستوى في بكين، الأسبوع الماضي، إن الصين تأمل في أن يرفع الاتحاد الأوروبي القيود 

المفروضة على تصدير المنتجات فائقة التقنية إلى البلاد.
أضاف لدى اجتماعه مع مفوض التجارة في الاتحاد الأوروبي فالديس دومبروفسكيس أن 
الجانبين اتفقا على العمل معا من أجل استقرار سلاسل التوريد والتصدي لفك الارتباط بينهما.

وكانت بكين وضعت خطة لتصبح رائدة عالمية في مجموعة من الصناعات، بينها الذكاء 
الاصطناعي، وتقنية الجيل الخامس للإنترنت، والحوسبة وتعد الرقائق منتجا حيويا لإنتاج 
معظم الإلكترونيات الحديثة مثل الهواتف المحمولة والحوسبة المتقدمة والأسلحة، وتدخل 

في العديد من الصناعات الأخرى.

كتب : على الديب- محمد العطار
فازت شركة سبيس إكس المملوكة للملياردير إيلون 
ماسك، بأول عقد تسليح فضائي أمريكي الشهر الجاري، 
ستزود بموجبه الجيش بخدمات اتصالات عبر الأقمار 
الصناعية، في إطار برنامجها STARSHIELD للإنترنت عبر 

الأقمار الصناعية.
وتبلغ قيمة العقد 70 مليون دولار، ومن المقرر أن 
تزود الشركة، الجيش بخدمات متكاملة ومحطات مستخدم 
ومعدات مساعدة، إلى جانب خدمات لإدارة الشبكات 
وأخرى ذات صلة، حسبما أفادت الناطقة باسم القوات 

الجوية آن ستيفانيك.

وسيتم تخصيص نحو 15 مليون دولار لشركة سبيس 
إكس، بتمويل يدعم 54 »شريك مهمة« في الجيش والبحرية 
والقوات الجوية وخفر السواحل، وفقًا لستيفانيك وتعد 
سبيس إكس واحدة من بين 19 شركة فقط، فازت بمثل 
هذا العقد من مكتب اتصالات الأقمار الصناعية التجارية، 
التابع للقوات الفضائية الأمريكية . وصف ماسك برنامج 
STARSHIELD الذي سيتم الاعتماد عليه، باعتباره نسخة 
مماثلة وأصغر من خدمة الإنترنت وأعلنت سبيس إكس 
عن إطلاق الخدمة STARSHIELD أواخر العام الماضي، 
كنسخة عسكرية من خدمة ستارلينك التي توفر شبكات 

أقمار صناعية آمنة للجهات الحكومية.
ورغم التعاون العسكري مع الجيش الإمريكي، إلا أن 

دور الشركة في التعاملات العسكرية قد تعرض لانتقادات 
شديدة. ففي وقت مبكر من هذا الشهر، أكد ماسك ما ورد 
بأجزاء من سيرته الذاتية، التي صدرت مؤخراً، والتي زعمت 
أنه رفض طلبًا من الحكومة الأوكرانية لاستخدام شبكة 
ستارلينك للأقمار الصناعية، لشن هجوم عبر مسيرة على 

أسطول بحري روسي العام الماضي.
ولاقى الرفض انتقادات من قبل مسئولين حكوميين، 
من بينهم ميخايلو بودولياك، مستشار الرئيس الأوكراني 
فولوديمير زيلينسكي بدوره دافع ماسك عن نفسه على 
منصة التواصل الاجتماعي قائلًا: إن رفضه المساعدة في 
الهجوم جنب شركته »التورط بشكل صريح في عمل حربي 

كبير”.

كتب : وائل الحسيني - 
محمد شوقي

تمكنت شركة » موني هــاش »، 
ــرق الأوســـط  ــش ــي ال المتخصصة ف
وأفريقيا في تقديم حلول دمج الدفع 
الرقمي، من جذب تمويل جديد من 
توم بريستون ويرنر، المؤسس المشارك 
فــي GITHUB  والرئيس التنفيذي 
السابق للشركة حيث يعُد هذا أول 
استثمار لبريستون ويرنر في الشرق 
الأوسط، والثاني في الأسواق الأفريقية. 
يأتي استثمار بريستون ويرنر كجزء 

من جولة تمويلية بقيمة غير معلنة، 
ومن المتوقع أن تغلق خلال الأسابيع 

القادمة.
ــوم بريستون ويــرنــر أحد  يـُـعــد ت
الشخصيات الرئيسية فــي مجتمع 
التكنولوجيا، وله إسهامات كبيرة في 
هذا المجال. وقد لعب دوراً محورياً 
في تحويل طريقة عمل المطورين 
من خلال منصة GITHUB، أحد أبرز 

منصات البرمجيات في العالم.
وأبـــدى بريستون ويــرنــر إعجابه 
بالجودة التقنية ورؤية المنتج لـ موني 
هاش، وبفهم مؤسسيها العميق لمشهد 

الدفع في أفريقيا والشرق الأوســط، 
وقــال »المنطقة تنمو بسرعة كبيرة، 
ومن الطبيعي أن نراهن على منتجات 
البنية التحتية التي تم بناؤها بواسطة 
فرق عمل متميزة. لقد جذب فريق 
نــادر مجموعة رائعة من المواهب 
التكنولوجية، وأنا متحمس للانضمام 

إلى رحلتهم«
ــاش مــع حاجة  تتعامل مــونــي ه
ملحة في المنطقة، حيث تفشل أكثر 
من %30 من المدفوعات الرقمية. 
وتعتبر البيئة المعقدة والمجزأة للدفع 
الرقمي مُكلفة للتجار في المنطقة 

كما ان الفرصة للتحسين كبيرة، خاصة 
مع التوقعات المتزايدة لنمو سوق 
الدفع الرقمي في المنطقة، الذي من 
المتوقع أن يصل إلى أكثر من 150 

مليار دولار بنهاية هذا العام.
تقدم موني هــاش مجموعة من 
المنتجات المتكاملة تمكّن الشركات 
من دمج عدة معالجين الدفع وطرق 
ــع، وتحسين تــدفــقــات الدفع  ــدف ال
والإيرادات المتكررة، وتقليل الاحتيال 
ــع، وتبسيط عمليات  ــدف وفــشــل ال
التسوية، وتلبية الاحتياجات المختلفة 

للدفع بكفاءة.

كتب :  باسل خالد – محمد حلمي
تفوقت شركة »بي واي دي« الصينية على شركة »تيسلا« الأمريكية بإجمالي التسليمات منذ 
بداية العام، حيث سلمت »بي واي دي« قرابة 2.08 مليون سيارة كهربائية خلال الأشهر التسعة 
الأولى من 2023، مقابل 1.32 مليون سيارة لـ »تيسلا«. ونشرت »تيسلا« تقريرها عن إنتاج وتسليم 
المركبات للربع الثالث لعام 2023 يوم أمس الاثنين. حيث أعلنت عن إنتاج 430488 سيارة 
كهربائية جديدة في الربع الثالث من 2023، وسلمت 435059 سيارة. وخلال الربع السابق، أبلغت 
الشركة عن إجمالي عمليات تسليم 467 ألف سيارة، في حين بلغ إجمالي إنتاج المركبات 480 
ألف سيارة. وخلال نفس الفترة من عام 2022، أبلغت الشركة عن إجمالي إنتاج للسيارات بلغ 
366 ألف سيارة وتسليم 344 ألف سيارة. ومنذ بداية العام، بلغ إجمالي تسليمات تيسلا 1.324 
مليون سيارة. وقالت الشركة: »إن الانخفاض المتسلسل في الأحجام كان سببه فترات التوقف 
المخطط لها لترقية المصنع، كما تمت مناقشته في أحدث مكالمة للأرباح«، مضيفة: »إن هدف 

التسليم لعام 2023 المتمثل في حوالي 1.8 مليون مركبة لا يزال دون تغيير«.
إلى ذلك، وصلت مبيعات السيارات الكهربائية التابعة لشركة »بي واي دي« الصينية لشهر 
سبتمبر إلى 288 ألف وحدة، ويمثل ذلك زيادة كبيرة بنسبة %43 مقارنة بنفس الفترة من العام 
الماضي، عندما بلغت المبيعات 202 ألف وحدة. وفي الربع الثالث، باعت الشركة ما مجموعه 
824001 سيارة. ومنذ بداية العام، وصلت مبيعات سيارات »بي واي دي« إلى 2.08 مليون وحدة. 
وهذا يمثل زيادة هائلة بنسبة %75 مقارنة بنفس الفترة من العام السابق. وحققت »لي أوتو« 
رقماً قياسياً جديداً في عمليات التسليم الشهرية لمركباتها بـ 36060 وحدة في سبتمبر 2023. 
وبذلك وصل عدد تسليمات الشركة في الربع الثالث إلى 105108 مركبة. أما عمليات التسليم 

التراكمية للعام الحالي فبلغت 244225 سيارة كهربائية حتى نهاية الشهر الماضي.

120 مليار دولار حجم صناعة البرمجيات 
الصينية بمعدل نمو 14 % في 8 أشهر

بقيمة 70 مليون دولار : 

سبيس إكس تبرم أول عقد مع قوة الفضاء الأمريكية GitHub   موني هاش للدفع الرقمي تحصل على تمويل من مؤسس

» بي واي دي« تتفوق على  »تيسلا«  
بـ700 ألف سيارة من بداية 2023

عالمة المستقبل والمدير العام لمعهد المستقبل

تفوق الذكاء الاصطناعي على البشر يشكل تهديداً حقيقياً
بقلم:  ميلاني سوبين

من المتوقع أن يتطور الذكاء الاصطناعي ويتقدم بما يتجاوز قدرات البشر، ما يشكل 
مشكلة إذا تم استخدامه بشكل سيء، حيث يعتقد راي كورزويل، أحد أبرز علماء المستقبل 

في الولايات المتحدة، أنه بحلول عام 2045، سيحدث ما يسميه “التفرد”.
وستصبح أنظمة الذكاء الاصطناعي مدركة لذاتها، وقد لا يكون لدى البشر خيار سوى 
الاندماج مع التكنولوجيا – أو المخاطرة بالتخلف عن الركب، وغالبًا ما تكون تنبؤات كورزويل 
دقيقة، فكما أشارت مجلة فيوتشرزم، “من بين 147 تنبؤاً له منذ التسعينيات، يدعي كورزويل 

أن معدل الدقة يبلغ 86 بالمائة”.
ولقد كان الخط الفاصل بين البشر والتكنولوجيا غير واضح لسنوات، و اليوم، أصبحت 
سياراتنا أشبه بأجهزة كمبيوتر عملاقة تسير على عجلات، وأصبحت صديقات الذكاء 
الاصطناعي موجودات بالفعل، وسيكون عالم الغد مختلفاً بشكل جذري أكثر عن العالم الذي 

نعيش فيه اليوم.
ومع ظهور CHATGPT والحديث عن الذكاء الاصطناعي الواعي، يقترح البعض الآن 
أن “التفرد” يمكن أن يحدث قبل نهاية العقد، إن “التفرد” يتمحور حول “تحقيق الذكاء 

الاصطناعي الفائق” الذي “يتجاوز القدرات البشرية، فكرياً وإبداعيًا”.
في العقود المقبلة، يجب علينا إعادة تحديد كيفية مساهمة البشر في خلق القيمة 
الاقتصادية، خاصة إذا أصبحت الآلات أكثر كفاءة في مختلف المجالات”، و”سيؤثر هذا 
التحول على توزيع الثروة حيث تعتمد القيمة الاقتصادية بشكل متزايد على جودة واتساع 

نطاق التكنولوجيا التي يمكن للمرء الوصول إليها أو امتلاكها.”
ومع ذلك، سواء كان الذكاء الاصطناعي فائق الذكاء أم لا، فإنه يمتلك قوة هائلة لمعالجة 
القضايا الملحة مثل اكتشاف الأدوية وتوزيع الطاقة المستدامة”، ومن بين المخاوف الحاسمة 
التي تشغل بالها وزملائها “إنشاء أنظمة فائقة الذكاء والتحكم فيها، من قبل الدول بشكل 

رئيسى”.
ومع تطور نماذج الذكاء الاصطناعي داخل بلدان معينة، فقد تظل مملوكة وتستخدم في 
تطبيقات مثل الاستخبارات العسكرية، مما يشكل تهديدات للأمن القومي، “بما في ذلك 

الأمن الغذائي والدفاع عن البنية التحتية الحيوية مثل شبكات الكهرباء”.
ونحذر من أن الشركات عديمة الضمير “تشارك أيضًا في سباق تنافسي لتطوير نماذج 
وتطبيقات رائدة للذكاء الاصطناعي، مع وجود الشركات الأكبر حجمًا التي لها اليد العليا 
بسبب الموارد الكبيرة”، ومن ثمة فإن الوصول إلى هذه النماذج المتقدمة سيلعب دوراً 

محورياً في تحديد مكانة وتأثير الشركات والدول في المستقبل”.

السنة السابعة عشر - العدد 797
الأحد 8 أكتوبر 2023 - 23 ربيع أول 1445 هـ

ماسك : نجاح تجربة بث ألعاب الفيديو عبر منصة إكس
كتب : دينا عبد المنعم – مصطفى ابراهيم  

أكد الملياردير إيلون ماسك، مالك منصة )إكس(، أنه تمكن من اختبار خدمة بث ألعاب 
الفيديو الجديدة على منصة التواصل الاجتماعي بنجاح، في إطار سعيه لإطلاق خدمة بث 
الألعاب على المنصة ضمن خطته لتحويلها إلى تطبيق شامل وتتضمن الخدمات الجديدة 
المخطط لها، إرسال الرسائل النصية وإجراء المدفوعات وحجز تذاكر الطيران، وحتى طلب 

سيارة أجرة.
وأوضح ماسك ،على إكس ، أنه تم اختبار نظام بث ألعاب 
الفيديو X الليلة الماضية. إنها تعمل بنجاح!.. سأحاول إكمال 
لعبة TIER 100 NIGHTMARE DUNGEON الليلة مباشرةً 

على المنصة”.
ويسعى ماسك إلى تحويل إكس منذ استحواذه على 
التطبيق في أكتوبر من العام الماضي بقيمة 44 مليار دولار 
شملت التغييرات الشاملة تغيير اسم التطبيق من تويتر إلى 
إكس، وشعار تويتر »الطائر الأزرق« الشهير إلى شعار جديد 
»الحرف X” ويتطلع لتحويل إكس لمنصة شاملة، ليجاري سباق التكنولوجيا الصينية المتمثلة 

.)WECHAT( ”في تطبيق »وي تشات
وبأكثر من 1.3 مليار مستخدم نشط في الصين، يعَُد WECHAT المملوك لشركة 
»تينسنت” )TENCENT(، أشهر وأكبر تطبيق فائق في العالم يستخدمه الأفراد، والشركات، 

والمشاهير وحتى الوكالات الحكومية الصينية.

كتب : أمير طه – محمد العطار
تمت الموافقة على تبادل خدمات الدفع البريدية 
الإلكترونية بين الحكومة الأردنية ممثلة بشركة البريد 
الأردني، والحكومة المصرية ممثلة بالهيئة القومية للبريد 
وذلك بعد قرار مجلس الوزراء الاردنى بالموافقة ويشمل 
القرار الموافقة على اجتماعات الدورة الـ31 للجنة العليا 
الأردنية المصرية المشتركة، التي عقدت بعمان في شهر 

أغسطس الماضي.
وبحسب الاتفاق، فإن الطرفين من المستثمرين الأعضاء 

بالاتحاد البريدي العالمي، والمختصين بتقديم الخدمات 
البريدية في دولتيهما وكلا الطرفين من المستثمرين 
الموقعين على الاتفاق المتعدد الأطراف، الخاص بخدمات 
الدفع البريدية الإلكترونية ويرغبان في تبادل تلك الخدمات.

وكانت وزارة الاقتصاد الرقمي والريادة الأردنية، 
أعلنت أن مجموع الخدمات الحكومية التي جرت 
رقمنتها 960 خدمة، بنسبة %40 وفقا للبرنامج التنفيذي 
لرؤية التحديث الاقتصادي، ضمن الخدمات الحكومية 
والرقمنة وأشارت أن هناك العديد من الإنجازات ضمن 
الخدمات الحكومية والرقمنة، التي تحققت حتى 
الآن، منها إطلاق 8 تطبيقات حكومية للهواتف الذكية 
والتأشيرة الإلكترونية، وتطوير العديد من الأنظمة 
الإلكترونية الداخلية لــدى العديد من المؤسسات 

والدوائر الحكومية.

تبادل خدمات 
الدفع الإلكتروني 
بين الأردن ومصر

كتب : باسل خالد – دينا 
عبد المنعم

استخدمت شركة ميتا بلاتفورمز، 
منشورات عامة في منصتي فيسبوك 
وإنستغرام لتدريب روبــوت الدردشة 
الجديد الخاص بها )ميتا إيه.آي( القائم 
على الذكاء الاصطناعي وسط استثناء 
الشركة للمنشورات الخاصة المتبادلة 
مع الأسرة والأصدقاء في إطار جهودها 

لاحترام خصوصية المستخدمين.
من جهته قــال نيك كليج ـ رئيس 
الشؤون العالمية في ميتا: »إن الشركة 
لم تستخدم أيضا الدردشات الخاصة 
الــمــوجــودة فــي خدماتها للتراسل 
كبيانات تدريبية للنموذج واتخذت 
خطوات لتصفية البيانات الخاصة من 
قواعد البيانات العامة المستخدمة في 

التدريب وفق رويترز.
ــى هـــامـــش مــؤتــمــر  ــل ــاف ع ــ أضـ
»كونيكت« السنوي الذي تقيمه الشركة 
هذا الأسبوع »حاولنا استثناء قواعد 

البيانات التي تتضمن كميات ضخمة 
من المعلومات الشخصية«، مضيفا أن 
»السواد الأعظم« من البيانات الذي 
استخدمته ميتا للتدريب كان متاحا 
بشكل عام وتقوم الشركة بتقيم كيفة 
التعامل مع المواد الخاصة أو المحمية 
بحقوق الملكية الفكرية التي تراكمت 

في تلك العملية والتي ربما تعيد أنظمة 
الذكاء الاصطناعي الخاصة بها إنتاجها، 
وذلك في ظل مواجهتها دعاوى قضائية 
من منشئي بيانات يتهمونها بانتهاك 

حقوق الملكية.
وأشارت ميتا بأنها أنشأت المساعد 
باستخدام برمجيات وخدمات ومواد 

تستند لنموذج )لاما 2(اللغوي الكبير 
ــه الــشــركــة للاستخدام  ــدرت الـــذي أص
الــتــجــاري الــعــام فــي يوليو الماضي 
وسيتمكن المساعد الافتراضي الجديد 
من الوصول إلى معلومات في الزمن 
الفعلي من خــلال شراكة مع محرك 

البحث بينج المملوك لمايكروسوفت.
واوضــح كليج أنــه بخصوص مــواد 
حقوق الملكية فإنه يتوقع »قــدرا 
معقولا من التقاضي بخصوص ما إذا 
كــان المحتوى الإبــداعــي مشمولا أم 
لا بمبدأ الاستخدام العادل الحالي« 
الذي يتيح استخداما محدودا للأعمال 
المحمية لأغراض مثل التعليق والبحث 
والمحاكاة.ولفت متحدث باسم ميتا 
إلى أن شروط الخدمة الجديدة تمنع 
المستخدمين من توليد محتوى ينتهك 
الخصوصية وحقوق الملكية الفكرية، 
وذلك في معرض سؤاله عما إذا كانت 
ميتا قد اتخذت أي خطوات لتفادي 
إعــادة إنتاج الصور الخاضعة لحقوق 

الملكية.

تدريب روبوت الدردشة الجديد على منشورات من فيسبوك وإنستجرام
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Mohamed Amin, Dell Technologies Senior Vice President for “Alam Rakamy”:
Dell will be one of the three largest global technology solutions companies
7.5 billion dollars, the volume of our investments during the next three years to develop the Egyptian market
By: Mostafa Ibrahim - Dina Abdel Moneim
 The technology sector is currently witnessing a state
 of acceleration in technologies, the most important
 of which are big data, data analysis, multiple
 computing, cybersecurity, artificial intelligence, and
 the increasing interference of robots in our lives and
 institutions, and we are now in the stage - to be or not
 to be. To achieve a qualitative leap forward in the era
 of establishing interconnected relationships between
 humans and machines, it will require every company
 to transform into a digital company. Software is
 the basic foundation for operating its business.
 Companies must also move quickly and enhance
 their capabilities by relying on machines, in addition
 to preparing their infrastructure and empowering
 their cadres. humanity to be the driving force for this
change.”
 To clarify the facts and challenges, “Alam Rakamy”
 had this meeting with Mohamed Amin, Senior Vice
 President of the Central and Eastern Europe, Middle
 East, Turkey and Africa Region at Dell Technologies,
 which specializes in developing systems, software,
 networks, and data and information storage services,
 on the sidelines of the Dell Technologies Forum
 2023. Which was held recently in Cairo, and in
 response to a question from “Digital World” about
 the impact of the Egyptian government’s pumping of
 about 120 billion dollars in the field of infrastructure

 for building cities, smart roads, and industrial cities
 in developing the Egyptian demand for technology,
 he did not have the opportunity to visit these cities,
 because he lives Outside Egypt, but we hope that
 these investments in the field of infrastructure will
 have positive effects on reviving technological
spending.
 All government institutions and private institutions
 will embrace the process of digital transformation
 to improve their services and double productivity,
 not to mention improving the lives of citizens in
 general, and this is what we want to see reflected on
the ground.
 He added that relying on technological solutions and
 developing them locally is the main tool that ensures
 that all local economic and service sectors keep pace
 with their progress in the process of sustainable and
comprehensive development.
 In response to a question from “Alam Rakamy” about
 the company’s role in developing local solutions
 that suit global needs, we already have a center
 of excellence in Egypt. It is a global center and it
 serves the European and Middle East region with the
 competencies present in Egypt, and we have many
 solutions that have been developed and produced
 in the Egyptian “center of excellence.” It includes
 solutions for digital transformation and blockchain,
 and we are already applying them in other countries

in Europe and the Middle East.
 Regarding the integrated solutions that the company
 can provide to business institutions in light of the
 digital transformation process, Amin said, thanks to
 the enormous size that Dell Technologies enjoys,

 it will have a great ability to provide more efficient
 and cost-effective solutions to customers. In addition
 to all of this, although the company will announce
 its financial results, it remains a private sector
 entity, which enables it to better focus on investing
 in customers and developing a unified system for
 partners in the long term that will include providing
 distinguished value-added services to customers and
 to be more Closer to them and provide appropriate
solutions according to their needs.

Computing and peripherals
 In response to a question from “Digital World”
 about the future relationship between increasing the
 ability of final network peripheral devices to make
 decisions independently and immediately without
 referring to data centers, and medicine on cloud
 computing, Muhammad Amin confirmed that cloud
 computing is currently witnessing a significant
 growth in global demand, whether public computing
 or private computing. Or hybrid computing,
 or what we call multi-computing, because this
 concept does not provide the speed and efficiency
 to meet the needs of all business institutions for the
 technology infrastructure to begin the process of
 digital transformation and increase their competitive
 capabilities. Edge computing will also launch a new
 era of innovations in business. In today’s world,
 which Data-driven, moving large amounts of data

 from its source to a central data center or to the
 cloud is both very expensive and inefficient. In the
 same vein, a company can realize real value when
 computing resources are moved to a point closer to
where data is generated and consumed.
 He added that edge computing will continue its very
 rapid growth in 2023 and the coming years, and will
 quickly become a major differentiation tool for the
 organizations that adopt it. It will also unleash a new
 era of business transformation, and edge computing
 will enable new use cases across many sectors and
markets.

Future strategy
 Regarding the future strategy aspects of Dell
 Technologies, Muhammad Amin said that the
 company plans to become one of the 3 largest
 companies in the world in the field of information
 technology, especially with its achievement of
 about 11% growth rate for its business, as it is
 currently based on 3 main axes, the first of which
 is “generative artificial intelligence.” Artificial
 intelligence will become the engine of innovation in
 every organization, as the journey to achieve smart,
 automated and effective results for companies begins
 with the adoption of artificial intelligence, which
 we expect to reach an important turning point in the
 next year, as we will witness its adoption in every
organization, regardless of its size.

 By : Ameen Kadry – Wael
 Elgafary
 Schneider Electric, the leader
 in the digital transformation
 of energy management and
 automation, announced it will
 act as the official distributor of
 AVEVA’s Solutions, a global
 leader in industrial software
 in the Egyptian market. This
 collaboration allows both
 companies to accelerate digital
 transformation efforts in the
 local industrial sector. The
 partnership was announced
 during the first joint event
 hosted by Schneider Electric
 and AVEVA in Egypt in
 the attendance of their
 loyal business partners of
 system integrators, machine
 integrators, original equipment
 manufacturers (OEMs)
 & industrial automation
distributors.

 During the event, Schneider
 Electric and AVEVA showcased
 the latest software solution
 updates, new business models,
 Go-to-Market & partner
 programs. The event featured
 four different sessions given
 by senior speakers from both
 entities to shed light on the
 latest updates and solutions
 to the attending audience and
 concluded with an award
 ceremony to recognize certified
AVEVA system integrators.

 “We are thrilled to announce
 our strategic partnership with
 AVEVA as we join forces in a
 bid to help accelerate digital
 transformation in the local
 industrial sector,” said Ahmed
 Madkour, Vice President of
 Industry Business, Schneider
 Electric Northeast Africa
 & Levant. “Nowadays, the

 industry requires a digital way
 of thinking where software and
 data play starring roles. With
 our software-centric approach
 and expanded solutions
 offerings, we are committed
 to providing our customers
 with the most innovative and
 reliable automation solutions
 on the market to help them
 lower operational costs,
 increase agility, and improve
their sustainability outlook.”
 Schneider Electric and AVEVA
 shared with the attendees a
 diverse set of products designed
 to drive efficiency and facilitate
 digital transformation in the
 industrial sector, including
 AVEVA Insight, which
 delivers actionable information
 and Artificial Intelligence
 capabilities to assist teams in
 improving asset reliability and
 operational performance with
 lower IT costs. The products
 also included AVEVA PI
 System, a solution portfolio
 that enables real-time reliable
 operations data collection,
 storage, and access to provide
 decision-makers in critical
 and fast-paced industries
 with data analytics. AVEVA
 Manufacturing Execution
 System was another product
 showcased, allowing enterprises
 to digitize, optimize and govern
 their operational processes and

 work activities across industrial
 manufacturing plants. Finally,
 AVEVA Unified Operations
 Center was demonstrated,
 which combines information
 from different sources into
 a single environment for
enterprise visualization. 

 For his part, Ahmed Fawzy,
 Channel Manager for System
 Integrators at AVEVA said
 “The Egyptian market has
 huge potential, especially
 in the industrial field with
 the unprecedented boom in
 digital transformation. At
 AVEVA, we are excited to be
 collaborating with Schneider
 Electric to deliver pioneering
 software solutions that enable
 local customers to improve
 asset reliability and operational
 performance. Our suite of
 solutions is designed to help
 businesses achieve digital
 transformation and accelerate
growth.”

 Schneider Electric’s Industry
 Business is committed to
 offering energy management
 and automation solutions
 that could reduce CO2
 emissions by approximately
 30% in the industrial sector,
 aid more industries digitize
 their operations to optimize
 their performance and ensure
 flexibility and seamless
 management of the value chain.

By : Mostafa Ibrahim - Wael  Elgafary
 Intella, a MENA-based deep tech company, has successfully closed a
$3.4 million Pre-Series A funding round. 

 The round was led by HALA Ventures and Wa’ed Ventures, the
 Kingdom-focused venture capital fund wholly owned by Aramco, with
 participation from Sanabil500 and INSEAD’s alumni angel network,
along with other investors.

 The new funding will fuel Intella’s expansion into the Saudi market
 and support the development of end-to-end AI models localized for the
 MENA region. This comes especially as they’ve made their strategic
 decision to relocate their headquarters, tapping into the kingdom’s
growing tech and AI scene.

 “Saudi Arabia is quickly becoming a hub for technological advances.
 This move fits perfectly with our plans for expansion,” said Nour Taher,
CEO and Co-founder of Intella.

 As part of their ongoing efforts to refine their technology, Intella put
 their system through testing of over 30,000 hours of Arabic audio.
 Intella Voice resulted in a 95.73% accuracy rate, surpassing established
 tech leaders like Google’s speech-to-text, Open AI’s whisper, Meta’s
seamless M4T, and IBM Watson.

 Omar Mansour, Co-founder and CTO of Intella, added, “Our voice
 technology tailored for Arabic dialects has set new industry benchmarks.
 And now, we’re moving beyond mere transcription, and focusing on
 audio analytics—including summarization, sentiment analysis, topic
 extraction, and call scoring. We’re really pushing the boundaries of what
AI can do for voice in our region.”

 Ali Abussaud, Founding Managing Partner of HALA Ventures
 commented, “We’re excited to back Intella’s vision. They’re making
 significant strides in connecting global AI progress with the needs of
 the Arab-speaking community, and it’s exactly the kind of initiative the
region needs right now.”

By : Basel Khaled – Amir Taha
 Year-on-year inflation in the OECD, as measured by the Consumer
 Price Index (CPI), rose to 6.4% in August 2023 from 5.9% in
 July (Figures 1 and 3). Inflation increased between July and August
 in 14 OECD countries, with 9 countries recording increases of 0.5
 percentage points (p.p.) or more, including a further sharp rise of
around 10 p.p. in Türkiye.
 The year-on-year decline in energy prices observed in the past
 months in OECD countries slowed in August. Energy inflation rose
 between July and August in 25 OECD countries, while remaining
 negative in 11 of these 25 countries. Canada, France, Korea and
 Türkiye recorded increases of 10 p.p. or more, resulting in positive
 energy inflation in these countries. However, energy inflation
 remained negative year-on-year in 22 of 38 OECD countries in
 total. Food inflation continued to decline but at a slower pace than
 in previous months, reaching 8.8% in August, after 9.2% in July.
 Inflation less food and energy (core inflation) was broadly stable,
at 6.8% in August.
 Year-on-year inflation in the G7 rose to 4.2% in August from
 3.9% in July, the first increase since October 2022. It rose by 0.5
 p.p. or more in Canada, France and the United States. In these three
 countries energy inflation rose sharply. By contrast, August headline
 inflation continued to slow down in Italy, reaching its lowest level
 since January 2022. It remained broadly stable in Germany, Japan
 and the United Kingdom. G7 food inflation continued to fall, with
 declines in all G7 countries, while core inflation continued to show
 only a moderate decline. Non-food and non-energy items remained
 the main contributors to headline inflation in all G7 countries in
 August

By : Mohamed Elkholy – Ali Eldeeb
 The competition has intensified as six
 candidates of Stars of Science Season
 15 proceed to the more challenging
 ‘Engineering phase’, where they will refine
 their prototypes and overcome obstacles
 under the guidance of expert mentors.
 With weekly eliminations, the stakes are
 higher than ever for candidates of this season’s
 Stars of Science – Qatar Foundation’s science
 and innovation edutainment show that
 empowers Arab youth to transform their ideas
 into tangible solutions – as only the most
 functional prototypes will move forward in
 the quest for a share of the Grand Prize.
 As governments around the world focus on

 accelerating energy transitions by setting
 renewable energy targets and providing
 financial incentives for clean energy
 projects, and with the MENA region set to see
 an estimated investment of about US$700
 billion in renewable energy between 2020
 and 2050, Season 15 candidates have
 displayed an immense potential to address
 the pressing environmental challenges of
 our era through microbiology.
 Contestant Abdullah Alhaj Sulaiman’s
 novel idea to produce ethanol by fermenting
 the lactose in the whey produced by dairy
 companies has garnered considerable praise
 from the jury and other members of the
 Stars of Science community. Sulaiman is

 currently a PhD candidate at Hamad Bin
 Khalifa University in Qatar, and his idea
 came while working as a consultant at a
 dairy company.
 Speaking more on the genesis of his
 methodology, Sulaiman says: “I was
 alarmed looking at how the disposal of
 whey in seas and landfills by dairy firms
 can lead to the choking and eradication
 of the marine life. By understanding the
 potential of microorganisms present in
 yeast cultivation that eventually leads to
 ethanol production, my vision is to not only
 expand the ethanol making industry in the
 Arab world, but also propose its utility as an
alternate source of green energy.”

By : Basel Khaled – Wael Elhosany
 In October, during the European Cybersecurity Month, the focus is on
 social engineering threats, with phishing remaining a prominent concern.
 The upcoming Nixu Cybersecurity Index* emphasizes the significance of
 security awareness in Nordic organizations for the second year in a row,
 highlighting its recognition and ongoing proactive efforts. To promote cyber
 awareness, Nixu provides informative content throughout October, such as
 videos, articles, whitepapers, and the Index report, to support individuals and
organizations in staying safe online.
 October marks the European Union’s annual Cybersecurity Month,
 providing organizations and individuals an excellent chance to boost their
 cybersecurity awareness and practical skills. This year, the focus is on
 social engineering tactics used by cybercriminals to manipulate people into
 accidentally compromising their personal or organizational information
 security. The motto this year is “Be Smarter Than a Hacker,” which urges
 vigilance online and encourages using the knowledge and tools available to
stay protected.
 According to Verizon (2023), 74% of all breaches include a human element
 either via error, privilege issue, use of stolen credentials, or social engineering.
 In 2023, phishing remains a top social engineering attack, causing 16%
 of breaches. Phishing includes various tactics, like deceptive emails and
 texts, impersonation scams, social media content, or fake websites, aiming
 to trick users into sharing credentials or downloading malware. Given its
affordability and profitability, it’s a preferred choice for threat actors.
 Cybersecurity Ventures estimates the cost of cybercrime damages to reach 8$
 trillion in 2023. At the same time, the share of severe ransomware attacks has
 exploded. Typically, ransomware attacks are targeted at critical sectors like
 healthcare, finance, government, and retail. To safeguard against damaging
 attacks and financial losses, strong cybersecurity measures and continuous
employee cybersecurity awareness training are vital to all organizations.
 Strengthening awareness through regular training and by sharing up-to-date
 risk information helps employees spot suspicious emails and other scams, as
 well as comply with the organization’s security policies and adopt security
 safeguards. It is, therefore, possible to change employees’ security behavior
 and attitudes and an organization’s security culture by sharing knowledge
 about cybersecurity risks, their potential consequences, and security
practices.

 By : Wael Elgaafari -
Amin kadry
 Tarek Haiba, General Manager
 of Dell Technologies in
 Egypt and Libya, in response
 to a question from “Alam
 Rakamy” about the company’s
 interest in qualifying local
 human cadres, confirmed that
 the company is one of the
 main players and participants
 in the initiative of the Ministry
 of Communications and
 Information Technology to
 train specialists in the field
 of artificial intelligence,
 and that the company will
 continue to Its support for
 this important initiative to
 qualify and train about 1,000
 specialists annually in the
 field of artificial intelligence
 technologies, in accordance
 with Dell Technologies’ vision
 of the importance of building
 a large local base of human
 resources specialized in “AI”
 according to the latest and
 highest standards, whether
 to meet the requirements of
 the local market or the global
market.
 He added that we are also
 cooperating with a number of
 public and private universities

 to provide all educational
 materials related to the latest
 technologies affiliated with
 the company, to qualify and
 train university students and
 give them the digital skills that
 the labor market needs, the
 most important of which are
 artificial intelligence, cloud
 computing, data analysis, and
cybersecurity.

 This came on the sidelines
 of the Dell Technologies
 Forum, which was held
 recently in Cairo, to be the
 most important annual event
 that brings together business
 leaders and sector experts in
 smart infrastructure, cloud
 computing technologies and
 services, data centers and
 cybersecurity, as the forum
 is held in about 44 countries
around the world.
Data storage market

 Regarding the share of Dell
 Technologies in the local
 data storage market, he said
 that according to Gartner
 statistics, Dell Technologies’
 share in the Egyptian market
 exceeds 65% in data storage
 equipment, in the software and
 solutions market it exceeds
 40% of the local market, and

 in the infrastructure market it
reaches Its share is about 63%.

 Promoting digital
t r a n s f o r m a t i o n

 Regarding the most important
 sectors that Dell Technologies
 focuses on, Heiba explained
 that the company has huge
 and diverse cooperation

 through its local partners,
 with many economic and
 service sectors to enhance the
 digital transformation process
 and improve its services and
 products, most notably the
 government sectors, especially
 major national projects, and
 the financial sector. Banks,

 the petroleum sector, the
 communications sector, the
 higher education sector, the
 education sector, the health
 sector, in addition to private
 business institutions in the
 industrial and commercial
sector.

 He explained that given
 the importance of digital
 transformation as it has become
 a top priority for government
 agencies and companies in
 Egypt, Dell Technologies has
 renewed its commitment to
 providing its customers with
 advanced technologies that
 enhance business continuity
 and growth and increase
 their competitive capabilities
locally and globally.

 Adjacent to Dell Technologies
Forum

 As for the most important
 conference, “Dell
 Technologies Forum 2023,”
 the general manager of the
 company, Dell Technologies
 in Egypt and Libya, pointed
 out that it hosted workshops,
 educational sessions, and
 panel discussions, where
 speakers will address a
 variety of topics that enhance
 the digital transformation of

 organizations and accelerate
 its pace, explaining that
 participants will be able to
 learn more about the latest
 intelligence applications
 and solutions. Artificial
 intelligence, multi-cloud
 as a service, modern
 and secure technologies,
 artificial intelligence-based
 decision-making processes,
 and discover the latest
 cybersecurity products and
 solutions through educational
 breakout sessions and
interactive experiences.

 Tarek Haiba stressed that
 Dell Technologies plays a
 crucial role in supporting
 digital transformation in
 Egypt through innovation
 and collaboration, explaining
 that we believe in the role
 of technology in unleashing
 unparalleled potential and
 creating a better future for
 all. The Dell Technologies
 Forum provided the
 opportunity to improve
 our position as trusted
 advisors to our customers
 and partners, in addition to
 helping Egyptian companies.
 In drawing a clear roadmap
for a prosperous future.”

 Schneider Electric & AVEVA Host First Software-Focused
 Event to Accelerate Digital Transformation

 Intella Secures $3.4M in Pre-Series A
 Funding Round Led by HALA Ventures

 With a slowing decline in energy prices, OECD
headline inflation rises to 6.4% in August 2023

 FinaMaze Awarded
 the “AI Fintech
 Innovation” Award at
 the Entrepreneur’s Tech
Innovation Awards 2023

Creating a greener future for the middle east on stars of science season 15

 European Cybersecurity Month Focuses
 on Social Engineering: Nixu Promotes
Cybersecurity Awareness with a Free Program

Tarek Haiba, General Manager of Dell Technologies in Egypt, told “Alam Rakamy”:
 We support the Ministry of Communications’ initiative to
qualify 1,000 specialists in the field of artificial intelligence

 We occupy 65% of the data
 storage market in Egypt and
61% of the infrastructure

 By : Dina Abdelmoneim –
 Mohamed Elkholy
 FinaMaze, the AI Digital
 Wealth Manager regulated
 by the Financial Services
 Regulatory Authority in the
 ADGM, is pleased to announce
 its receipt of the “AI Fintech
 Innovation” Award at the
 Entrepreneur Tech Innovation
 Awards 2023, held yesterday at
Sofitel the Palm, Dubai.
 CEO Mehdi Fichtali
 commented: “We are honored
 to receive this significant
 award, reflecting our ongoing
 commitment to integrating
 AI and human expertise to
 deliver advanced, personalized
 investment solutions. This
 recognition underscores our
 dedication to innovation,
 transparency, and the provision
 of realistic investment
 scenarios in the MENA region
and beyond.”
 This award follows a period
 of expansion for FinaMaze
 into the European B2B
 banking market, marked by
 the appointment of Michael
 McManus-Schouchana as a
 board advisor for FinaMaze
 Europe and the launch of the
 B2B Roboadvisor 3.0. This
 end-to-end automated Web
 & App solution, designed for
 personalized wealth and asset
 management, facilitates the
 construction of personalized
 micro-portfolios suited to 4,000
 distinct risk profiles and enables
 meticulous management
across various asset classes. 
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 AVEVA strengthens its partnership with Ekent to support sustainability
in the global energy sector, improve data transparency and reduce costs

 Vodafone Egypt appoints Islam Maamoun as Head of the
Financial Services Sector to enhance financial inclusion

 Ericsson to ‘Imagine Possible’
at GITEX GLOBAL 2023

To strengthen the international communications infrastructure:
Talaat: A memorandum of understanding between Telecom Egypt and Hungarian “4iG” to build a submarine cable linking Egypt and Albania
Nasr: The agreement paves the way for adding a new focal point and entrance to direct traffic from the continents of Africa and Asia

The 9th edition of Techne Summit Alexandria 2023 Kicks Off at Bibliotheca Alexandrina Amid Wide Attendance
Under the patronage and presence of the ICT Minister,

 Global tech solutions provider Endava to expand UAE presence
under the Ministry of Economy’s NextGen FDI Programme

Bridgestone elevates commitment to sustainable mobility and digital transformation in the MENA region

 By: Dina Abdel Moneim –
Mostafa Ibrahim
 Aviva, the global company specializing
 in industrial software that supports
 digital transformation and sustainability,
 revealed the signing of two contracts with
 Kent Engineering Company in the field
 of oil, gas and low-carbon energy. Within
 the institutional agreement between the
 two sides, AVEVA’s complete suite of
 advanced cloud engineering software
 becomes the first choice for Kent’s
 upcoming digital projects in the energy
sector.
 The agreement comes as a continuation
 of the strategic memorandum of
 understanding that the two companies
 signed in May 2022, as the institutional
 contract includes Kent unifying its
 engineering and construction operations
 based on AVEVA products. The AVEVA
 Flex agreement supports improved
 collaboration and collaboration within
 Kent’s global team while enhancing
 the transparency and integrity of data
 and project execution for clients in the
 traditional and renewable energy sector.
 Thanks to Aviva’s EPC4.0 and digital
 twin solutions, clients can implement
capital assets within budget and on time.
 Under the second agreement, Kent is now

 an AVEVA certified systems integrator
 and will be able to apply AVEVA
 engineering and operational software
 to key players in the energy sector. It is
 worth noting that last year, both AVEVA
 and Kent implemented two successful
 digital twinning projects, so that the
 new systems integration agreement will
 enhance the gains that can be achieved in
other companies.
 For his part, John Gilley, CEO of Kent,
 said: “Aviva’s advanced cloud software
 solutions will help us implement projects
 according to time and budget, and we
 are pleased to continue our partnership
 with aviva as we enhance our digital
 capabilities in the areas of traditional and
 renewable energy, as aviva’s expertise
 in technology and Kent’s leadership In
 energy services, you will help us find
 unique digital solutions that meet the
sustainability goals of our customers.”
 Gilley explained that the new agreements

 are a testament to VIVA’s comprehensive
 expertise in supporting projects across
 all stages of their life cycle, and said:
 “In light of the recent successes we have
 achieved thanks to VIVA’s digital twin
 software, in addition to its extensive
 experience and flexible licensing
 policy, we are confident in our ability
 to “Supporting other companies in the
 energy sector to achieve their digital
 transformation goals through our new
 role as one of AVEVA’s Authorized
Systems Integration Partners.”
 In turn, Kasper Herzberg, CEO of
 AVEVA, said: “Our cooperation
 with Kent represents a new standard
 in providing digital services to the
 energy sector. The strategic partnership
 combines Kent’s distinguished expertise
 in the field, its digital skills and services,
 and AVEVA’s advanced set of solutions
 that support accelerating efforts.” “To
 reduce carbon emissions and achieve
 sustainability in the energy sector.
 This combination of expertise and
 technology will enable customers to
 benefit from investigative capabilities
 and visualizations that enable innovative
 and flexible responses to the challenges
 the sector is going through in periods of
change and opportunity.”

 By: Wael Elgafari - Amin Kadry
 Vodafone Egypt revealed the appointment of Islam Maamoun to the
 position of Head of the Company’s Financial Services Sector, as part of the
 company’s ongoing efforts to strengthen the work team and enrich financial
 technology and digital financial services, due to their great importance in
 developing society and achieving financial inclusion in order to enhance
 economic growth and improve the quality of life. For individuals and
institutions.
 Mamoun has extensive experience in the fields of technology and financial

 services, as he spent more than 18 years at NCR
 Corporation until assuming the position of General
 Manager from 2011 to 2018. He contributed
 significantly to the development of financial services
 and establishing the digital payments infrastructure in
 the company. Through a range of innovative solutions,
 including payment processing and automation for
 self-service, cards, ATMs, data centres, point-of-sale
and retail ERP solutions, among others.
 In 2018, Mamoun joined e-Finance as Chief
 Commercial Officer, and contributed to developing
 payment methods for electronic financing solutions,
 developing business between companies and

 consumers, and expanding digital solutions in the lending sector. He worked
 closely with many ministries, banks, and government agencies. In digital
 transformation projects in multiple sectors, such as agriculture, tourism,
transportation, financial services, and shipping.
 In 2020, he was appointed CEO of eAswaaq Misr, a startup subsidiary of
 e-Finance. He led an impactful transformation, with the company becoming
 one of the group’s fastest growing companies, offering advanced digital
 platforms, e-commerce services and digital lending solutions to various
industries.

By : Mostafa Ibrahim  - Dina Abdelmoneim
 Ericsson is participating in GITEX GLOBAL 2023 between
 the 16th to the 20th of October in Dubai, United Arab
Emirates under the theme ‘Imagine Possible’.  
 At this year’s GITEX GLOBAL, Ericsson will demonstrate
 the power of limitless connectivity and how high-performing
 networks can help realizing a digital Net Zero future and
empower new experiences for consumers and enterprises.
 Visitors will be able to engage with subject matter experts at
 the Ericsson stand and discover demos
 of cutting-edge 5G technologies, like
eXtended Reality (XR).
 The June edition of
 the Ericsson Mobility Report estimates
 that the Gulf Cooperation Council
 (GCC) 5G subscriptions will reach over
 70 million by 2028, accounting for 86
 percent of total subscriptions at the end
 of the period. The GCC countries are
 frontrunners in global 5G network deployments and service
 offerings, such as enhanced mobile broadband (eMBB) and
Fixed Wireless Access (FWA).  
 Through technology, collaboration and fostering fruitful
 conversations with industry professionals, Ericsson strives
 to propel the digital future of the region and inspire the next
 generations of leaders to join the region’s technological
revolution.
 GITEX GLOBAL presents an opportunity to network
 and connect with leaders, industry influencers, and key
 government stakeholders. The Ericsson stand will be located
at Hall 21.

By: Wael Elgafari - Amin Kadry
 Dr. Amr Talaat, Minister of Communications
 and Information Technology, witnessed the
 signing of a memorandum of understanding
 between Telecom Egypt, the first integrated
 telecommunications operator in Egypt
 and one of the largest submarine cable
 operators in the region, and the Hungarian
 4iG Group, a leading company in the field of
 communications and information technology
 in Hungary and the Western Balkans, to
 cooperate in establishing... A high-capacity
 submarine fiber optic cable to connect Egypt
 and Albania directly and from there to eastern
 and central Europe, with branches ready to
connect other points along the route.
 The cable to be constructed represents a new
 international traffic entrance to the continent
 of Europe in Albania, and adds a new and
 multiple path to traffic between Egypt and
 Europe. It represents a qualitative addition to
 the current paths in the Mediterranean, and
 connects the main communication points
 in Europe, such as Budapest, Vienna, and
 Frankfurt, in addition to many potential
 communication points in the eastern region.
Europe.
 The memorandum of understanding was

 signed by Eng. Mohamed Nasr, Managing
 Director and CEO of Telecom Egypt, and
 Gelert Yasay, Chairman of the Board of
 Directors of 4iG Company and Group, in
 Cairo. The signing ceremony was attended
 by András Kovac, Hungarian Ambassador
 to Cairo, and a number of leaders from
 both the Ministry of Communications and
 Information Technology and the Egyptian
Telecom Company.

Enhance business continuity
 For his part, Dr. Amr Talaat, Minister
 of Communications and Information
 Technology, confirmed that the memorandum
 of understanding aims to cooperate between
 Egypt and Hungary in order to enhance
 means of connectivity through submarine
 cable systems by establishing a submarine
 cable between Egypt and Albania. He
 explained that the most important feature
 of this cooperation is that it comes within
 the framework of working to implement
 a strategy targeting the Eastern European
 region in order to enhance business continuity
and future expansions.

 He pointed out the state’s keenness to
 expand its international digital infrastructure,
 especially since more than 90% of the

 volume of data transferred between the East
 and the West passes through Egypt due to its
 distinguished geographical location. Adding
 that projects are currently being implemented
 to increase international submarine cables.
 There are 14 international submarine cables
 in Egypt; Work is underway to establish five
 new international submarine cables through
international alliances.

Strong strategic cooperation
 For his part; András Kovac, the Hungarian
 ambassador to Cairo, explained that this
 cooperation enjoys strong support from
 Hungary. Pointing out that there is strong
 strategic cooperation between Egypt
 and Hungary at the political level and in
 specialized fields. He expressed his aspiration
 to strengthen cooperation between the two
 countries in the field of communications and

 information technology and expand business
 areas at the governmental level between
 the Ministry of Communications and
 Information Technology and its counterpart
 in Hungary, as well as at the business
 sector level, especially since there are many
 Hungarian companies working in the field of
 communications and information technology
 that are interested in exploring investment
opportunities in Egypt. .

Global partnership
 On the other hand, Engineer Mohamed Nasr,
 Managing Director and CEO of Telecom
 Egypt, said: “We are happy to cooperate with
 4iG in a step that will pave the way for adding a
 new focal point and entrance to the European
 continent in Albania, to add flexibility and
 direct traffic from the continents of Africa
 and Asia to the traffic concentration points.”

 Major communications in Eastern and
Central Europe.

 He added that this agreement is in line with
 Telecom Egypt’s strategy to diversify options
 for crossing the Mediterranean basin through
 multiple, high-capacity submarine cable
 routes linking the Arab Republic of Egypt
 and Europe. The submarine cable will be
 connected to all landing stations in Egypt
 through the new system “WeConnect,” which
 was recently launched by Telecom Egypt to
 support direct communication between the
 planned cable and the various submarine
cable systems in Egypt.
 A new system for international submarine

cables
 For his part, Gelert Yasay, Chairman of the
 Board of Directors of 4iG Group, said: “The
 signing of the memorandum of understanding
 with Telecom Egypt represents a turning
 point in the history of 4iG Group, as it is the
 first step in its entry into a new strategic field
 of work, which is the international market for
communications infrastructure services.

 He added, through its future plans to deploy
 a new system for international submarine
 cables, the 4iG Group aims to strengthen
 its presence in the regional market by

 establishing a Balkan data portal and
 expanding the scope of work of fiber optic
 cables internationally. It is expected that
 these joint efforts will open new horizons
 for cooperation with our partners in various
countries of the region.”

 Through this memorandum, the two
 parties aim to obtain a large share of the
 huge and growing data market between
 Europe and Asia, as well as between
 Europe and eastern and southern Africa.
 This agreement helps the 4iG Group enter
 the data transfer infrastructure market
 across continents, between Europe, Asia
and East Africa.

 Albania is distinguished by its distinguished
 strategic location as one of the entry gates to
 Eastern European countries. It also enjoys
 a network of safe cross-border land routes
 that help support direct communication with
various main destinations.

 It is worth noting that Telecom Egypt is
 distinguished by being the preferred partner
 for more than 160 of the largest international
 submarine cable companies thanks to its long
 history and extensive experience in the field
 of international submarine cables extending
over more than 165 years.

 Alexandria-Faten elkholy
 The 9th edition of Techne Summit Alexandria 2023, the
 Mediterranean’s premier investment and startup event,
 started today at the Bibliotheca Alexandria and will
 continue till October 10th. The event kicked off with the
 opening remarks of H.E. Dr. Amr Talaat, the Minister
 of Communications and Information Technology, H.E.
 Mr. Håkan Emsgård, the Ambassador of Sweden in
 Cairo, Ms. Christine Arab, Country Representative,
 UN Women, and Mr. Tarek El Kady, Founder of Techne
 Summit. This year’s edition witnesses the presence of
 some of the world’s most prominent local, regional,
 and international officials. The remarkable attendance
 due to the significance of this international gathering to
 highlight the role of technology in various industries,
 stimulating investment and entrepreneurship, and
 exchanging expertise in the Arab region, the Middle
East, and the Mediterranean region.

 Emphasizing the leading role of Techne Summit,
 specifically the 9th edition held in Alexandria, the first

 day included the Mediterranean Investor Matchmaking
 Pitch, which provides a unique opportunity for 20
 handpicked startups to present their ideas to a group
 of investors specialized in their field, geographical
 location, and industry. In addition to the Swedish
 Embassy’s FinTech Competition, that provides a
 great opportunity for competitors with innovative
 ideas to win a fully funded trip to Sweden to expand
 and enrich their network and explore new investment
 opportunities. The winning companies will be
announced during the 4th and final day of the summit.
 On the first day of the summit, the ICT Minister and
 the Swedish Ambassador visited the exhibition area
 which includes 150 exhibitors across well-established
 companies to innovative startups. It is worth
 mentioning that this year’s edition of Techne Summit
 Alexandria is held under the auspices of the Ministry
 of Communications & Information Technology,
 the Information Technology Industry Development
 Agency (ITIDA), the Technology Innovation &

 Entrepreneurship Center (TIEC), the Digital Economy
 and Technology General Division (DETGD), and
 the Federation of Egyptian Chambers of Commerce
 (FEDCOC). In addition to the telecom partner,
 Telecom Egypt (WE); the Platinum sponsors, Zain
 Tech, Novartis, EdVentures, and Trianglz; the Gold
 sponsors, the Micro, Small and Medium Enterprises
 Development Agency (MSMEDA), Hivos, and
 Investors of the Mediterranean; the Silver sponsors
 Paragon, Pepsico, Roche; and organized by Markade
Agency.
 In his speech, Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information Technology,
 confirmed that there is a global interest in the startup
 and entrepreneurship ecosystem as it is a reflection
 of innovation and creative thinking in various
 disciplines. He explained the efforts of the Ministry
 of Communications and Information Technology,
 along with government bodies, to contribute to
 supporting entrepreneurs and startups according to

 three basic pillars, including training and human
 development, establishing Digital Egypt Innovation
 Hubs to incubate startup companies, and facilitating
 procedures for establishing startup companies.
 Pointing out that emerging Egyptian companies in the
 field of communications and digital technologies have
 succeeded in attracting investments worth more than
 half a billion dollars in 2022, despite the global decline
 in the volume of investments in emerging companies
 worldwide during the past year, from 681 billion
dollars in 2021 to 445 billion dollars in 2022.

 During his opening speech, Tarek El Kady, Founder
 of Techne Summit Alexandria, said “In the evolving
 landscape of technology, AI will not replace our jobs,
 but a person empowered by AI will undoubtedly
 redefine what’s achievable.” And continued “This
 emphasizes the vital role of human engagement
 in utilizing AI. These technologies amplify our
 capabilities, but it’s human insight, empathy, and
creativity that remain irreplaceable.”

 To further support the entrepreneurship community,
 Techne Summit Alexandria offers, an intensive
 program of diverse activities over four days that
 includes more than 80 discussion sessions and 50
 interactive workshops. The summit brings together
 more than 300 speakers, 220 investors, and 150
 exhibiting startups and companies to delve into
 discussions on tech, innovation, and investment across
 10 distinct tracks that cover diversified fields and
 sectors in order to showcase the latest developments
and exchange experiences.
 It is noteworthy that the eighth edition of the Techne
 Summit Alexandria hosted more than 30,000
 participants. Together with a prestigious group of
 leading speakers and experts in various fields locally,
 regionally, and globally. Techne Summit has earned
 its reputation as the ideal platform for deal sourcing
 due to its pivotal role in attracting both established
 and rising startups since the launch of its first event
in 2015.

 By :  Mohamed Elkholy - Ali
Eldeeb
 Endava, the London-headquartered
 tech solutions provider and
 consultancy, has announced its
 joining the Ministry of Economy’s
 NextGen FDI program, which it will
 use to extend its footprint in the UAE.
 It now plans to build on the existing
 team already present in its office in
 Dubai’s Internet City and relocate
 senior leadership and technical teams
to the country.
 The company, which is publicly listed
 on the New York Stock Exchange
 (NYSE: DAVA), boasts a global
 workforce of more than 12,000 and
 a presence in Europe, North and
 South America, Asia and the Middle
 East, with their main technical and
 programming resources located in
 Eastern Europe. They are a global
 provider of digital transformation,
 agile development and intelligent
 automation services, providing
 a technological bridge to enable
 businesses and governments to

 achieve their long-term ambitions –
 whether through the transformation
 of legacy infrastructure, the
 development of dynamic new
 platforms, or new product or service
 ideation. With a strong track record
 in payment solutions, logistics and
 retail, the company is looking to
 leverage the synergies between
 their service offering and the
 economic diversification agendas of
governments across the Gulf region.

 His Excellency Dr Thani bin
 Ahmed Al Zeyoudi, Minister of
 State for Foreign Trade, said: “Our
 partnership with Endava is a genuine
 milestone for the NextGen FDI

 initiative. It marks the expansion
 into the UAE of a well-established,
 global technology solutions provider
 that can support our economic
 vision in three important ways: by
 enabling the digital transformation
 of businesses and government
 departments in the UAE; enhancing
 the maturity and sophistication of
 our advanced technology ecosystem,
 including the burgeoning NextGen
 FDI community; and providing a
 highly sought-after product that can
 accelerate our services exports. This
 announcement is another positive
 step forward for the UAE and I
 look forward to seeing the impact of

 Endava’s ideas and innovations on
the local economy.”
 John Cotterell, Chief Executive
 Officer of Endava, said the
 opportunities available in the UAE
 and the wider Middle East for their
 service offering warrant the deeper
 footprint. “We recognize the rate
 of change that the economies of
 the Gulf region are experiencing
 right now, with government visions
 accelerating diversification and
 digitalization efforts as they prepare
 to meet the challenges of the evolving
 landscape. We believe Endava’s suite
 of services, as well as our strategic
 thinking and long-term, partnership
 approach, can play a role in this
 transformation, and also support the
 development of the local ecosystem
 as the UAE seeks to transition to
 a knowledge-based economy. The
 NextGen FDI program has opened
 the door to a more substantial
 presence here and we look forward
 to showcasing our capabilities to
 the local and ultimately regional
market.”

 By : Basel Khaled – Rasha
Hussein

 Bridgestone EMIA, a global leader
 in tyres and sustainable mobility
 solutions, highlighted the significance
 of electric vehicles (EVs) as the
 foundation of sustainable mobility
 solutions during its participation at
 the Middle East and North Africa
 Electric Vehicle Show (MENA
 EV Show) 2023. The company
 highlighted the market’s promising
 future in the Middle East and several
 other innovations that support cleaner
 mobility at the event, which was
 held recently at the Radisson RED in
DSO’s Dubai Digital Park.

 The conference addressed critical
 issues impacting the future of
 mobility in the UAE and the broader
 MENA region. The topics included
 EV governance and policies,
 advancements in sustainable
 EV infrastructure development,
 socioeconomic impact of EV
 adoption, use of EVs for increased
 energy independence and economic
 diversification, as well as the digital
 transformation of the e-mobility
sector.

 Bridgestone showcased its knowledge

 and prowess in two detailed panels at
 the event. The first panel discussion,
 titled ‘Driving Digital Transformation
 in the E-Mobility Industry,’ featured
 Gaurav Malhotra, Bridgestone’s Head
 of Consumer for the Middle East and
 Africa, sharing valuable insights into
 the company’s role in the digital
 transformation of e-mobility. The
 discussion focused on the potential
 of technology to influence mobility
 in the future, as well as the adoption
 of digital technologies to build a
 sustainable future. Gaurav Malhotra,
 along with other industry leaders,
 emphasised Bridgestone’s constant
 commitment to driving innovation
 and sustainability in the evolving EV
landscape.
 The discussion on sustainability in the
 e-mobility sector continued further
 in the second panel, titled ‘Driving
 Sustainability through E-Mobility
 Industry Transformation.’ Gaurav
 Malhotra underlined the contribution
 of Bridgestone’s rubber and tyre
 technologies to the achievement of
 the company’s sustainability targets.
 The session also covered strategies for
 developing smart, resilient businesses
 dedicated to fostering a greener future,

 in line with Bridgestone’s vision of a
cleaner and more connected world.

 Gaurav Malhotra, Head of Consumer
 - PBU Middle East and Africa at
 Bridgestone EMIA said: “As a
 global leader in sustainable mobility
 solutions, Bridgestone is investing
 to make electric mobility more
 accessible and efficient. Electric
vehicles, with their inherent eco-

 friendliness and significantly lower
 emissions as compared to traditional
 commercial vehicles, represent the
 path to a sustainable future. Our
 core values are centred on a circular
 business model that is driving the
 automotive industry towards a
sustainable future by integrating eco-

 friendly practices and decarbonisation
 strategies across our entire value
chain.”

 “We recognise that the rise of electric
 vehicles marks a pivotal point in the
 efforts to lessen the environmental
 impact of the transportation sector. In
 anticipation of the upcoming COP 28
 conference, we are fully committed to
 driving tyre innovations that meet and
 even surpass the unique requirements
 of these cutting-edge vehicles,” he
added.
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نبضات

بقلم:

خالد حسن

»قمة تكني« وأهم تحديات ريادة الأعمال 
تعتبر ريادة الأعمال من أحدث الأدوات الإدارية الجديدة التي تساعد في 
تطوير وتنفيذ وتخطيط وتحسن أداء المشروع أو المنشأة، ويأتي هذا من خلال 
حل المشكلات الإقتصادية الموجودة وتقديم حلول أو قرارات إستراتيجية تفيد 
المشروع أو المنشأة، على أن يتم كل هذا بدون تعرض المشروع لأى نوع من 
الخسائر أو التأثير السلبي عليه وعلى كفاءته، وتساعد ريادة الأعمال بخلق روح 
متطورة وتنافسية تفيد الشروع وتحسين ترتيبه بين جميع المشاريع المماثلة 

والموجودة بالسوق.
وبالطبع فإن كل إنسان لديه قدرات إبداعية ولكن القليل من الأشخاص هم 
الذين يسعون لتوظيف هذه القدرات ويسعون لتطوير أنفسهم ونشر إبداعاتهم 
، فالإبداع لا يقتصر على أشخاص دون غيرهم فهذه نظرة خاطئة للأمور إلا أنه 
في ـ نفس الوقت ـ التفكير الإبداعي لا يأتي من فراغ وإنما يأتى نتيجة الادراك 
الجيد للمشكلة والرغبة في حلها لذا فإن غالبية الأفكار البناءة والمبتكرة تأتي 
من العلماء المحترفين ، العاملين في مؤسسات بحثية متخصصة ، الا أن طبيعة 
قطاع تكنولوجيا المعلومات تعطي لحماس الشباب وأفكارهم المبتكرة فرصة 
كبيرة للنجاح ،وذلك رغم الظروف الصعبة و الأجواء غير المواتيه ، ولكن لا يجب 
ان نغفل عن حاجة هؤلاء الشباب للاحتكاك بالتجارب الدولية وإعطائهم الفرصة 
لمواصلة نشاظهم وحماسهم وأن ندفع بالأفكار الجديدة ونترك جانباً ما يجذبنا 

للخلف.
وفي الحقيقة شهدت السنوات الثلاثة الماضية نجاح شركات التكنولوجيا 
الناشئه المصرية في حصد المليارات من الدولارات ، فمن 200 مليون دولار في 
عام 2019 إلى 300 مليون دولار في عام 2020 إلى 490 مليون دولار فى عام 
2021 ثم إلى 500 مليون دولار في النصف الأول من عام 2022 ومن المتوقع 
أن تتجاوز 750 مليون دولار مع نهاية العام الحالى باجمالى يزيد على 2 مليار 
دولار في 4 سنوات وهو ما يؤكد أهمية دور رواد الأعمال وشركات التكنولوجيا 
الناشئة في جذب الاستثمارات العالمية والعربية لاسيما في ظل اهتمام الكثير من 
صناديق رأس المال الجريء بضخ المزيد من الاستثمارات في شركات التكنولوجيا 

الناشئه المصرية .
وفي هذا الإطار تستضيف الإسكندرية حاليا الدورة التاسعة لقمة » تكني 
الإسكندرية » ، وحتى 10 أكتوبر الحالي في مكتبة الإسكندرية برعاية إعلامية 
لجريدة » عالم رقمي » ، بمشاركة نحو 145 شركة ناشئة وعارضة لعرض أفكارهم 
وحلولهم الابتكارية أمام نحو 220 مستثمرا من نحو 40 دولة حيث تسلط القمة 
الضوء على أهم التحديدات التي تواجه رواد الأعمال وشركات التكنولوجيا الناشئة 
لاسيما في ظل الظروف الاقتصادية التي يمر بها الاقتصاد العالمي وتراجع فرص 
التمويل المتاحة سواء من الجهات المانحة أو صناديق رأس المال الجريء أو 
المستثمرين وهو ما أدى إلى زيادة مشهد المنافسة بين رواد الأعمال لاقتناص 
فرص التمويل المتاحة وهو ما يتطلب ارتفاع جودة الأفكار والحلول مع الكثير من 

الإبداع والعمل الجاد .
ونتطلع أن يكون للقمة دور مهم في مساعدة الشركات الناشئة على التمويل 
المناسب إذ تحتاج الشركات الناشئة إلى إيجاد مستثمرين يؤمنون برؤيتهم 
ومستعدون للاستثمار في نجاحهم في المستقبل وربما تكون هذه مهمة شاقة 
للمبتدئين ، ولكن هناك طرق لزيادة فرص النجاح. أولاً ، يحتاج رواد الأعمال إلى 
إنشاء خطة عمل مفصلة تحدد أهدافهم واستراتيجياتهم والنتائج المتوقعة. إذ 
يجب تقديم هذا المستند إلى المستثمرين المحتملين من أجل إثبات أن الشركة 
الناشئة هي فرصة استثمارية مجدية. بالإضافة إلى ذلك ، يجب على رواد الأعمال 

البحث في خيارات الاستثمار المختلفة وتحديد أفضل الشروط لشركتهم.
وبالطبع تتوقف قيمة التمويل الذى يمكن ان تحصل عليه الشركات الناشئة 
على عدة عناصر لعل أهمها امتلاكها لمنتج أو خدمة ابتكارية قادرة على جذب 
المستخدمين بصورة دائمة وقابلة للنمو وكذلك امتلاك هذه الشركات لفريق عمل 
من الكفاءات البشرية والذى يمتلك شغف الابتكار والخبرة في مجال تخصصها 
وتوطيف التكنولوجيا في أفضل صورة ممكنة وقدرة هذه الشركات على الإبداع 
المستمر للمنافسة المحلية والعالمية .. ناهيك .. عن ضرورة امتلاك هذه الشركات 
لاستراتيجية مستقبلية بماذا ستفعل بالتمويل الذى تسعى لجذبه وأن يكون لديها 
رؤية واضحة ومحددة زمنيا كيف سيتم استثمار هذا التمويل لمضاعفة حجم 
أعمالها وعملائها وبالتالي ارتفاع قيمتها السوقية بما يحقق أهداف المستثمرين 
، سواء صناديق رأسمال مخاطر أو مستثمرين أفرادا ، كذلك من المهم أن تدرك 
هذه الشركات ان الممارسات غير القانونية وغير التجارية لتحقيق نتائج أعمال 

وهمية لايمكن ان يكون هو الوسيلة الأنسب لجذب المزيد من الاستثمارات .
ووفقا للدراسات المتخصصة في مجال ريادة الأعمال فإن أهم التحديات التي 
يمكن أن تواحه الشركات الناشئة تتمثل في أولا » إدارة الماليات« حيث يواجه 
بعضها صعوبة في إدارة ماليات مشروعاتهم وتخصيص الميزانية للمهام المختلفة 
بشكل صحيح والتحدي الثاني« المبيعات والتسويق » إذ يرى نسبة كبيرة من رواد 
الأعمال في العالم إن تحدي المبيعات والتسويق هو أصعب تحدي يواجهونه، لذا 
يجب علي رائد الأعمال الذي ليس لديه خلفية عن المبيعات والتسويق أن يلجأ 
لتعيين شخص محترف يساعده في وضع وتنفيذ استراتيجيات التسويق المناسبة 

لنشاطه.
أما التحدي الثالث فهو » المنافسة غير العادلة » حيث تواجه المشروعات 
الجديدة صعوبات كبيرة عندما ينافس خدمة أو منتج يقدمه غيره من المؤسسات 
الكبيرة لكنها في نفس الوقت بتتميز عنهم في قلة التكاليف الإدارية والمرونة 
على حين ان التحدي الرابع فهو » قصور الرؤية والتخطيط » اذ يسقط الكثير من 
رواد الأعمال  في خطأ الحصول على تمويل يكفي تأسيس وإنشاء المشروع من 
غير التخطيط للمستقبل كان الأصح أن يتم الحصول على تمويل يكفي المشروع 
لمدة من 18 وحتى 24 شهرا، وهي الفترة التي يحتاجها المشروع لبدء جني 

الأرباح.
وفي وجهة نظري أن التحدي الأكبر هو » اتخاذ القرارات الصحيحة »إذ 
يطالب رائد الأعمال باتخاذ عشرات القرارات بشكل يومي، منها  يتوقف عليه 
مستقبل الشركةومنها قرارات أخرى بسيطة لتسيير الشغل، لذا من المهم جدًا أن 

يكون  لديه القدرة على اتخاذ القرارات بسرعة وحكمة
فى اعتقادى أنه من الخطأ أن ننظر للإبداع بوصفه موهبة شخصية فقط يولد 
بها الإنسان وهذا فى الحقيقة ضد كل ما نعرفه من قصص المبدعين فليس المبدع 
هو من يستطيع تخزين اكبر كم من المعلومات فى ذهنه وإنما من يستطيع 
الربط بين الأشياء وترتيب طريقة التفكير ولديه الرغبة والإرادة والتصميم على 
التغير ومن ثمة فإنه كما يتم تعليم الأطفال والشباب ممارسة كرة القدم أو أى 
رياضة أو أعمال فنية يجب أن يتم التعامل مع مواردنا البشرية ، سواء أفراد أو 
مؤسسات ، من خلال تعليمهم وتدريبهم على التفكير بصورة دائمة بطريق 

ابتكارية ، وليس حادثا عارضا ، وتقبل أفكارهم الجديدة والتفاعل معها .
ونتفق جميعا على ضرورة التركيز على توطين ثقافة الابتكار والإبداع لدى 
الشباب بما يسمح بإيجاد حلول جديدة ومبتكرة للمشاكل الحالية كونهم يمثلون 
وقود أى أمة تبحث عن التقدم والتطور والمصدر الرئيسي للأفكار المبتكرة ، خارج 
الصندوق ، لطرح حلولا جديدة للتحديات التي تواجه عملية التنمية علاوة على 

كونهم الأقدر على الحركة  والمرونة وفقا للمشاكل التى نبحث لها عن حلول .
في تصوري أن الحديث عن » ريادة الأعمال وتنمية الإبــداع » يجب أن 
يكون للشباب ، كأفراد أو مؤسسات صغيرة ، دور كبير فى تفعيل هذه المبادرة 
من خلال وضع آليات محددة وخطوط واضحة لمخاطبتهم والتحاور معهم 
بصورة مباشرة والاستفادة من قدرات الشباب وتوجيهم نحو الابداع والذي بات 
نمطا من التفكير يمكن لأي شخص أن يتعلمه ويتدرب عليه، فالمبتكر هو 
الذي يطور شيئاً لم يكن موجودًا من قبل وهذا الشيء لا بد من أن يكون له 
قيمة فممارسة الابتكار تعتبر حافزاً قوياً لأنها تجعل الأفراد أكثر اهتمامًا بما 
يقومون به، وتعطي الأمل في الوصول إلى أفكار قيمة كما أنها تجعل الحياة 
 أكثر متعة وإثارة للاهتمام خاصة إذا كان الابتكار مرتبط بوجود عائد مادى . 
نعلم مدى اهتمام وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ودعمها للتفوق وكل 
من يتميز في مجالات الإبداع والابتكار لوضع الشباب المصرى على طريق طويل 
للتنافسية ودعم الابتكار والإبداع إلا أننا نؤكد أن أمامنا فرصة ذهبية خلال الخمس 
إلى العشر سنوات القادمة فى مجال المنافسة بقوة فيما أصبح يعرف باقتصاد 
المعرفة ولاغتنام هذه الفرصة هناك حاجة إلى جهد مختلف ومتكامل وعمل 
دؤوب لتأهيل الشباب وثقل مهاراته في مجال الإبداع التكنولوجى فالتنافسية 
تقوم في الفترة القادمة على البحث والتطوير والإبداع وكل ما هو خلاق بالنسبة 
للشباب لكي تحصل بلادنا على مكانتها اللائقة في هذا المجال ووضع بصمة 
تكنولوجية حقيقية على طريق الإبداع العالمى للمعلوماتى ونأمل أن تكون الدوة 
التاسعة » لقمة تكنى الاسكندرية » هى عنصر مساعد وطوق النجاة لرواد الأعمال 
وبناء قاعدة كبيرة لشباب المبدعين وشركات التكنولوجيا الناشئه المصرية فى 

مجال تكنولوجيا المعلومات.
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كتب : محمد العطار - محمد 

شوقي 
ــن الــمــجــلــس الأعــلــى  ــل أع
للثقافة في مصر، توسيع قاعدة 
المشاركة في جائزة المبدع 
الصغير، لتشمل أبناء المصريين 
العاملين بالخارج وتنقسم 
الجائزة إلى فئتين عمريتين 

ــى كل فئة عمرية، حيث تبلغ قيمة  الأول

الجائزة 40 ألف جنيه مصري.
وأعلن المجلس عن بدء التقدم للجائزة، وفق 

مجموعة من الشروط، من أهمها:
ألا يتجاوز سن المتقدم 
ــي أول يـــوم لفتح بــاب  ف
التقدم، الوارد في الإعلان عن 
الجائزة،الـ 18 سنة، وأن تقتصر 
الأعمال المشاركة على اللغة 
العربية فقط، في مجالات 

الإبداع والفنون، والإبداع والابتكار.

كتب : وائل الحسيني – محمد 
الخولي

طور فريق بقيادة باحثين في جامعة نورث وسترن 
الأمريكية، أول ذكاء اصطناعي حتى الآن يمكنه تصميم 
الروبوتات في ثوانٍ ولاختبار الذكاء الاصطناعي الجديد، 
أعطى الباحثون النظام فكرة بسيطة: تصميم روبوت يمكنه 
المشي عبر سطح مستو في حين أن الطبيعة استغرقت 
سنين لتطوير أول نوع يمشي، فإن الخوارزمية الجديدة 
ضغطت التطور بسرعة البرق، ما أدى إلى تصميم روبوت 

يمشي بنجاح في ثوانٍ معدودة.

وقال الباحثون: إن برنامج الذكاء الاصطناعي ليس سريعاً 
فحسب؛ بل إنه يعمل على كمبيوتر شخصي خفيف الوزن 

ويصمم هياكل جديدة تماماً من الصفر.

ويتناقض هذا بشكل حاد مع أنظمة الذكاء الاصطناعي 
الأخرى، والتي تتطلب أجهزة كمبيوتر عملاقة بحاجة إلى 

طاقة ومجموعات بيانات ضخمة.
من جهته قال سام كريجمان ـ من جامعة نورثويسترن، 
قائد العمل: اكتشفنا خوارزمية تصميم سريعة جداً تعتمد 
على الذكاء الاصطناعي وتتجاوز الاختناقات المرورية 
للتطور، دون الرجوع إلى تحيز المصممين البشريين، 
وأخبرنا الذكاء الاصطناعي أننا نريد روبوتاً يمكنه المشي 
عبر الأرض. ثم ضغطنا ببساطة على الزر وسرعان ما تم 
إنشاء مخطط لروبوت في غمضة عين لا يشبه أي حيوان 

سار على الأرض.

أبناء المصريين في الخارج يشاركون
في جائزة المبدع الصغير

الذكاء الاصطناعي يصمم روبوتاً جديداً في ثوانٍ

آبل: أنظمة آيفون الجديدة تتخلى
عن هيمنة محرك البحث جوجل

لعشاق الرياضة : هايسنس تطلق تلفازاً يتتبع 
السعرات الحرارية للمشاهدين

رئيس » سامسونج« : الشرق الأوسط »كنز« من الفرص بسعر 22.6 الف دولار :

 » ميكرو موبيليتي« تطلق سيارة كهربائية متناهية الصغر

كتب : على الديب – امين قدري 
طور فريق من الباحثين الأمريكيين ـ في جامعة بنسلفانيا، رقاقة لاصقة، تراقب الصحة 
من خلال رصد كمية الجلوكوز ودرجة الحموضة والحرارة في العرق، وإرسال المعلومات 
الخاصة بحالة الجسم إلى حاسوب لاسكلي، وتساعد على تشخيص الأمراض مثل السكري 

وطرق العلاج.
من جهته قال هوانيو لاري تشنغ ـ الأستاذ 
في الجامعة والباحث الرئيسي في الدراسة: 
»تعد هــذه الرقاقة طفرة في تقنية مراقبة 
العرق، لإمكانيتها قياس مستويات الجلوكوز 
بحساسية عالية واستقرار لمدة تصل إلى ثلاثة 
أسابيع، على عكس أجهزة الاستشعار السابقة 
التي كانت محدودة الأداء والدقة، علاوة على 
أنها ميسورة الكلفة وسهلة الاستخدام، ويمكنها 
إرســال البيانات لا سلكياً إلى جهاز لتحليلها، 
وهــي مفيدة بطرق مختلفة، مثل اكتشاف 

الأمراض وعلاجها، وتصميم العلاجات الطبية، وتحسين التغذية بناء على الاحتياجات 
الفردية«.

أضاف قياس المؤشرات الحيوية في العرق ليس بالأمر السهل، لأنها موجودة بتركيزات 
منخفضة جداً وتختلف اعتماداً على عوامل مثل التمارين والنظام الغذائي والبيئة، وواجهت 
مستشعرات العرق السابقة قيودا مثل الحساسية المنخفضة ومساحة السطح المحدودة وضعف 

الاستقرار”.

كتب : أمين قدري – محمد الخولي  
 ،MMWAVE الجديد والمزود برادار U8KL أطلقت شركة هايسنس التلفاز الذكي

لتتبع حرق السعرات الحرارية أثناء أداء التمارين الرياضية أمام التلفاز.
وأوضحت الشركة الصينية أن التلفاز الذكي U8KL الجديد يمكنه تتبع 
موقع المستخدم وحركته عن طريق رادار MMWAVE، وذلك من أجل حماية 
 خصوصية المستخدم، حيث لا يمكن إجراء تسجيلات الفيديو في غرف المعيشة.
وأكدت شركة هايسنس أن هذا الرادار يتيح إمكانية ضبط الصوت والصورة حسب 
وضع جلوس المشاهد، علاوة على وظيفة الإيقاف المؤقت للبرنامج المشغل تلقائياً 
عندما يترك المشاهد الغرفة، ثم مواصلة تشغيله مرة أخرى عندما يعود المشاهد إلى 
الغرفة، بالإضافة إلى تعتيم صورة التلفاز، عندما لا يكون هناك أحد في الغرفة لتوفير 

الطاقة.
ــروج الشركة الصينية للتلفاز الذكي الجديد، من خــلال توفير جودة  وت
صورة فائقة بفضل الاعتماد على تقنية الإضــاءة الخلفية  MINI LED، وتعمل 
الموديلات قياس 65 و75 بوصة بدرجة سطوع قصوى تصل إلى 3000 نيت، 
 في حين تصل درجــة السطوع بالموديل قياس 85 بوصة إلــى 3300 نيت.
وأكـــدت شركة هايسنس أن التلفاز الــذكــي U8KL الجديد يعمل بدقة 
الــوضــوح 4K، وبمعدل تنشيط صـــورة 144 هيرتز، مــع وظيفة التعتيم 
ــاءة، حسب مقاس الموديل.  الموضعي فــي 1600 إلــى 2400 منطقة إضـ

وتشتمل باقة التجهيزات التقنية على العديد من منافذ التوصيل منها على سبيل المثال 
اثنان من منافذ HDMI 2.1، واثنان من منافذ HDMI 2.0، ونظام صوتي مدمج بقدرة 

..ATMOS خرج 77 وات مع دعم تقنية دولبي

كتب : مصطفى ابراهيم – 
محمد حلمي 

زار الرئيس التنفيذي لشركة سامسونج 
للإلكترونيات والقائد الفعلي لمجموعة 
سامسونج، لي جاي-يونج، منطقة الشرق 
الأوسط، بهدف البحث عن فرص تجارية جديدة 
في المنطقة، والاطلاع عن قرب على مصانع 
الشركة في المنطقة. ووفقاً لما ذكرته سامسونج 
على موقعها الإلكتروني، زار لي خلال الأيام 
الماضية كلاً من السعودية ومصر وإسرائيل يذكر 
أن لي كان زار محطة براكة النووية في الإمارات 
في ديسمبر الماضي، وكانت هذه أول رحلة 

رسمية له كرئيس تنفيذي خارج البلاد.
أكدت سامسونج أن لي زار، موقع بناء نفق 

داخل جبل في مشروع مدينة نيوم الذكية في 
السعودية، حيث تبني الشركة نفقاً بطول 12.5 
كيلومتر، والذي سيكون جزءاً من بنية المدينة 

الطويلة »ذي لاين”.
وقبل رحلته إلــى السعودية، زار رئيس 
سامسونج مرفق إنتاج أجهزة التليفزيون وأجهزة 
الكمبيوتر اللوحية في بني سويف في مصر، 

مع إشــارة الشركة إلى مخطط لبناء مرفق 
جديد لإنتاج الهواتف الذكية في البلاد لتوسيع 

تواجدها في المنطقة.
واستمع الرئيس التنفيذي إلى عرض حول 
استثمارات شركة سامسونج للإلكترونيات في 
شركات الشركات الناشئة في مركزها للبحث 

والتطوير في إسرائيل.

كتب : باسل خالد – دينا 
عبد المنعم 

أطلقت شــركــة »ميكرو موبيليتي 
 MICRO MOBILITY( ”سيستمز
SYSTEMS( ســيــارتــهــا الكهربائية 
MICROLINO الجديدة، التي تنتمي إلى 
فئة السيارات متناهية الصغر، نظير سعر 

يبدأ من 22 ألفاً و690 يورو.
أوضــحــت الشركة السويسرية أن 
سيارتها MICROLINO الجديدة تأتي 
بطول 2.50 متر وعــرض 1.50 متر، ولا 
يتعدى وزنها 450 كجم، في حين تصل 

سعة صندوق الأمتعة إلــى 230 لتراً 
وعلى صعيد الــدفــع، تعتمد السيارة 
MICROLINO على ســواعــد محرك 
كهربائي بقوة 12.5 كيلووات/17 حصان. 
وبفضل هذه القوة تتسارع السيارة من 
الثبات إلى سرعة 50 كلم/س في غضون 

5 ثوان، بينما تقف سرعتها القصوى على 
أعتاب 90 كلم/س.

وفــي البداية سيتم تجهيز السيارة 
MICROLINO الكهربائية ببطارية 
سعة 10.5 كــيــلــووات ســاعــة، والتي 
ــى 177 كلم.  توفر مــدى سير يصل إل
وفي وقت لاحق ستتوفر أيضاً بطارية سعة 
6 كيلووات مع مدى سير 91 كلم، وبطارية 

سعة 14 كيلووات مع مدى سير 230 كلم.
وعلى الصعيد الشكلي، تمتاز السيارة 
الكهربائية MICROLINO ثنائية المقاعد 
بباب أمامي مع سقف قابل للطي، بحيث 

تتحول إلى سيارة كابريو.

كتب : دينا عبد المنعم – مصطفى ابراهيم 
تعمل منصة » تيك توك » على استكشاف طرق جديدة لجعل التطبيق أكثر ربحية، من خلال 

تجربة نموذج اشتراك مدفوع خالٍ من الإعلانات.
 ANDROID وتــم رصــد تلميحات خطط الاشــتــراك في تيك تــوك في البداية بواسطة 
AUTHORITY، ووفقاً للتقرير، جاء الإصدار الأخير من تيك 
توك محملاً بسلاسل جديدة من التعليمات البرمجية، التي 
تشير إلى أن تطبيق مقاطع الفيديو القصيرة يختبر خطة 

اشتراك شهرية، خالية من الإعلانات لمستخدميه.
وكشفت ANDROID AUTHORITY عن شاشة تتيح 
للمستخدمين الاختيار بين خطتين مختلفتين: فهناك الخيار 
القياسي، والذي سيظل مجانياً ويتضمن إعلانات مخصصة 
بناءً على نشاط المستخدم. ثم هناك خيار »خالية من 
الإعلانات«، والــذي سيكلف 4.99 دولار شهرياً، بحسب 

موقع إن غادجيت.
وحتى الآن لا يوجد أي إعلان رسمي من جانب تيك توك 
عن هذه الخطة. لذا يمكن أن يكون هذا مجرد اختبار يتم إجراؤه، لأنه متاح حالياً لعدد محدود فقط 
من المستخدمين. وقد تقوم تيك توك بتطبيق خطة الاشتراك الجديدة أولا تطبقها، وإذا فعلت ذلك، 

فقد تغير سعر خطة الاشتراك البالغ 4.99 دولار بناءً على تعليقات المستخدمين.
وتوجه تيك توك نحو زيادة المشاركة والإيرادات ليس بالأمر الجديد، ففي وقت سابق من هذا 
العام، قدمت تيك توك سوقها TIKTOK SHOP، والذي قدم مجموعة من الميزات للمستخدمين 

ومنشئي المحتوى والشركات.

تيك توك تطلق خطة اشتراك خالية من الإعلانات

السنة السابعة عشر - العدد 797
الأحد 8 أكتوبر 2023 - 23 ربيع أول 1445 هـ

» ميتا« ترغب في توسيع القاعدة الجماهيرية لبرامج الذكاء الاصطناعيأنوشكا شارما تكشف هاتف »وان بلاس« القابل للطي

لهواة الألعاب الإلكترونية : اطلاق النسخة 
الثانية من »كاونتر سترايك« مجاناً للتحميل

»العالمية القابضة » تزيد حصتها في »أداني 
انتربرايزز« لأكثر من 5 %

»أوبك«:

 الإمارات توظف التكنولوجيا في القطاع النفطي بشكل مثالي

للمرة الاولي : جوجل تتيح محرك البحث الذكي للمستخدمين الصغار
كتب  : أمير طه - محمد العطار 

رغم أن شركة »وان بلاس« لم تكشف بعد عن أول هاتف قابل 
للطي لها، فقد تم رصد هاتف »وان بلاس أوبن« القابل للطي 
بواسطة INSTANT BOLLYWOOD، عندما كانت تحمله نجمة 

السينما الهندية أنوشكا شارما.
وتم رصد أنوشكا في مقطع فيديو، وهي تحمل الهاتف، 
وتظهر لقطة ثابتة من الفيديو شعار وان بلاس أسفل دائرة 
الكاميرا الخلفية. وقرب نهاية الفيديو، تفتح أنوشكا الجهاز القابل 
للطي لعرض الشاشة الداخلية الأكبر حجماً ومن المتوقع أن يقوم 
هاتف ONEPLUS  OPEN  بنسخ العديد من إشارات التصميم 
من الطراز القابل للطي على شكل كتاب من زميله أوبو. وتعد كلتا 
الشركتين جزءاً من شركة BBK ELECTRONICS الصينية. وقبل 

عامين قامت الشركتان بدمج فرق البحث والتطوير الخاصة بهما.
وبعض المواصفات المتوقعة لهاتف وان بلاس القابل للطي هي 
نفسها المتوقعة في هاتف FIND N3 FOLD من شركة أوبو، بما 

في ذلك شاشة داخلية مقاس 7.82 بوصة بدقة 2268 × 2240.
ومن المتوقع أن يحتوي هاتف وان بلاس أوبن على شاشة 
خارجية مقاس 6.31 بوصة بدقة 2484 × 1116، ونسبة عرض إلى 
ارتفاع تبلغ 20:9. ويمكن أن يشتمل إعداد الكاميرا الخلفية على 
كاميرا أساسية بدقة 50 ميجابكسل، وكاميرا فائقة الاتساع بدقة 48 

ميجابكسل، وكاميرا مقربة بدقة 32 ميجابكسل مع عدسة المنظار.
ويعُرف خيار اللون للنموذج الموجود بين يــدي شارما 
باسم VOYAGE BLACK وهو أحد اللونين المتوقعين. وخيار 
اللون الثاني هو EMERALD ECLIPSE وهو درجة من اللون 
 SNAPDRAGON الأخضر ويتوقع العثور على معالجات من طراز
GEN 2 8 أسفل الغطاء ويمكن أن يزود الجهاز بذاكرة وصول 

عشوائي سعة 16 جيجابايت.

كتب : وائل الحسيني – علي الديب
أكّد مدير التكنولوجيا في شركة »ميتا«، التي أظهرت تأخراً عن شركات التكنولوجيا الكبرى الأخرى في 
سيليكون فالي بمجال الذكاء الاصطناعي التوليدي، أندرو بوسورث، أن »غالبية سكان العالم سيختبرون أولى 

تجاربهم بهذا المجال في منصاتنا”.
وكانت »ميتا« كشفت عن روبوتات للدردشة تضم أدوات يمكنها إنشاء صور ونصوص، والتفاعل مع 
المستخدم بلغة شائعة وتأتي هذه الإصدارات بعد أشهر تخللها سباق محموم بين الشركات لتطوير أحدث 
جيل من الذكاء الاصطناعي ومن أبرز هذه الشركات »أوبن إيه آي« مُبتكرة »تشات جي بي تي« ومجموعتا 
»جوجل« و«مايكروسوفت« اللتان تتنافسان مع برامج مصممة لمساعدة البشر في إجراء أبحاث عبر الإنترنت، 

أو ليكونوا أكثر إنتاجية في تعليم أبنائهم.
وأكد أندرو بوسورث، في مقابلة مع وكالة فرانس برس خلال المؤتمر السنوي للمطورين الذي تتولى 
 »ميتا« تنظيمه، أن شركة التكنولوجيا الكبرى ليست متأخرة عن غيرها في مجال الذكاء الاصطناعي التوليدي.
وقال: »ثمة أدوات مفيدة كثيرة بينها ستايبل ديفيوجن الذي يبتكر صوراً. لكنّ هذه البرامج تتطلب خبرة 

واسعة ويستغرق استخدامها وقتاً طويلاً”.
وتابع »أردنا أن تكون النتائج مذهلة وسريعة حتى على الهواتف الذكية« عندما ينشئ المستخدمون صوراً 
رمزية مباشرة في الرسائل، إذ يمكن أن يطلبوا من البرنامج ابتكار صورة لقنفذ على دراجة أو أخرى تتمنى عيد 

ميلاد سعيداً لعدّاء في الماراثون”.     

كتب : وائل الجعفري – امين قدري
عادت »كاونتر سترايك«، واحدة من أشهر الألعاب التكتيكية في العالم، بنسخة جديدة، بعد 

صدور النسخة الأولى منها عام 2000.
وأظهرت قوائم منصة »ستيم« التي تحتضن ملفات التحميل والإضافات، أن اللعبة لا يزال 
لديها قاعدة جماهيرية كبرى، حيث استطاعت شركة »فالف« المنتجة لها أن تتخطى جمهور 
لعبة »دوتا 2« الشهيرة. تعتمد اللعبة فكرة تقليدية بسيطة. يقُسّم اللاعبون إلى مجموعتين في 
البداية: إرهابيين وشرطيين. يقتحم اللاعبون الحانات والمدن الفارغة والمباني الصناعية من منظور 
الشخص الأول، مسلحين بالسكاكين والمسدسات والبنادق. بينما يحاول »الإرهابيون« وضع قنبلة، 
يحاول الفريق الآخر منع الهجوم. تنتهي اللعبة عندما يتم الوصول إلى الحد الزمني، أو عندما 
تنفجر القنبلة، أو يتم القضاء على أحد الفريقين بالكامل. من يتعرض للإصابة يقضي بقية الوقت 

كمشاهد، وعادة ما تستمر الجولات لبضع دقائق فقط.
وعلى الرغم أن مبدأ اللعبة لا يزال من دون تغيير، باتت الرسومات متقدمة كثيراً عن النسخة 
الأخيرة من اللعبة “CS:GO”. ولكن تم رصد أن الجولات داخل اللعبة الواحدة باتت الآن 24 جولة 

بدلاً من 30.

كتب : مصطفى ابراهيم – دينا عبد المنعم 
كشفت شركة »العالمية القابضة« عن زيادة حصتها في شركة »أداني انتربرايزز ليمتد« لأكثر 
من %5 موضحا أن هذه الخطوة تعكس استراتيجية الشركة وثقتها في النموذج العالمي البارز 
الذي تمثله في »أداني انتربرايزز«.  أضاف نحن على يقين بأن هذه الزيادة تعكس الثقة في 
الإمكانيات الكبيرة التي تمتلكها الشركة في مجالات مثل المطارات ومراكز البيانات والهيدروجين 

الأخضر، بالإضافة إلى مجموعة متنوعة من القطاعات الأخرى التي تضمها الشركة.
وقالت الشركة إن أداني لديها القدرة الفائقة على الاستفادة من رحلة النمو القوية في الهند، 
وتواصل الشركة العالمية القابضة سعيها لاستكشاف الفرص الاستثمارية الفريدة في الهند، بهدف 

تعزيز عوائد مساهميها إلى أقصى حد”. 
ياتي ذلك بعد أيام من إفصاح لـ»العالمية« قالت فيه بأن شركتي »جرين إنرجي أنفستمنت 
هولدينج ريستركتد ليميتد« و»جرين ترانزميشن أنفيستمنت هولدينج ريستركتد ليميتد«، 
وهما شركتان تابعتان لشركة »اي اتش سي كابيتال القابضة«، قد أبرمتا اتفاقية نهائية مع مشتر 
للتخلص من استثماراتهما الأجنبية المباشرة في شركة »أداني جرين انرجي ليميتد«، وشركة »أداني 

ترانزميشن ليميتد على التوالي”. 

كتب : باسل خالد – امير 
طه

أعلن هيثم الغيص ـ الأمــيــن العام 
لمنظمة الــدول المصدرة للنفط »أوبك« 
أن المنظمة ستشارك بجناح خاص للمرة 
 ،»COP28« الأولــى في فعاليات مؤتمر
لاستعراض جهودها ومبادراتها وخططها 
الداعمة للتحول فــي الطاقة وخفض 
الانبعاثات الكربونية. وقال الغيص: تحمل 
الــدورة الحالية لفعاليات »أديبك 2023« 
أهمية خاصة، بسبب قرب انعقاد فعاليات 
»COP28« بعد أقل من شهرين، حيث 
أظهرت فعالياته أهمية دور صناعة النفط 
والغاز في إنجاح قمة المناخ القادمة، حيث 
نتطلع جميعاً إلى أن يكون هناك عالم 

نتمتع فيه بالبيئة النظيفة والصحية للبشرية 
جمعاء، وهو ما يتطلب استمرار الصناعة 
النفطية بدورها في وضع الحلول للتحديات 

التي تواجه التصدي للتغير المناخي.
أضاف الإمارات من الدول الرائدة في 
خفض الانبعاثات الكربونية والاستثمار 
في الطاقة المتجددة، حيث تمثل شركة 
ــوك« مــثــالاً لما وصلت إليه من  ــ »أدن
مستويات في خفض الانبعاثات الكربونية، 
والمشاريع الرائدة لشركة »مصدر«، وهي 
دلائل واضحة على قدرة الدول النفطية 
على المساهمة في الحفاظ على البيئة 
وتقليل الانبعاثات. مؤكداً دعم »أوبك« 
لاستضافة دولة الإمارات »COP28«، وتطلع 
المنظمة إلى دورة حافلة بالنتائج التي 

تفيد العالم أجمع.

كتب : مصطفى ابراهيم – نيللي عبد الحميد
قررت شركة جوجل » ، العالمية للتكنولوجيا وخدمات الإنترنت ، توسيع نطاق محرك البحث المدعوم 

بالذكاء الاصطناعي، ليشمل المستخدمين الصغار الذين تتراوح أعمارهم بين 13 و17 عاماً.
واعتباراً من الأسبوع الماضي أصبح في مقدور المستخدم الذي يتراوح عمره بين 13 و17 سنة، ولديه 

حساب جوجل، تسجيل الاشتراك في خدمة »ريسيرش لابس« التي تتضمن محرك البحث إس.جي.إي.
وقالت جوجل في بيان عبر الإنترنت إن »الذكاء الاصطناعي التوليدي يمكن أن يساعد الصغار الذين 
يطرحون أسئلة لا يستطعيون الحصول على إجاباتها الصحيحة، باستخدام محرك بحث تقليدي، مع السماح 

بطرح أسئلة تالية للحصول على معلومات أفضل”.
وبحسب جوجل، فإن المستخدمين الذين تتراوح أعمارهم بين 18 و24 عاماً، والذين يستخدمون حالياً 
محرك البحث إس.جي.إي اكتشفوا أن هذه التجربة مفيدة بشكل خاص. كما قدم هؤلاء المستخدمين تقييماً 
مشجعاً بشأن المزايا التي توفرها قدرات الذكاء الاصطناعي الموجودة في محرك البحث، مقارنة بالبحث عبر 
المحرك التقليدي. في الوقت نفسه فإنه يمكن إيقاف تشغيل تقنية الذكاء الاصطناعي إس.إي.جي سواء على 

محرك البحث، أو أثناء التصفح، أو تشغيلها من خلال الصفحة الرئيسية جوجل سيرش لابس.
ومن خلال استخدام كلمة »بمسئولية« في عنوان المنشور الذي أعلنت فيه جوجل عن توفير تقنية 
الذكاء الاصطناعي لمستخدمي محرك البحث الصغار، يتضح أن جوجل تدرك أن الجمع بين الذكاء الاصطناعي 

والمستخدمين الصغار يمكن أن يكون مثيراً للجدل.

كتب : امين قدري – وائل الجعفري 
فازت »كانون آرتيس«، العاملة في مجال الهندسة 
والإنشاءات ومعالجة المياه، بعقد لبناء محطة ضخمة 
لمعالجة النفايات السائلة لإحدى أكبر الشركات العالمية 

المُصنّعة لمُركّب البولي أوليفينات في الإمارات.
وأعلنت الشركة، هــذه الشراكة، خــلال معرض 
ومؤتمر أبوظبي الدولي للبترول )أديبك( 2023، حيث 
أفصحت عن تفاصيل المشروع والبنية التحتية لمحطة 
المعالجة، التي ستمتد على مساحة تعادل ملعبي كرة 

قدم. وستعمل بطاقة إنتاجية تمُكّنها من معالجة 5,000 
متر مكعب يومياً )أي ما يعادل 5 ملايين لتر يومياً(، أو 
احتياجات مدينة يبلغ تعداد سكانها نحو 100 ألف نسمة 
ويتُوقعّ تسليم موقع بناء المحطة، بحلول نهاية الربع 
الأول من 2024، على أن تعمل بكامل طاقتها التشغيلية، 
بحلول نهايته، ولم تكشف الشركة عن الشروط المالية 
للعقد بعد. من جهته قال أليسيو لياتي ـ مدير المبيعات 
في الشركة: »يعُدّ نجاحنا في تنفيذ جميع مشاريع 
محطات معالجة النفايات السائلة في قطاع النفط والغاز 
خير دليل على الحضور المتنامي للشركة وخبرتها في 

تصميم وبناء وتركيب بنية تحتية متطوّرة للغاية لمعالجة، 
وتطهير النفايات الصناعية السائلة، مع التركيز على كفاءة 
استهلاك الطاقة والاستدامة واستعادة المياه القابلة 
لإعادة الاستخدام. ويتطلبّ هذا المشروع الضخم أقصى 
طاقة تصميمية ممكنة للتعامل مع عملية معالجة بالغة 
الصعوبة، تهدف إلى إزالة الزيوت والملوثات الأخرى، 
وإجراء عمليات المعالجة البيولوجية والترشيح، لضمان 
أن يكون تركيز هذه المواد عند الحدّ الأدنى في النفايات 
السائلة لإعادة استخدامها أو للالتزام بأنظمة التصريف 

البيئي الصارمة”. 

كانون آرتيس تفوز بعقد 
بناء محطة للنفايات 
السائلة في الإمارات


